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F. BARTOLOMÉ

HAY QUIENES dicen que la Secretaría de Hacienda
le está echando dinero bueno al dinero malo, al
inyectarle 3 mil 500 millones de dólares a Pemex.
La realidad es un poquito más compleja: lo que
no funciona es la política energética del gobierno
mexicano.

A VER, Pemex tiene una deuda superior a los 113
mil millones de dólares, enfrenta en el corto plazo
vencimientos por más de 20 mil y sólo entre julio
y septiembre tuvo una pérdida de 3 mil 550 millones
de dólares. Entonces, ¿el problema es que le falta
dinero? Más bien parece que el problema
es la propia empresa, ¿no?

TAL VEZ, sólo tal vez, ese mal manejo pueda atribuirse
a que el director de la petrolera es un agrónomo; a que
su productividad es una de las más bajas en el mundo;
a que gasta en lo que no necesita, como dos refinerías
(Deer Park y Dos Bocas); y, claro, a que tiene una
nómina abultadísima por las exageradas prebendas
de los petroleros, lo que incluye una carga
de pensiones cada vez menos manejable.

ASÍ QUE Rogelio Ramírez de la O podrá inyectarle
hasta esferoides, pero nada salvará a la empresa
mientras el Presidente siga tomando decisiones
sobre Pemex no con criterios técnicos o económicos,
sino ideológicos.

ALLÁ en Hidalgo siguen moviéndose las fichas
para decidir las candidaturas al gobierno estatal.
Por el lado del PRI, que se debate entre la diputada
Carolina Viggiano y el alcalde Israel Félix Soto,
se anda moviendo el presidente municipal de
Tulancingo, Jorge Márquez, quien busca colocarse
como la tercera opción de la contienda interna.
Habrá que ver qué dicen los tricolores hidalguenses.

LOS CERCANOS al magistrado electoral José Luis
Vargas, aseguran que no ha comprometido su voto
a apoyar que resucite el partido Fuerza por México.
Habrá que ver pa' dónde se mueve cuando se discuta
el tema en el Tribunal Electoral.

PERO en lo que ese día llega, Vargas tendrá otras cosas
de qué preocuparse. A lo mejor nadie le ha avisado,
pero en la FGR lo siguen teniendo en la mira, inclusive
ya con órdenes judiciales, por los incrementos en
su patrimonio. Tan es así, que el pasado viernes la
Fiscalía Anticorrupción envió un oficio a la empresa
donde trabaja un muy cercano familiar del magistrado,
para verificar el tema de sus ingresos. Tic, toe, tic, toe...

NADIE NIEGA que el jefe del Ejecutivo tiene buenas
intenciones en materia social, pero sus resultados son
bastante cuestionables. Para evitar el pleito entre los
otros datos y la realidad, como decía el clásico, la mejor
manera de saber si los programas de bienestar sirven
es ver cuánta gente deja de necesitarlos... y no cuántas
personas más llegan a pedirlos.
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CIRCUITO
INTERIOR
 '

A LA SESIÓN en la
que ayer se aprobó
la iniciativa para
prohibirlas corridas de
toros faltaron cuatro

diputados: la perredista
Karen Quiroga, quien
tuvo que aplicarse una
prueba Covid19, ¡y los
tres de Morena!

CUENTAN que
las inasistencias

sincronizadas pueden
tomarse como un

adelanto de lo que
podría pasar en el
Pleno, pues la 4T tiene a
férreos defensores de la
fiesta brava que harán
todo lo posible porque
el tema no prospere.

POR EJEMPLO, el

senador Pedro Haces,
presidente de la
Asociación Mexicana

de Tauromaquia.
• • •

TRAS la inconformidad

por los impuestos
que se proponen a
las aplicaciones de
alimentos y hospedajes,
la CDMX adelantó que
Finanzas sostendrá una

reunión con Coparmex.
Quién sabe qué resulte,
pero hace tanto que no
se ven, que seguro será
muuuuy larga.
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Ni picha, ni cacha

1mm

Sí hay disposiciones de la reforma de 2013
que deben cambiarse, pero el gobierno
está tratando de acabar con todo
el mercado de electricidad.

"El real potencial de la electricidad
radica no solo en proporcionar

servicios sino en estimular
el desarrollo económico

de largo plazo".

Christopher Flavin

México necesita construir
4,000 megavatios (MW) de
capacidad de generación de

electricidad al año para lograr un cre
cimiento económico de 2 por ciento
anual. Se requerirá más, si queremos
crecer más. Debe ser electricidad lim
pia y barata, de lo contrario se conver
tirá en un lastre.

Las empresas privadas no están
invirtiendo por la incertídumbre jurí
dica creada por el propio gobierno. La
Comisión Federal de Electricidad está
proponiendo proyectos que no alcan
zan ese objetivo, pero no los está con
cretando. Para utilizar una frase beis
bolera, ni picha, ni cacha, ni dejabatear.

Las autoridades dicen que hay ca
pacidad suficiente, pero mucha pro
viene de plantas viejas, contaminan
tes, ineficientes y caras. Si entra en
vigor la reforma constitucional, o si se
mantiene la actual incertídumbre ju
rídica, habrá un peor servicio para los
consumidores, que sufrirán más apa
gones y dañinas oscilaciones de ener
gía La CFE tendrá que pagar más por
la electricidad y deberá trasladar estos
costos al consumidor o aumentar los
subsidios a los consumidores.

México tenía el 31 de diciembre
de 2019, según el gobierno, una capa
cidad instalada de 79,599 MW para
una demanda máxima de 50,000 MW.
Mucha de esta capacidad, sin embargo,
es cara, ineficiente y contaminante. El
15.78 por ciento es "térmica convencio
nal", principalmente de combustóleo, y
el 6.76 por ciento viene de carboeléc
tricas. Estas dos tecnologías, las más
obsoletas y contaminantes, represen
tan 17,942 MW

La capacidad hidroeléctrica es de
15.85 por ciento, 12,616 MW. Esta sí es
energía limpia, pero no disponible todo
el tiempo, porque el agua de las presas
se usa para muchos propósitos. Las hi
droeléctricas aportan 9 por ciento de la
electricidad, pero el presidente López
Obrador dice que con su reforma cons
titucional pasarían de inmediato a 18
por ciento al darle preferencia a la CFE
sobre las empresas privadas. Esto, sin
embargo, es imposible. Para empezar,
no va a aumentar el número de presas.
La instalación de nuevas turbinas segu
ramente subirá la capacidad, pero no
duplicará la generación. El reemplazo
de turbinas, además, depende de que
los fabricantes obtengan financiamien
to para los proyectos, ninguno de los
cuales se ha concretado todavía

Un especialista en el sector me
explica que en el corto plazo la CFE
quizá logre un aumento de 240 MW
en energías limpias por la moderniza
ción de las turbinas de las hidroeléctri
cas, más 200 MW por una fotovoltaica

de Puebla y 120 MW por la de Puerto
Peñasco, Sonora En plantas de ciclo
combinado, construidas por empresas
privadas para la CFE, se planean 4,500
MW, pero no anualmente, sino en el
resto del sexenio. Estas generadoras,
sin embaído, no están financiadas y la
CFE no tiene recursos para pagarlas al
contado. Por otra parte, las plantas tar
dan de tres a seis años en concluirse

Coincido con AMLO en que hay
disposiciones de la reforma de 2013
que deben cambiarse. Los Certifica
dos de Energía Limpia, por ejemplo,
eran razonables cuando las energías
renovables eran más caras que las tra
dicionales, pero ya no lo son. Negar
estos certificados a las hidroeléctricas
no tiene mucho sentido: su energía
es limpia El problema es que, en vez
de construir sobre lo que funciona, el
gobierno está tratando de acabar con
todo el mercado de electricidad. Es
to impide las inversiones productivas,
pero no solo en electricidad, también
en manufacturas, que requieren hoy
electricidad limpia y barata

• APORTACIÓN
En otros países las petroleras apor
tan regalías e impuestos a la sociedad.
Aquí es lo contrario. Ayer Hacienda
anunció una aportación de 3,500 mi
llones de dólares a Pemex para redu
cir su deuda Son 73,500 millones de
pesos que podríamos usar para bene
ficio de la sociedad.
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La muerte tomó en sus brazos a aquel
hombre y lo llevó ante la presencia
del juez délas almas, dispensador
del premio o del castigo.

El juzgador le mostró al hombre
una balanza y le ordenó que en uno
de sus platillos pusiera el bien que
en la vida había hecho, y en el otro el mal.

Obedeció el hombre. Y sucedió que el fiel
de la balanza quedó en el centro justo.
Las obras malas que el recién llegado
había hecho en la tierra igualaban
a las buenas.

A pesar de su infinita sabiduría el juez
quedó perplejo. ¿Qué haría con aquel
hombre, bueno y malo por igual?
¿Qué debería privar en este caso:
la justicia o la misericordia?

Habló entonces el ángel custodio
del hombre:

Señor: nunca golpeó a un niño
o a una mujer. Jamás le faltó al respeto
a un anciano. Nunca maltrató
a un animal.

El juez de las almas se volvió al hombre
y le dijo:
Entra en mi casa. Eso te ha salvado.

¡Hasta mañana!..
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Regalo de vida
e gustan los autos conver"Mitibles decía la linda Daisy
¦Mae. Te dan mucho más

espacio para subir las piernas". (No le
entendí)... Después del béisbol, mi de
porte favorito es el fútbol americano.
Me aficioné a él desde los tiempos del
bachillerato, cuando iba al viejo Esta
dio Saltillo a vitorear a los Daneses del
Ateneo Fuente, mi colegio. El coach de
los rojiblancos era don Juan Lobato,
hombre de recia personalidad. Antes
de empezar un juego hacía que sus ju
gadores hincaran una rodilla en tierra,
el casco en las manos, y luego les de
cía, lleno de piadosa unción: "Mucha
chos: vamos a rezar un padrenuestro
para que el Señor nos proteja y cui
de también a los miembros del otro
equipo, que no son nuestros enemi
gos, sino compañeros nuestros en un
juego caballeroso y limpio". Termina
ba la devota oración el coach Lobato,
se santiguaba, se ponía en pie y lue
go clamaba con fiera voz de trueno:
"¡Ahora sí, muchachos! ¡Vamos a par
tirles toda su madre a esos hijos de la
rechingada!". Alentaba siempre a los
Daneses en sus juegos un inolvida
ble y querido sacerdote, Jorge García
Villarreal, el Chapo, quien solía decir
en broma que el padre con el que se
llevaba mejor era el Padre Kino, una

marca de vino tinto. En el tiempo en
que tuve la honra de ser director del
Ateneo el coach del equipo fue uno de
los hombres de mayor calidad huma
na que he conocido: Jorge Castro Me
dina Al hacerme cargo de la dirección
del glorioso colegio recogí la inquietud
de los padres de Tos jugadores, quienes
se quejaban de que por dedicarse al
fútbol sus hijos descuidaban los estu
dios. De común acuerdo con el coach
Castro implanté una medida draco
niana quien no tuviera un promedio
general de calificaciones superior a 7.5
sobre 10 automáticamente saldría del
equipo. En el primer examen semes
tral, y en los que le siguieron, todos
los jugadores obtuvieron promedios
superiores a 8. Ahora bien. Este pa
sado sábado celebramos 50 años de
que los Daneses del Ateneo ganaron
por primera vez el campeonato ab
soluto en su categoría Con todas las
precauciones del caso asistimos a ese
nostálgico reencuentro convocados
por el ingeniero Alfio Vega de la Pe
ña, quien fue extraordinario jugador
y es ahora ejemplar funcionario. En la
emotiva ceremonia donde se pasó lista
a todos los miembros del equipo, pre
sentes casi todos, ausentes ya algunos
de ellos, estuvieron también el licen
ciado José Luis Dávila Flores, capitán

del equipo, hombre dinámico, culto y
generoso, y el arquitecto Roberto Ra
mos del Bosque, magnífico presidente
de la Sociedad de Alumnos del plan
tel en aquel año. Recibimos una casa
ca y una gorra conmemorativas, cada
jugador con su nombre y el número
que tuvo en el equipo. Las mías decían:
Catón, # 1. No está mal para quien en
sus años de preparatoriano fue un al
feñique de 45 kilos. He aquí otro rega
lo de la vida; he aquí otra muestra de
la bondad de quienes ayer fueron mis
alumnos y hoy son mis amigos... Don
Chochito y doña Pasita, esposos de la
tercera edad, estaban en la sala de su
casa, cada uno en su respectivo sillón.
De pronto doña Pasita se puso en pie.
Sin decir palabra fue hacia su marido
y le dio un fuerte tortazo en la cabe
za Don Chochito preguntó, al mismo
tiempo dolorido y enojado: "¿Por qué
hiciste eso?". Respondió doña Pasi
ta "Estuve recordando, y te pego por
haberme dado 50 años de mal sexo".
Don Chochito quedó mohíno y atufa
do. Poco después, sin embaído, se le
vantó, fiie hacia su mujer, y con el libro
que estaba leyendo le dio un librazo en
el occipucio. Doña Pasita preguntó, fu
riosa "¿Por qué hiciste eso?". Replicó
don Chochito: "Por conocer la dife
rencia"... FIN.
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las sospechas de la 4T sobre la
fortuna del fiscal Gertz
::::: Sí hay una investigación de la Unidad de
Inteligencia Financiera sobre la situación finan
ciera del fiscal general de la República Alejan
dro Gertz Mañero. Sí se solicitó el jueves a la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores

CNBV) se informara sobre
| las operaciones de Gertz. Sí
| fue el titular de la UIF, Pablo
Ü¡ Gómez, quien firmó esa peti
i ción, y sí existe en esa de
| pendencia un "Informe sobre

la Situación Financiera del
Fiscal AGM" como este diario

lo dio a conocer ayer en su
nota principal. La petición a
la CNBV es un hecho incon

trovertible y del "Informe" de
la UIF, que dicha Unidad intentó desconocer,
este diario posee una copia Pero además, hoy
le informamos de otros datos. Por ejemplo, que
el fiscal juné) con su yerno son socios de una
inmobiliaria que en 2020 recibió transferencias
por al menos Z5 millones de dólares y envíos
por 990 mil dólares, documento de la UIF que
se titula "Participación Corporativa del Fiscal
AGM", del que por cierto, también tiene una
copia este diario. Así que algo habrá visto el go
bierno de la autollamada Cuarta Transforma
ción en la fortuna y negocios del fiscal general,
que es motivo de sospecha como para investi
gar el origen y manejo de sus fondos.

Congreso, aún sin legislar
sobre publicidad oficial
::::: Comienza la cuenta regresiva para el Con
greso de la Unión, pues en 10 días se vence el
término para que cumpla con la sentencia de
la Suprema Corte en la que se le ordenó regu
lar debidamente la publicidad oficial en me
dios de comunicación. Hasta el momento, los
legisladores están ocupados en otros temas y
no se vislumbra algún indicio de avance en
esta legislación. ¿Incumplirán?

Se prepara Senado
para sesión maratónica
::::: Antes de que los senadores se vayan a su
descanso de fin de año, nos dicen, buscarán
avanzar en dictámenes que se encontraban
durmiendo el sueño de los justos, y que por
fin serán presentados. Destaca, nos dicen, el
que tiene que ver con las nueve ternas para
elegir a los integrantes del Consejo Consultivo
de la CNDH, órgano que no cuenta con nin
guno de sus diez integrantes, lo que estaba
pendiente desde hace dos años. Y aunque no
se tenía contemplado sesionar el miércoles 15
de diciembre, día en que finaliza el periodo
ordinario, los senadores reconocen que les ha
rá falta tiempo para desahogar pendientes, por
lo que ese último día habrá sesión maratónica

Tres años después, algunas
señales de diálogo con la oposición
::::: Santiago Creel, actual diputado panista y
exsecretario de Gobernación de lo que hace 21
años llamaron "el gobierno de la alternancia",
regresó ayer a las que fueron sus oficinas en el
antiguo Palacio de Covián. Esta vez, don San
tiago file a Bucareli desde otra posición: como
el portavoz del principal partido de oposición
que tiene el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador: el PAN. Nos dicen
que el diálogo que tuvo con el actual titular de
la dependencia, Adán Augusto López Her
nández, fue franco a secas. Así, nos hacen
ver, inició la interlocución directa entre el go
bierno federal y la oposición, tres años des
pués del inicio de la era de López Obrador.
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PAN, clave para prohibir las
corridas de toros en CDMX
:::r. La prohibición de las corridas de toros en
la Ciudad de México avanzó por el empuje del
presidente de la Comisión de Bienestar Ani

mal en el Congreso capitali
no, el pevemista Jesús Ses
ma Es un hecho, nos di
cen, que fueron vitales los
votos de los dos panistas
Ana Villagrán y Federico
Doring, junto a la priista
Tañía Latios para avalar el
dictamen, pues don Jesús
no tuvo el apoyo de sus
aliados, los morenistas,
quienes, nos cuentan, hicie

ron vacío para tratar de impedir el quorum; la
única que se presentó fue Isabela Rosales,
pero el propio Sesma tuvo que ir por ella para
que se quedará en la sesión, y votó en absten
ción. Nos platican que no será tarea sencilla
que avance el dictamen, pues Morena, que
tiene la mayoría, parece que no apoyará la
propuesta del pevemista. Así que veremos
qué pasa en las siguientes semanas, pues hay
voces que hasta dicen que la votación fue ile
gal. Habrá que echarle ojo al toro.

Blindaje navideño en las
alcaldías de oposición
::::: Este martes, tres de las alcaldías goberna
das por el PANPRIPRD, Benito Juárez, Alva
ro Obregón y Coyoacán, que encabezan San
atiago Taboada. Lía Limón

y Giovani Gutiérrez, res
pectivamente, anunciarán
un plan conjunto de seguri
dad. Nos adelantan que los
tres ediles informarán sobre
un "blindaje navideño" con
el que buscan combatir la
inseguridad y proteger en
estas fiestas decembrinas a
la población de la inseguri
dad. Nos dicen que los al

caldes se darán cita en el bajopuente de ave,
nida Universidad, donde convergen las tres
demarcaciones. Nos explican que el objetivo
es marcar una diferencia con sus pares de
Morena, quienes en materia de seguridad, nos
afirman, traen números no muy buenos, co
mo ocurre en Iztapalapa o Tláhuac.

El que ya se arrepintió de irse
::::: Le platicamos que quien de plano deci
dió quedarse a terminar su trienio al frente
del municipio de Tlalnepantla fue el more

nista Raciel Pérez Cruz. Y

es Que le habíamos conta
d° Que enyió una solicitud
para separarse del cargo al
Cabildo, a días de que deja
ra el cargo, este 31 de di
ciembre, y que las razones
eran desconocidas y a mu
chos tomó por sorpresa,
pues no lo ven como mal
gobernante. Lo que se supo
es que le ofrecieron un em

pleo y ya se iba a ir, pero optó por quedarse
y hasta ya dio su informe de gobierno, en el
que destacó que no deja pasivos en la admi
nistración en alusión a lo que ocurre en
otros ayuntamientos donde las deudas cre
cen, y que hasta le alcanzó para dar apoyos
a los damnificados de la caída de rocas en el
cerro del Chiquihuite. Así que don Raciel sí
terminará su gestión, pero eso sí, no se ha
revelado a dónde se irá ni en qué lugar ya
tiene chamba asegurada.
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Diputado morenista. en la mira
por amistad con Galilea Montijo
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que el can
tante Marco Flores, quien también es dipu
tado federal (Morena), presumió por todo lo
alto de sus redes sociales una fotografía junto
a la conductora de televisión Galilea Mon

tijo, a quien se dirigió como
su amiga y "la mujer más
hermosa de México", lo que
de inmediato le valió una
oleada de críticas, pues
Montijo ha estado en el ojo
del huracán tras ser señala

da en el libro Emma y las
otras señoras del narco, por
su relación con un capo del
crimen. Pero más allá de es
to, nos relatan, dicha foto

también generó críticas dentro de la clase po
lítica zacatecana, ya que propios y ajenos le
cuestionaron el presumir sus bailes y amista
des en horarios hábiles de trabajo, al tiempo
que le reprocharon que "el pueblo sabio y
bueno" es el que le paga y, sobre todo, el que
lo eligió para trabajar en favor del bienestar
social. ¡Auch!

Un virus a la medida del capricho
::::: Y hablando de diputados cuestionados,
nos dicen que en Tabasco los miembros del
Congreso local están dando de que hablar, ya
que aun cuando el gobierno del estado ya de
claró a la entidad en semáforo verde epide

miológico, los legisladores
de Morena, encabezados
por el presidente de la Mesa
Directiva, Emilio Antonio
Contreras, aseguran que
aún no existen condiciones

para abrir las puertas del re
cinto legislativo, pero eso sí,
ya hay vía libre para las
fiestas decembrinas. Lo
peor, nos mencionan, han
sido las críticas de la oposi

ción, que cuestionan que ya hasta los bares
están abiertos, además de que los represen
tantes populares le tienen miedo al Covid19
en su lugar de trabajo... pero no en la plancha
del Zócalo en la Ciudad de México, a donde
varios acudieron al AMLOFest por el aniversa
rio tres de la toma de protesta del presidente
Andrés Manuel López Obrador. ¡Qué tal!

Bancada chiquita, aprietos
grandes
::::: Nos platican que la minibancada legislati
va del PRI en el Congreso de Veracruz, la cual
fue menospreciada por varios miembros de
clase política local, al considerar que carecía
de músculo, ha puesto en serios aprietos a los

funcionarios del gobierno
estatal morenista. Resulta,
nos explican, que la triada
de tricolores conformada

por Anilú Ingram, Arian
na Angeles y Marión Ra
mírez ha puesto en jaque a
secretarios de despacho,
que acuden al Congreso del
estado para la glosa del Ter
cer Informe de Gobierno, y
con papeles en mano han

documentado todo tipo de irregularidades en
las dependencias, logrando sacar de sus casi
llas a uno que otro funcionario, entre ellos al
secretario de Salud, Roberto Ramos, quien
de plano no aguantó los cuestionamientos y
se le fue encima con insultos a doña Anilú.
No cabe duda, nos mencionan, que en pies
blandos no hay piedra chiquita que no moles
te en los zapatos.
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Batresy
el pacto
conelPRI

Una negociación
múltiples niveles en
tre el oficialismo y el

PRI cursa caminos cada vez
más controvertidos. Uno de

ellos recorre la política en la
ciudad de México, donde se
atribuye al secretario de Go
bierno, Martín Batres, velar
con celo la impunidad que
goza desde hace nueve
meses Cuauhtémoc Gu
tiérrez, exdirigente del
Institucional.

Batres forma parte de
un engranaje que busca so
meter al Institucional para la
aprobación de reformas a le
yes federales dictadas desde
Palacio, pero a nivel local in
duce el mismo sojuzgamien
to en favor de la agenda del
gobierno de Claudia Shein
baum. Es probable que ello
derive en la extinción final
del priismo capitalino. Pero
el costo moral de la maniobra
no será menor, en especial si
se considera que la señora
Sheinbaum es una clara as

pirante a la presidencia del
país en 2024.
Gutiérrez de la Torre y cua

tro de sus cercanos frieron
acusados desde hace siete
años, en 2014, de manejar una
red de prostitución con muje
res jóvenes contratadas en las
propias oficinas capitalinas
del entonces partido en el go
bierno, lo que incluía servicios
sexuales para el propio diri
gente. En marzo pasado, tras
múltiples vericuetos jurídicos,
la fiscalía de la ciudad anun

ció que serían detenidos, lo
que no fue posible debido a lo
que entonces fue descrito co

mo un

operativo policial premedita
damente desastroso.

Desde entonces, poco o
nada ha dicho la autoridad
sobre este caso. Testimonios
allegados a este espacio indi
can que tanto en la fiscalía
capitalina como en los tribu
nales que llevan este asunto,
existe la orden de que el ex
pediente ni siquiera sea de
sempolvado si no hay una or
den expresa de Batres.
Mientras ello ocurre, el PRI

de la ciudad ha entrado en un
limbo absoluto, tanto en su
actividad parlamentaria, en la
vida de las alcaldías en donde

participa, como en su partici
pación dentro del bloque opo
sitor que golpeó a Morena en
las elecciones de este año.

Los cargos contra Gutiérrez
—que aprovechó los tiempos
deopositorparaapropiarsede

todos los espacios de tricolor
en la metrópoli— consistie
ron en el delito de trata de per
sonas en modalidad de explo
tación sexual agravada. Ro
berto Zamorano, tesorero del
PRI; Sandra Vaca Cortés, ac
tual diputada local; Claudia
Martínez y Adriana Rodrí
guez, las tres acusadas de re
clutar a las jóvenes para pros
tituirlas, se hallan igualmente
imputadas... y libres.
El actual dirigente del PRI

en la ciudad, Israel Betanzos,
y el coordinador parlamenta
rio del mismo en el Congreso
local, Tonatiuh González, for

man parte del primer
círculo de operadores
de Gutiérrez. El prime
ro fue denunciado en
2012 de haber ordenado

una golpiza en contra de
Rosario Guerra, entonces
candidata del Panal a la

jefatura de Gobierno.
Las evidencias sobre

Gutiérrez y su círculo de
presuntos explotadores
sexuales fueron ofrecidas
de manera contundente en

aquel 2014 durante el pro
grama de radio de Carmen
Aristegui. Si usted soporta el
asco, puede encontrar aún
en internet los audios en las

que estas jóvenes son presio
nadas a prostituirse.
En aquel marzo cada vez

más remoto, tras la fracasada
detención de Gutiérrez y sus
cómplices, se dijo que habían
obtenido un amparo, sin que
hasta ahora se conozca la

suerte que haya corrido el
mismo. Una orden inicial pa
ra congelar las cuentas ban
cadas de los implicados fue
combatida en un juzgado lo
cal, que en julio pasado re
chazó emitir una sentencia
favorable a los imputados.
El PRI capitalino agoniza

sin duda —y quizá no abun
darán quienes lo echen de
menos. Pero lo que persistirá
es la historia de cómo la con
veniencia política incluyó
proteger, desde el poder, a un
posible proxeneta. •

Se atribuye al secretario de Gobiern
velar con celo la impunidad que goz<
Cuauhtémoc Gutiérrez.
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Nuevos partidos: dos en picota
y uno en veremos
Este miércoles la Sala Su

perior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial

de la Federación resolverá las
impugnaciones de los tres nue
vos partidos políticos que com
pitieron en las elecciones fede
rales de junio pasado y que no
alcanzaron el porcentaje del 3%
de la votación nacional, por lo
que el Consejo General del INE
les decretó la pérdida de su re
gistro partidista. Fuerza por Mé
xico, Redes Sociales Progresistas
y Partido Encuentro Solidario
(antes PES) impugnaron la deci
sión de los consejeros electorales
y llevaron sus alegatos ante los
magistrados federales que ma
ñana darán la última palabra.
Hay tres proyectos de senten

cia que circulan entre los magis
trados y son conocidos ya por los
dirigentes de los tres partidos: el
primero del magistrado Indalfer
Infante, que propone revocar el
fallo del INE y mantener el regis
tro de Fuerza por México. Dice en
su recurso el partido formado por
Pedro Haces y que dirige el dipu
tado Gerardo Islas, que la situa
ción de la pandemia de CovidI9,
sumado al retraso con el que el
INE les otorgó el registro hasta oc
tubre de2020, con el proceso elec
toral iniciado, les restó tiempo pa
ra organizarse y los colocó en des
ventaja e inequidad frente a los
partidos ya constituidos, lo que
dificultó la formación de una es

tructura, la labor de proselitismo
y la obtención del voto.
Apelando a esas "situaciones

atípicas" invoca que ante esas cir
cunstancias "debe garantizarse
un nivel razonable de apoyo elec
toral" y considerar que, sin en ese
contexto atípico alcanzaron el
2.5% de la votación "en condicio

nes óptimas pudo conservar su
registro, de ahí que proceda fie
xibilizar el requisito del 3% pre
visto en la Constitución".
A diferencia de Fuerza Por Mé

xico, que fue el primero en pre
sentar su impugnación y el único
hasta ahora en conseguir un pro
yecto favorable del magistrado
ponente, én el caso de Redes So
ciales Progresistas y de Partido
Encuentro Solidario argumentan
también inequidad por el retraso
en el otorgamiento del registro y
las prerrogativas, además de otros
factores, pero nunca apelan a las
condiciones extraordinarias que
también debieron enfrentar. En
ambos casos los magistrados po
nentes, Janine Otálora y Reyes
Rodríguez Mondragón, conside
ran negativa la respuesta a su pe
tición de revocación.
En cambio, el proyecto de In

dalfer Infante sobre FPM atiende

y valida los argumentos del con
texto extraordinario y adverso
que enfrentó el partido y apoya
la idea de flexibilizar el criterio
del 3%, sobre todo por una dife

rencia mínima de 0.5%.
De acuerdo a fuentes internas

del Tribunal, el proyecto de In
dalfer podría reunir mayoría ne
cesaria para ser aprobado, por lo
que Fuerza Por México podría
conservar el registro.
Si ese fuera el caso, a unas ho

ras de que mañana a las 12:30 se
sione la Sala Superior del TEPJF,
estaríamos hablando de que, en
este momento, a reserva de lo
que decidan con su voto libre y
secreto los 7 magistrados, hay un
partido, como FPM, cuyo regis
tro puede salvarse, aunque está
aún en veremos, y dos que hoy
aparecen literalmente en la pico
ta, aunque el PES podría bene
ficiarse indirectamente si le
mantienen el registro a Fuerza
por México.
Todo se define hoy y ya se verá

qué tan flexibles o tan inflexibles
son los magistrados electorales
con los nuevos partidos políticos
y cuál o cuáles de ellos logran so
brevivir para participar en las
próximas elecciones de 2022 y
2023, pero sobre todo en la an
ticipada sucesión presidencial
de 2024, en la cual los partidos
que sobrevivan al fallo del Tribu
nal Electoral este miércoles, ya
podrán ir en alianza con otros
partidos de los grandes y eso sin
duda le pone un ingrediente ex
tra a la decisión que hoy tomen
los magistrados. •
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Ya se verá qué tan flexibles o tan inflexibles son los
magistrados electorales con los nuevos part idos polí
ticos y cuál o cuáles de ellos logran sobrevivir.
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Santiago Nieto, endeudado.
Gertz Mañero, sobrado

"Recuerda, dispara
primero y luego mira a

quién le das"

Santiago Nieto dice ser
un hombre de la cuar
ta transformación,

aunque ésta lo haya echado
de su gracia por aspiracio
nista, por aquello de no co
mulgar con el principio de la
pobreza franciscana, por
atreverse a querer construir
un patrimonio para su fami
lia, por pensar en el futuro a
través de la técnica y la cien
cia en lugar de dedicarse al
pasado mediante resquemo
res y venganzas.
Santiago Nieto puso a la

UIF en el mapa internacio
nal, logró concretar acuer
dos importantes de colabo
ración de inteligencia finan
ciera con otros países, parti
cularmente Estados Unidos,
y cerró cuentas multimillo
narias de muchos delin
cuentes, desde tratantes de
personas hasta huachicole
ros y políticos corruptos.
Nieto compró, a créditq,

un departamento en Santa
Fe, una casa en su natal Que
rétaro y otra en la alcaldía
Alvaro Obregón, de acuerdo

a su oficina las propiedades
de Santa Fe y de Querétaro
se pagan por medio de las
rentas de los inmuebles, al
go que hacen millones de
personas que ven en ese mé
todo, legal y legítimo, una
opción para construir un
patrimonio.
La casa de Alvaro Obre

gón, donde hoy vive, será li
quidada en veinte años no
solo por él sino en conjunto
con Carla Humphrey, su es
posa, que también es una
destacada profesionista y
actual consejera del INE.
El patrimonio de Nieto,

que hoy se mide en deudas,
palidece en contraste a los
manejos financieros del Fis
cal General Alejandro Gertz
Mañero, documentados
ayer en estas páginas por los
periodistas Francisco Re
séndiz y Diana Lastiri, que
acumulan la compra, en un
solo año (20142015) de 122
autos de lujo por más de 109

millones de pesos, transfe
rencias internacionales por
más de 4 millones de dóla
res, más de 100 mil euros y
más de 4 millones de pesos,
además de 70 millones de
pesos en cheques y transfe
rencias nacionales entre el

2013 y 2021.
Habría que añadir al tema

del Fiscal, la aparición del
nombre de su fallecido her
mano, Federico Gertz, como
titular de una cuenta en el
banco panameño Julius Bar
por al menos 8 millones de
dólares y que, se especula, es
una de las verdaderas razo
nes por las que Alejandro
Gertz mantiene una acusa

ción contra su familia políti
ca que tiene hoy presa a Ale
jandra Cuevas Morán, de 67
años, hija de quien fue pareja
de su hermano por más de
cincuenta años.
Como sea, ambos escánda

los apuntan a un choque de
fuerzas dentro de la 4T, a la
guerra declarada entre los
moderados y los puros, don
de el presidente ha tomado
partido a favor de los últimos
llevando a los primeros a una
desesperación que no augura
nada bueno para la segunda
mitad del sexenio.
DE COLOFÓN. El dueño

de una poderosa televisora
tiene un expediente abierto
en la UIF, dicen que montó
en cólera al enterarse y exi
gió hablar con el nuevo titu
lar, él lo supo antes de que el
asunto se hiciera público,
¿quién le dio el pitazo? •

@LuisCardenasMX

Ambos escándalos apuntan a un choqu
de fuerzas en la 4T, a la guerra declara
da entre los moderados y los puros.
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Regresar a la tendencia

La administración
del presidente Ló
pez Obrador ya en

tró a su segunda mitad y los
resultados de la primera no
han sido alentadores. No se
ha logrado el 6% de creci
miento promedio anual
prometido, la pobreza se ha
incrementado al igual que
la desigualdad, no se ha
terminado la corrupción,
no se ha alcanzado el 5% de
inversión pública como se
prometió en campaña. Más
allá de la retórica y del rui
do de las conferencias ma
ñaneras, hay pocos logros.
Quizás el más relevante en
materia económica sea el
incremento en el salario
mínimo, aun consideran
do que más de la mitad de
la población ocupada, es
decir, de aquellos que tie
nen un empleo, lo hacen
desde la informalidady por
lo tanto no se ven benefi
ciados del aumento; para
ellos, simplemente las
prestaciones no existen.
2020 fue un año espan

toso desde varias aristas
empezando, desde luego,
por la sanitaria. La caída
económica, la pérdida de

empleos, la falta de apo
yos laborales, sumieron al
país en una de las peores
crisis de la historia recien

te. Y es precisamente por
la magnitud de lo sucedi
do en 2020 que nos olvida
mos de lo sucedido en
2018 y 2019. El choque del
año pasado nubla el re
cuerdo del estancarriiento
económico que empeza
mos a ver desde el último
trimestre de 2018.:
Aunque la reforma ener

gética propuesta se llevaría
el primer lugar, en caso de
que se concretara, sigo
pensando que la cancela
ción del aeropuerto de Tex
coco ha sido la peor deci
sión económica de esta ad
ministración hasta el mo

mento. No solo privó al país
de convertirse en un hub
de conexión entre regiones
y continentes que le hubie
ra permitido aprovechar
por fin la ventaja geográfi
ca, sino que generó un am
biente de desconfianza y
de encono que no ha hecho
más que crecer con cada
decisión que se toma en
materia económica.
Durante el último tri

mestre de 2018 la inver
sión empezó a caer y lo hi
zo a lo largo de todo 2019.
Ese año en el que a pesar
de no existir ninguna cri
sis internacional a quién
culpar, ningún problema
en la transición sexenal,

ningún freno en el ritmo
de crecimiento de nuestro
socio comercial, México
no creció. Los datos están >
ahí al alcance de todos.
No solo fue la cancela

ción del aeropuerto lo que
mermó la confianza cor
tando de tajo las expectati
vas de crecimiento para el
país. No fue tampoco la for
ma en que se tomó esa de
cisión. Han sido también la
cancelación de la cervecera
en Mexicali, el desacuerdo
sobre los ductos de gas y su
resolución en la que se aca
bó pagando más que con el
acuerdo inicial, la licita
ción fallida para la cons
trucción de una refinería
posteriormente adjudica
da a Pemex, los cambios a
la operación del sistema
eléctrico, la suspensión de
cualquier obra dirigida a la
generación de energía re
novable más lo que se vaya
acumulando.
Este año cerrará con un

crecimiento que proba
blemente no llegará a 6%,
muy por debajo de la caída
de 2020. Seguiremos ha
blando de rebote más que
de recuperación. Pero
donde sí observamos una
clara recuperación es en la
tendencia que existía pre
vio a la llegada del covid.
La inversión sigue sin cre

Fecha: 07/12/2021

Página: 8

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 30,712

Página 9 de 14



cer de forma sostenida. La

privada ronda 15.4% del
PIB y la pública no llega a
2.5%. Regresamos a la ten
dencia de los dos años pre
vios a que el coronavirus

hiciera de las suyas, a una
tendencia que es incluso
peor que la que se tenía
antes, ese crecimiento de
2% o 2.5% que considerá
bamos mediocre.

Estamos regresando a
la tendencia de creci
miento iniciada a finales
de 2018 y eso no es buena
noticia. •

@t/aleriaMoy

Este año el crecimiento quizá no lle
gue a 6%, muy por debajo de la caí
da de 2020. Seguiremos hablando
de rebote más que de recuperación.
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El presidente reparte
impunidad
Fue una mañanera a la de

fensiva. El presidente Ló
pez Obrador, arrinconado

por las evidencias, tuvo que salir
a justificar la corrupción de su
secretario particular, de su fiscal
general, de su zar antilavado de
dinero y de su nuevo encargado
de repartir medicinas.
El presidente que prometió

combatir la corrupción tolera
todas las corruptelas de su equi
po, de su gabinete, de sus fami
liares. Justifica todo. En vez de
deslindar responsabilidades y
abrir investigaciones creíbles
que tengan consecuencias so
bre los malos elementos, se po
ne a la defensiva y, carente de
argumentos, ataca con calum
nias a periodistas y medios de
comunicación. Incapaz de des
mentir videos y documentos, se
arropa en el insulto. Apuesta
por la impunidad. Busca diluir
con mentiras cualquier indig
nación pública que genere una
sistemática acumulación de es
cándalos propios.
En los últimos días se han

acumulado cuatro casos es
candalosos.

Jueves. Su secretario particu
lar, Alejandro Esquer, y su oficial
mayor, Denis Vasto, aparecen en
video como parte de una opera
ción carrusel que maneja dinero
en efectivo: entran a una sucur
sal, se forman, depositan fajos de

cash, se vuelven a formar, vuel
ven a depositar, todo, para evadir
las leyes contra la evasión fiscal
y el lavado de dinero. La inves
tigación fue de Latinus.
Domingo. En su apetito por

militarizar toda la administra

ción pública y encomendar al
Ejército su gobierno en lo que él
se encarga de la campaña del
2024, el presidente nombró a un

general para distribuir las medi
cinas y tratar de paliar el desa
basto. A las denuncias de que el
general Jens Pedro Lohmann
manejó turbiamente la millona
ria licitación de 488 ambulan
cias para el ISSSTE en su cargo
anterior, se sumó que la revista
Proceso informó que hace doce
años estuvo implicado en la de
saparición forzada de tres perso
nas, caso que fue sentenciado
por la Corte Interamericana de
Derechos Humanos.
Lunes. EL UNIVERSAL publi

có en su primera plana un repor
taje que desnuda operaciones
irregulares del fiscal general de
la República, Alejandro Gertz
Mañero. Con base en una inves
tigación del propio gobierno (es
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, UIF), se revela que en
un solo año Gertz compró 122 ve
hículos de lujo con un valor su
perior a los 109 millones de pe
sos. El festín de transferencias y
movimientos multimillonarios

despertaron sospechas.
Pero, así como la UIF inves

tigó al titular de la FGR, la FGR
investigó al titular de la UIF. Y
de acuerdo con Reforma, en
contró que con un sueldo de un
millón de pesos anuales com
pró, en tan sólo dos años, pro
piedades por 40 millones de pe
sos. Hay una casa que oficial
mente vale 24 millones de pe
sos, pero que por el tamaño y
ubicación (Pedregal de San Án
gel en la capital del país) pare
cería que vale mucho más.
Cuatro días, cuatro escánda

los. Están implicados funcio
narios de primer nivel. Y el pre
sidente, frente a videos y docu
mentos contundentes, tiende
un manto de impunidad a los
suyos y toma la salida fácil de
la injuria contra quienes reve
lamos sus escándalos. Falsa lu
cha anticorrupción de un falso
demócrata.
SACIAMORBOS

Frente a las calumnias del pre
sidente, la misma respuesta: se
guiremos evidenciando su co
rrupción, al costo que sea. •

historiasreportero@gmaH.com

Cuatro escándalos. Están impli
cados funcionarios de primer ni
vel. Y el presidente tiende u
manto de impunidad a los suyos.
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El personaje invisible en el caso
Iguala
La serie de omisiones co

metidas el 26 de septiem
bre de 2014 por el entonces

secretario de Seguridad Pública
de Guerrero, Leonardo Octavio
Vázquez Pérez, fue minuciosa
mente documentada en las pági
nas 628 y 674 de la Recomenda
ción emitida a finales de 2018 por
la anterior Comisión Nacional de
Derechos Humanos.
Esa noche en que desapare

cieron en Iguala 43 estudiantes,
el secretario Vázquez Pérez reci
bió del comandante regional de
la Policía Estatal, José Adame
Bautista, un reporte de que es
taban ocurriendo detonaciones
y que había lesionados.
A pesar de que los reportes

fueron continuos desde que los
estudiantes arribaron a Iguala,
no se tomaron acciones: la Poli
cía Estatal decidió no intervenir
en los hechos.

Desde las 21:30 de aquella no
che, el despachador del C4 ha
bía alertado al comandante re
gional de que se estaban repor
tando disparos.
El comandante Adame alegó

más tarde que el personal del C4
le había informado que la policía
de Iguala se iba a encargar de la
situación, pero de esto no hay re
gistro alguno.
De lo que sí hay registro es de

que el comandante congregó a
su gente en el cuartel estatal,
"para reforzar la seguridad", y

establecer un perímetro alrede
dor del Cereso local.

Dijo que esa orden la había da
do el subsecretario Gatica Mar
tínez. Alegó que no contaba ni
con elementos ni con "condicio
nes para enfrentar esta situa
ción". Así que optó por no salir,
mientras en las calles de Iguala
los estudiantes eran perseguidos
y privados de la libertad.
Gatica declaró más tarde que

había actuado por órdenesde Leo
nardo Octavio Vázquez Pérez.
"Por alguna razón —concluyó

la CNDH—, enterado de la situa
ción prevaleciente en Iguala, el
secretario de Seguridad Pública
determinó que la Policía Estatal
no actuara en la contingencia..."
para proteger a los estudiantes.
Por el contrario, existe constan
cia de que algunos de sus ele
mentos participaron en la agre
sión, tanto en Juan N. Álvarez
como en Santa Teresa.

A pesar de haber caído en con
tradicciones, de haber ordenado a
sus elementos que se abstuvieran
de actuar conforme a la ley y a sus
atribuciones (de haber sido así otro
hubiera sido, tal vez, el desenlace),
el exsecretario de Seguridad ha si
do uno de los personajes más elu
sivos, más borrosos, más fuera de
foco de quienes integran el reparto
de los hechos de Iguala.
Un año antes del secuestro y

asesinato de los alumnos, como
subsecretario de Seguridad Pú

blica de Guerrero, Vázquez fue
acusado de recibir dinero del
cártel de los Beltrán Leyva. En
repetidas ocasiones se ha seña
lado que su hermana fue pareja
sentimental de Arturo Beltrán, y
que ambos vivieron en una casa
propiedad del capo.
Se ha escrito que su nombra

miento como secretario de segu
ridad fue a propuesta de Jesús
Ernesto Aguirre, el sobrino incó
modo del entonces gobernador
Ángel Aguirre, "y por encargo de
los Beltrán".

El que fuera el testigo estrella
del fiscal Omar Gómez Trejo,
"Juan", lo acusó de recibir de los
Guerreros Unidos un soborno de
50 mil dólares al mes (pero la cre
dibilidad del testigo estrella del
fiscal Gómez Trejo voló en peda
zos con solo dos chats filtrados
por el Ejército recientemente).
En todo caso, mientras el caso

Iguala se estanca en un laberinto
de pifias, inventos, fracasos y
mentiras,la figura quealolaigode
siete años logró mantenerse en un
segundo plano comienza a adqui
rir contornos más claros: el exse

cretario de seguridad es unode los
temas que la fiscalía tiene entre las
cejas: su nombre aparece, una y
otra vez, en las comparecencias y
en los interrogatorios con que se
intenta hallar un nuevo camino

para el caso Iguala •
@hdemauleon
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La figura que logró mantenerse en segundo plano co|
mienza a adquirir contornos más claros: la fiscalía tie^
ne entre las cejas al exsecretario de seguridad^H|[
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1A toda ley. La jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
*xico, Claudia Sheinbaum, ¡unto con el secretarlo

de Gobierno, Martí Barres, y la fiscal Ernestina Godoy.
reconoció y premió "el esfuerzo de las y los compañe
ros policías que, con sus acciones relevantes, enaltecen
a nuestra CDMX" dijo Durante la entrega de reconoci
mientos a la Policía de !a Ciudad de México, el secretario
de Seguridad Ciudadana. Ornar García Haifuch. indicó
que, tras el percance en el que un automovilista en es
tado de ebriedad arrolló a 12 peregrinos, se duplicarán
los puntos de revisión del alcoholímetro en lacapital del
país. Merecida distinción a quienes, bajo el mando de
García Harfuch, mantienen a la dudad en paz.

2 Este avance sí se ve. La llegada de Adán Augusto
• López a la secretaría de Gobernación da un res

piro a los temas más importantes de la agenda políti
ca. El titular de la Segob acordó con el diputado panísta
Santiago Creel una reunión con gobernadores, dirigen
tes y legisladores de Acción Nacional para abordar la
reforma eléctrica, la lucha contra la corrupción, la In
seguridad, la crisis económica y el papel de las Fuerzas
Armadas, Tocaron diversos temas de la administración
y se acordó realizarla reunión con integrantes del parti
do opositor. Y esto no para ahí. En la Segob se están pla
neando reuniones con dirigentes del PRI y otras fuerzas
políticas menores. Apúntense si tienen algo qué aportar.
3 Todas las voces. La [unta de Coordinación Po

lítica de la Cámara de Diputados dio un paso
adelante en la ruta para desahogar la reforma eléc
trica propuesta por Andrés Manuel López Obrador,
al acordar que iniciará en la segunda quincena de
2022 el parlamento abierto correspondiente. Los je
fes de las bancadas legislativas representadas en San
Lázaro resolvieron que, a partir del 18 de enero, se
inaugurará este ejercicio de consulta con los diversos

actores, instituciones y empresas del sector. Sería el
primer parlamento abierto bajo el nuevo formato que
la Jucopo diseña para garantizar que ias opiniones de
los participantes sean atendidas por los diputados y
tomadas en cuenta a la hora de formular el dictamen
final. Así, nada puede salir mal.

4 Aprobado. Como parte del análisis legislati
vo del Tercer Informe de Gobierno, pero en un

formato Inusual a puertas cerradas, el fiscal general
de la República, Alejandro Gertz, compareció ante
coordinadores y vicecoordinadores de las banca
das representadas en la Cámara de Diputados. El jefe
de la mayoría morenlsta, Ignacio Mier, informó que
acordaron con el funcionario integrar un grupo de
trabajo que permita hacer una revisión jurídica e in
tegral de la institución, a tres años de su autonomía.
"Fue una reunión muy provechosa. Se habló sobre
el avance que lleva el nuevo sistema de justicia pe
nal; el tema de los feminicidios fue ampliamente tra
tado", reseñó el jefe de la diputación prilsta, Rubén
Moreira, Sin tanto reclamo, el señor Gertz.

5 Relájense. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador estimó que el fenómeno inflaciona

rio afecta a todo el mundo y que es originado por la
pandemia de covid19. Pronosticó que, a! igual que
como lo piensan los expertos, la inflación actual será
un fenómeno temporal. Por ello. López Obrador pi
dió a sus adversarios y críticos "ver todo el bosque y
no sólo el árbol", ya que, por ejemplo, desde hace 30
años, Europa no vivía una inflación del 5 por ciento
como la vive ahora o Estados Unidos, que enfrentan
una inflación similar a la de México con más de 7 por
ciento. "Es importante informar que el fenómeno de
la inflación es mundial", dijo. Que se muestren ner
viosos los mercados financieros; el bolsillo de la po
blación. no.
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En pleno 2021, sí, después de que la huma
nidad descubrió que la Tierra no era plana,
donde la gente ya no muere de una simple
grlpa o una diarrea, donde llevamos nues
tro propio universo en un celular; sí, en este
mundo aún hay personas que se niegan a
vacunarse. Individuos que por su irrespon
sabilidad han perpetuado la pandemia de
covid19.

Quiero pensar que estos millones de per
sonas viven aisladas del mundo, en medio
de frondosos bosques, bebiendo agua de
manantiales, cultivando sus propios ali
mentos: no consumen azúcar

y son deportistas destacados
o regulares. Bueno, de alcohol,
cigarros o drogas, ni hablar
¿verdad?
Si usted no cumple estos

requisitos y no quiere vacu
narse, déjeme decirle que no
tiene nada de especial, es una
persona común y corriente que
vive y forma parte de esta voraz
sociedad, donde su irresponsa
bilidad e ¡deas absurdas están
llevándonos a todos al mismo
pozo.

Más allá de nuestras ideas, pensamien
tos y tendencias está la salud, pero no sólo
malentendida de manera individual, no. sino
la salud vista desde la colectividad. El no va
cunarse no es un derecho, es una decisión
personal y eso no lo digo yo, mi médico o
el Presidente.
A inicios de año, el Tribunal Europeo de

los Derechos Humanos dictaminó que las
vacunas obligatorias tomo la de covid19)
no violan las leyes relacionadas con de
rechos humanos e incluso pueden consi
derarse como necesarias en una sociedad
democrática.

Entonces, ¿por qué la estupidez? Si in
cluso salir de nuestra casa a trabajar es una
decisión que implica riesgos ¿porqué no va
cunarse? ¿Por qué no ser responsable? ¿Por
qué no sacrificar el egoísmo?
Tristemente, esta tendencia no es nue

va, como lo mencioné en una nota anterior,

países desarrollados ya presentaban nive
les de vacunación preocupantes, así como
el regreso de enfermedades que se creían
erradicadas

o
La pandemia que continuamos viviendo nos
recuerda las grandes brechas entre países ri
cos y pobres. pero también el grave efecto
desinformador que tienen opiniones médi
cas sin evidencia sobre los efectos secunda
rios de las vacunas, principalmente en países

desarrollados.
A todos nos indignó el aca

paramiento de vacunas por
parte de los países ricos, mien
tras países de ingreso medio las
recibíamos a cuentagotas y los
países pobres sólo migajas, Es
ahora donde el karma. si es que
existe, nos está tomando factu
ra. cuando esas personas que
no han recibido ni una dosis
siguen muriendo, cuando mu
chos países ya van por la tercera
dosis,

Vivimos una guerra por la salud, donde
esta crisis nos recordó nuestro Instinto bá
sico de supervivencia, pero del modo indi
vidualista, egoísta, al que hemos muEado,
Este modelo está en crisis y de seguir así, no
sólo vendrán más pandemias, sino el fin de
la humanidad como la conocemos, los res
ponsables: usted, yo y todos.

El debate a partir de este momento ya no
debe centrarse en quién se va a vacunar y
quién no, los gobiernos deben poner mano
dura y hacer obligatoria la vacunación, quien
no acceda, tendrá que vivir aislado hasta que
la razón guíe sus decisiones o hasta que con
cluya la pandemia.

Muy bien por Austria, Italia y Nueva York
que no darán cabida a que la estupidez de
unos, afecte a todos.

Todos tenemos derechos por el solo he
cho de ser personas, pero también obliga
ciones, sobre todo cuando el bien colectivo
está amenazado.

Vivimos

en una guerra
por la salud,
pero del modo
individualista
al que hemos
mutado.
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CALLEJÓN DEL BESO?/BETTY HILL RAMÍREZ
¿Cudí es la historia del Callejón del Beso, en Guanajuato?

R. Este Callejón del Beso, que está detrás de la Plaza de Los
Ángeles, en Guanajuato, es un callejón colorido y tan estre
cho que las personas en los balcones a ambos lados pueden
inclinarse y besarse. Y eso es exactamente lo que sucedió en
la leyenda que inspiró el nombre de este lugar tan emble
mático. Había una vez una chica de una familia rica que se
enamoró de un niño pobre. El niño alquiló una habitación en
el edificio al otro lado del callejón de la suya, con ventanas
que se abrían entre sí. Se reunían en las ventanas, se asoma
ban y se besaban. Desafortunadamente, su historia tuvo un
trágico final, cuando el padre de la niña se enteró y la mató en
un ataque de rabia, pero el callejón sigue siendo un símbolo
duradero de su amor.

MAQUILLAJE, COM/KCY66
¿En dónde se originó el maquillaje para mu/eres que hoy se
usa, por ejemplo, quiénes fueron las primeras mujeres en
usarlo?

R. Las egipcias. Aunque el maquillaje de ojos dio a los egip
cios un aspecto distintivo que llegó a definir nuestra imagen
de ellos con líneas muy demarcadas, no se detuvieron allí,
desarrollando de todo, desde un colorete hecho de arcilla te
ñida hasta esmalte de unas hecho de henna, Además, crearon
perfumes de diferentes plantas y flores, así como desodorantes
producidos a partir de cosas como incienso y gachas.
VAN GOGH/UGQ22

¿En qué pa(s estaba Van Gagh cuando pinto Los Girasoles?

R. Las pinturas de Los Girasoles de Van Gogh se encuentran
entre sus más famosas y las pintó en Arles, en el sur de Francia,
en 1888 y 1889.
EXCLAMACIÓN O ADMIRACIÓN

¿Qué e5 lo correcto, signo de admiración o de exclamación?

R. Es más correcto llamarles signos de exclamación. Estos sig
nos de exclamación (¡!) se usan para indicar sorpresa, asombro,
alegría, súplica, mandato, deseo, etcétera. Se escribe signo de
exclamación para indicar el principio y final de una exclama
ción. Un deseo, una súplica, un mandato no llevan necesaria
mente signos de admiración, ¿no lo cree usted?

O
OJOS SALTONES

¿Cómo se tes llama a esos que tiene tos ojos saltones?

R, La palabra que busca es exoftálmico, con ojos de Insecto.
De! griego ex (fuera) y ophthalmos (ojo).

O
LANGOSTAS

Uno de los temas más discutidos entre los protectores de
animales es el úe si, par ejemplo, las langostas tienen senti
mientos, sí sienten dolor cuando se les arroja en una oíta de
agua hirviendo. ¿Sabe usted de algún estudio serio que te dé
información actualizada y objectiva en este tema?

R, Sí, se ha confirmado que las langostas, pulpos y cangrejos
tienen un sistema nervioso central y pueden sentir dolor y
serán reconocidos como seres simientes en todo el Reino
Unido.

El gobierno del Reino Unido anunció el viernes pasado que
todos los crustáceos decápodos y moluscos cefalópodos se
agregarán al Proyecto de Ley de Bienestar Animal (Sentencia)
después que un estudio de la London School of Economics
and Política] Science encontrara evidencia de que las cria
turas marinas son sensibles o pueden sentir.
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Quiere Claudia exprimir
más a los capitalinos
Se requiere ser un verdadero caradura para amenazar con
multas a los habitantes de la CDMX que circulen con autos
emplacados en otra entidad si se les comprueba que tienen
su domicilio fiscal en la capital del país.
La medida, propuesta por el gobierno de Claudia

Sheinbaum. tiene como objetivo evitar que automovilis
tas de la capital obtengan placas de Mótelos y del Estado
de México, básicamente para burlar el pago de tenencia y
derechos vehiculares.
El Gobierno local se queja de que. mientras un buen

número de capitalinos emplaca en otros estados, utiliza la
infraestructura urbana de la capital, que se mantiene con
recursos locales.

En primer lugar, habría que ver en qué condiciones está
la infraestructura local, pues cualquiera que transite por
esta ciudad puede atestiguar que, de tanto hoyo, parece
zona minada.

Las calles, incluyendo las vías principales, son un ver
dadero asco. No sólo abundan los baches, sino la basura y
las banquetas rotas, que son un peligro tanto para peatones
como para automovilistas.

Es muy fácil querer exprimir a los capitalinos con un
impuesto único en el mundo, que en 1968 se instauró en
México con el pretexto de finan
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ciarlos Juegos Olímpicos, con la
promesa de que seria transitorio.

La idea era que, apenas ter
minaran los juegos, ese impues
to desaparecería, pero ni modo
de dejar ir tan jugosos recursos
y, al final, los gobiernos del PRI
decidieron que la tenencia había
llegado para quedarse,
¥ así fue hasta que Felipe

Calderón, cumpliendo una pro
mesa de campaña, desapareció
el cobro de la tenencia federal y de|ó a cada entidad la de
cisión de cobrar o no el impuesto local
Como se avecinaban elecciones, Marcelo Ebrard, en

tonces jefe de Gobierno de la Ciudad de México, anunció
que los autos cuyo valor no excediera de los 350 mil pesos,
quedaban exentos de ese pago en el DF.

Pero su oferta duró solamente en el año electoral, pues
a! siguiente decidió que el subsidio alcanzaría solamente
hasta los autos de menos de 250 mil pesos. Claro, ya ha
bían pasado las elecciones y su candidato, Miguel Ángel
Mancera. había ganado.

Peto entonces el gobierno del Edomex decidió mantener
el subsidio a los autos de hasta 350 mil pesos, en tanto que
el de Morelos exentó de ese impuesto a todos los vehículos,
sin importar el costo.

¥ como los vehículos verificados en una de esas entida
des pueden circular en la CDMX. se dio una migración de
automovilistas.

Ahora, en lugar de igualar las condiciones de esos esta
dos para recuperar contribuyentes, Sheinbaum se va por
las amenazas, lo que, además de traer una lluvia de am
paros. será un filón de oro para la policía capitalina, que se
despachará con la cuchara grande con las mordidas.

Esa medida, junto con la idea de grabar a quienes re
parten comida y paquetes para ganarse la vida, molesta
rá aún más a los capitalinos, que no ven bien cobrar a los
emprendedores por trabajar, para que con ese dinero la 4T
mantenga a los ninís de sus programas sociales.

Palta ver qué dicen los diputados.

O
CENTAVITOS

Por enésima ocasión, los diputados locales presentan una
Iniciativa para prohibir las corridas de toros en la Ciudad de
México y, también por enésima ocasión, será rechazada. En
la Comisión de Bienestar Animal del Congreso capitalino se
discutió la propuestay, aunque se aprobó, setá echada abajo
antes de llegar al pleno. No es la primera vez que los diputa
dos le hacen al cuento con ese tema para luego dejarse con
vencer por los poderosísimos intereses de la tauromaquia.

La medida

busca evitar que
automovilistas

de la capital
obtengan placas
de Morelos

y del Edomex.
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La guerra
• Ayer se abrid un frente más de esta guerra,
una batalla declarada...

Impensable. Inmoral, inverosímil. La oposición real, lo
rereconfirmamos, no está, fuera de la 4T, sino más bien al
interior y sobrevivirá quien tome el mejor bando. Ayer se abrió
un frente más de esta guerra, una batalla declarada, escribió
hace unas semanas Mario MaJdonado en £! Universal "Los
grandes ganadores de esta coyuntura son el fiscal Alejandro
Gertz Manera: el gobernador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, y el exsenador Roberto Gil, además
de la delincuencia organizada y las bandas de! narcotráfico
que. operando a sus anchas en un país donde se privilegian
los abrazos, no balazos', ahora también tendrán menos pre
siones financieras,.,"; en referencia a la *BodaGate de Nieto
con la consejera Carla Humphreyy tras los escándalos que
se generaron a partir de este festejo y que derivaron en la re
nuncia de Nieto a la Unidad de Inteligencia Financiera.

Y es que en política no hay casualidades y ayer, en Refor
ma y El Universal en cada uno aparecieron sendas bombas
que miran a ambas direcciones: "UIF investiga riqueza del
fiscal Gertz Mañero", de un lado; "Apuntan a propiedades
de Nieto ", del otro.
Aunque el despacho de Inteligencia Financiera aho

ra está en manos de Pablo Gómez, ayer Andrés Manuel
López Obrador se lanzó en defensa de Nieto: son ataques
a Santiago Nieto, al general Lohmann, que lo acabo de
nombrar para que nos ayude con la distribución de medica
mentos, al ingeniero Esquer, un asunto de que no sé si fue
a entregar dinero en efectivo de un banco, esto fue como
en 2017..." El propio Nieto aclaró en Twitter: "No hay nada
que esconder. Aumentaron mis deudas, no mi patrimonio.
La información del crédito mancomunado que obtuve es
püblicay mf esposay yo lo estaremos pagando por 20 años,
Todo está declarado ante el SAT y ante la SFP..."

Y sobre lo publicado respecto al fiscal, la aclaración llegó

Fecha: 07/12/2021

Página: 14

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,990

Página 7 de 16



por parte de la unidad antes en
manos de Nieto: "Sobre un su
puesto reporte de Investigación'
que involucraría al C, Alejandro
Gertz Mañero, es completamen
te falsa. El supuesto 'informe' no
existe..,".
Además, también del fiscal,

esto expresó el Presidente hace
unos días: "Es un hombre inte
ligente, pero bueno, los rumores
siempre existen. No tengo nin
guna información y yo no deseo
que esté enfermo y tampoco de
seo que él renuncie, porque le
tengo confianza y creo que es un
buen fiscal...", luego de rumores
de su posible salida de la FGR.

O
¿De parte de quién es esta gue
rra? Es claro que al Interior del
equipo del Presidente se está gestando la verdadera opo
sición, pero, ¿exactamente oposición a qué o a quién?, por
que este juego de canibalismo morenista es muy claro que
no se está realizando para el "respetable" en un sistema
democrático, sino para el Ejecutivo en modo de presidencia
imperiaL ¿Qué pasa cuando se tienen antecedentes como
los de Manuel Bartlett IrmaEréndira Sandoval o tantos
ejemplos más, pero no pasa absolutamente nada? Mucho
escándalo mediático, pero nula estridencia legal. Esta ad
ministración también es otra en la que pasa de todo, pero
a nadie le pasa nada.,. Lo más triste es que López Obrador
sí tenía en sus manos la posibilidad de "no ser iguales" a
los de antes.., Todavía está a tiempo de. verdaderamente,
no serlo, no ser lo de antes...

¿De parte
de quién
es esta guerra?
Es claro

que al interior
del equipo
del Presidente

se está gestando
la verdadera
oposición, pero,
¿exactamente
oposición
a qué o a quién?
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Sucesión presidencial:
acontecimiento
adelantado
• Al abordarse el asunto de la sucesión, hoy, el tema no
son Eas políticas publicas, no es la seguridad pública...

A poco menos de tres años de que en México se lleve a cabo la
sucesión presidencial de 2024, los tiempos electorales se han
adelantado de manera impensable, lo que conlleva a plantear

desde este momento una agenda política y de desarrollo dife
rente a la que el partido en el poder ha presentado.

o
Al abordarse el asumo de ia sucesión, hoy, en
ta calle, er los cafés, en las Cámaras del Con
greso de la Unión, en las principales ciudades
del país, el tema no son las políticas públicas,
no es la seguridad pública, no es el desarrollo
económico y social.

La pregunta que la sociedad se realiza una y
otra vez es, ¿quién sucederá a López Obrador?
Y ya se habla de los tres aspirantes de Morena:
Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum.

Es de reconocer la postura del presiden
te del Comité Ejecutivo Nacional de Morena,
Mario Delgado, cuando señala que "la uni
dad, pese a las diferencias al interior de Mo
rena, organizar las bases y comunicar los
avances de los gobiernos del partido a la so
ciedad. serán los ejes rectores que seguirían
en este instituto político rumbo a la consulta de revocación
de mandato en 2022 y la sucesión presidencial en el 2024".
Además, es preciso señalar que, en el año 2022, seis entidades

federativas —Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quin
tana Roo y Tamaulipas celebrarán elecciones ordinarias en

las que se elegirá al titular del Poder Ejecutivo
y. en dos, se Integrarán la Legislatura local y los
ayuntamientos.

De igual forma, en el 2023, también el Estado
de México y Coahulla.
Por lo que aún falta mucho camino para el

2024 y mucho dependerá de los resultados próxi
mos para la configuración política nacional.

Dejemos al tiempo que la milliancia, a través
de los métodos que garanticen un proceso de
mocrático y transparente, lleven a cabo la elec
ción de los candidatos, de lo contrario, pueden
advertirse rupturas que en nada benefician a la
Cuarta Transformación.

Estos métodos de selección deben ser sin ex
clusión y sin sectarismos, piso parejo para los
aspirantes del curso más importante como es la
Presidencia, unidad y mucha unidad requiere el
proyecto de transformación en México.

O
'Senador de la República

La pregunta
que la sociedad
se realiza una
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¿quién sucederá a
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tres aspirantes de
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Monreal, Marcelo
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Sheinbaum.

Fecha: 07/12/2021

Página: 18

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ramírez

Costo: 15,217

Página 9 de 16



Ayer, la Comisión de Bienestar Anima] del Congreso de la Ciu
dad de México aprobó un dictamen para prohibir las corri
das de toros. El asunto tendrá que ser debatido y votado en el
Pleno de dicho órgano legislativo. No voy a entrar al debate
de si deben prohibirse o no las corridas de toros. Sé que es
un tema que despierta muchas pasiones de ambos lados. Ya
tendré oportunidad de debatirlo en el espacio que conduzco
en FOROtv.

O
Lo que me interesa en esta columna es demostrar la hipocre
sía de uno de los partidos que está empujando
la iniciativa de prohibir las corridas de toros. Me
refiero al impresentable Partido Verde Ecologista
de México (PVEM).

Desde luego que cualquier movimiento político
verde en el mundo está en contra de espectáculos
como el taurino. Eso no debería sorprendernos.
Pero nuestro partido verde ni es partido ni es ver
de. Es un negocio para transferir dinero del erario
a manos privadas, que presume una ideología a
favor del medio ambiente, pero que, para ganar
votos, dice lo que quiere escucharla gente, ade
más de violar sistemáticamente la ley electoral. Es
de lo peor que ha producido la democracia mexi
cana en su corta historia.

Fíjese usted: están en contra de que los toreros
maten toros, pero a favor que el Estado ejecute a secuestra
dores, violadores y homicidas. Lo suyo no es la congruencia.
Defienden el derecho a la vida de los bureles, mas no de los
seres humanos, Lo hacen por pura estrategia electoral. Sa
ben que los votantes, cansados de la violencia que existe en
el país, quieren soluciones fáciles; una de ellas es prometer la
pena capital, Aquí les lanzo una idea; qué tal si en las corridas
sustituimos los toros de lidia por delincuentes que sean esto
queados por los matadores. No se rían. Asi de incongruentes
son las propuestas del Verde.

Este partido, lo sabemos, suele hacer alianzas electorales
con los partidos que están en el poder. Hoy están vinculados
con Morena, pero el sexenio pasado lo estaban con el PRl.

En Guanajuato, junto con el tricolor, los verdes lanzaron
en 2012 a Bárbara Botello como candldata a alcaldesa en
León, Ganó y, mientras el PVEM presentaba una iniciativa
en el Congreso local para prohibir el maltrato a los animales,
incluyendo las corridas de toras, Botello asistía a una Ifdla
de toros en la que el matador Arturo Saldívar le brindó un
animal.

¿Y qué dijo el líder del PVEM en Guanajuato cuando se en
teró de la noticia?

"Yo creo que la extracción de ella no es propiamente am
bientalista y ecologista. Definitivamente fue abanderada por
nosotros porque con ella desarrollamos un proyecto grande
para lograr un gobierno que nos permitiera transitar a la alter
nancia. Esto no tiene que ver con que ella tenga que ser com
pletamente ambientalista y esta parte la tenemos que respetar,
Ellano es militante de nuestro partido y no tiene que compartir
la postura ambientalista de protección a los animales, como lo
tenemos todos quienes formamos parte del partido"

Para los del Verde, lo importante es ganar, no lacongruen
cía ideológica. Si así le conviniera a sus intereses,
lanzarían como candidato a alcalde de Aguasca
llentes al mismísimo [oselito Adame. Y dirían: "Él
no es militante de nuestro partido y no tiene que
compartir la postura ambientalista de protección
a los animales".

Jesús Sesma es el presidente de la comisión
que aprobó el dictamen en el Congreso capitalino
para prohibir las corridas. En 2017 se refería al
presidente Peña como "el hombre que, con valor,
determinación, liderazgo y una visión de Estado,
se atrevió a cambiar el país y lograr grandes re
formas estructurales". Apenas había perdido su
candidato la Presidencia en 2018, losé Antonio
Meade, Sesma comenzaba a chaquetear para
quedar bien con López Obrador: "Este cambio

no se trata de izquierda o de derecha, de liberales o de con
servadores, sino de darle a la gente mayor seguridad, mejores
oportunidades, combate a la corrupción, que les permita vivir
tranquilos y mejorar su calidad de vida", Ahora, como diputado
del Verde, ya le está haciendo la barba a Claudia Sheinbaum.
A propósito de la popularidad de la jefa de Gobierno, Sesma
dijo en el Congreso; "Esa aprobación no la tiene ni Obama. y
tampoco se ha dado por arte de magia"

Respeto mucho a los antitaurinos que quieren prohibir las
corridas. Reconozco que tienen buenos argumentos. Pero la
presencia en ese bando del Partido Verde los demerita. Me
temo que a los verdaderos activistas preocupados por el bien
estar de los animales los están usando políticamente para
ganar más poder y dinero, que es lo único que le importa al
PVEM.

O
Twtiter: <a>leozuckermann
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St la semana pasada fue Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano el
que hiciera una dura crítica a la administración López Obrador
por la ausencia de logros reales en estos tres años de gobier
no. ahora fue el otro fundador de la Corriente Democrática,
Porfirio Muñoz Ledo (el hombre que le colocó la banda presi
dencial a López Obrador en 2018), quien enfatizó en un punto
que también hemos destacado en este espacio: la progresiva
soledad y aislamiento presidencial, en el Inicio de la curva des
cendente de la administración federal.

"Yo creo, dijo Porfirio el domingo, que (el presidente López
Obrador) está sintiendo el vacío del abandono del poder, sa
biendo, además, que el nivel de concentración de poder que
existe en México no es eterno, que, por fuerza de ia política, de
la economía, de la sociedad y de las ambiciones, este régimen
tenderá a desgajarse en los próximos dos años" Muñoz Ledo,
en otro dato que no debería obviarse, habló en un evento de
Movimiento Ciudadano, dónde agregó que "la República es
la casa de todos, la República invita al consenso,
la República necesita serenidad, la República no
puede estar sometida a vaivenes pasajeros ni a ne
gocios políticos".

Recordó que Benito Juárez gobernó en dis
tintos momentos sin mayoría y que, cuando qui
so hacer un plebiscito nacional, fue el ministro
Miguel Lerdo de Tejada "quien le aconsejó no
hacerlo, puesto que sena muy dudoso realizar una
consulta popular para la que no hay recursos. Con
sejo que el mismo Lerdo de Tejada debería de sa
lir de su tumba y darle a nuestro actual Presidente".

El miércoles en la Feria Internacional det Libro, Cárdenas
había dicho que "tenemos un crecimiento económico bajo,
estamos por debajo de los objetivos que habíamos alcanza
do en años anteriores. Si vemos, la violencia está presente en
todo el país, tenemos un alto índice de desempleo, no hemos
logrado recuperar incluso el empleo perdido por la pandemia,
tenemos un sistema educativo con deficiencias, esto es lo que
tenemos en estos tres años".

Ni Cárdenas ni Muñoz Ledo pueden ser descalificados
como neoliberales o conservadores. Son los hombres que en
cabezaron la Corriente Democrática y el PRD, Cuauhtémoc
fue el primer jefe de Gobierno de izquierda en la ciudad de Mé
xico; Porfirio, el primer senador electo; fueron los que desde
1987 le dieron origen y rumbo al movimiento de centroizquier
da del que abrevó el presidente López Obrador para llegar a
la Presidencia de la Repübica.
Algo tiene que estar mal cuando ambos se han alejado

del Presidente y de su gestión de gobierno. Como algo tiene
que estar mal, muy mal. cuando son tan evidentes los golpes

internos en el oficialismo. La lluvia de trascendidos, denun
cias, acusaciones, demandas, procesos contra miembros y
exmiembros del equipo, contra personas cercanas al propio
Presiden te y hasta contra miembros de su familia; no nos equi
voquemos, no provienen de la oposición, sino de enírenta
mientos internos, en un gobierno cuya indisciplina es notable,
a pesar de que el presidente López Obrador ejerce un poder
centralizador mayor que el de cualquier de sus predecesores
contemporáneos.

Con un agravante, esa lluvia de denuncias vulnera la más
preciada de las prendas que quiere lucir el Presidente: el de la
honestidad y la lucha contra la corrupción de su gobierno. Y
siguiendo lo dicho por Muñoz Ledo, pueden preanunciar el
desgajamiento de! mismo en tos dos próximos años.

Buena parte de este deterioro tiene origen en algo Impul
sado desde el propio gobierno federal, los tiempos de 1a suce
sión presidencial. Cuando comienza el proceso de sucesión,

cuando se comienzan a poner nombres sobre la
mesa y, sobre todo, cuando eso lo impulsa el pro
pio Presidente de la República (el personaje a ser
sucedido}, ese desgajamiento resulta inevitable.
Normalmente, los presidentes aprovechaban el
cuarto año de gobierno para ocultar ese juego,
mover nombres con discreción y lograr que ese
cuarto año fuera el del cénit de su poder. Desde
que los mandatarios se quedaron sin mayorías
parlamentarias, sobre todo las calificadas, ese
juego comenzó a desdibujarse, pero ninguno
de los antecesores de López Obrador lo había

abierto, como ahora ha ocurrido, antes de que concluyera su
tercer año de gobierno.
Hoy. la sucesión está entre nosotros, el propio Presi

dente ha puesto al frente de ella a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum; al canciller Marcelo Ebrard y al líder del
Senado. Ricardo Monreal. ya han hecho explícita su voluntad
de contender en 2024 y este fin de semana, el presidente de
Morena, Mario Delgado, ya sumó a esa lista al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. Lo que no se comprende
es quién puede ganar en un juego sucesorio tan adelantado,
cuando tantas cosas pueden pasar en dos años o más, hasta
que haya realmente una candidatura confirmada. Lo más pro
bable es que todos terminen desgastados,

Paradójicamente, lo que se alimenta es la división, el frac
cionamiento y la toma de posiciones individuales o de sector,
en un gobierno donde parece existir una disciplina monolítica
en el discurso, pero una división cada vez más profunda en los
hechos. Se puede o no verlo así, pero Cárdenas y Muñoz Ledo
ya lo detectaron con claridad,

Algo tiene que
estar mal. muy
mal, cuando son
tan evidentes los

golpes internos
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Festejo
Festejo: "Acto público que conmemora una fiesta

y se celebra para disfrute de los que asisten"
RAE

Conmemoraron su fiesta, lo disfrutaron, pero ¿tiene México
como nación algo que festejar?

Todo indica que el ingreso per cápita se recuperará has
ta 2026, eso si las nuevas versiones de covid nos dan un
respiro. La actividad industrial tuvo en septiembre su peor
caída en 17 meses. La inversión Fija Bruta, los fierros, quizá
el indicador más duro del estado de ánimo del inversionista
a largo plazo está estancada a niveles de 2013. El tipo de
cambio en 2018 tuvo un mínimo de 17.94, en términos rea
les, hemos perdido un peso por afio. A este ritmo, sin sor
presas, terminaríamos el sexenio entre 24 y 25 por dólar. La
inflación rondará este afio 7%, afectando productos básicos
con aumentos muy fuertes: naranja y lechuga, 23%; melón,
26%; limón, 27%; nopales. 29%; jitomate, 35%; cebolla. 44%;
aguacate, 45%; chiles frescos, 62%; chile serrano, 137%, y
tomate verde, 148%. Ya no es amenaza, sino realidad. De
acuerdo con el odioso FM1. la inversión total habrá caído de
2012 a 2021. alrededor de 2 puntos del PIB, 20.7. Se ubica
en mínimos históricos, 2.1%, la pública (CEESP), y 16.3%, la
privada. Necesitamos el equivalente a 25 puntos del PIB
para crecer de manera sostenida, De la Inversión Extran
jera Directa, que tanto pavonean, 40,3% es reinversión de
utilidades y 21.3% son transacciones entre empresas; la in
versión nueva es 38,4%, en términos reales ha caído.

En el tercer trimestre la fuga
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de capitales tanto de extranjeros
como de mexicanos fue de 14 mil
596 mdd. 1,147% más que en el
mismo periodo de 2020. De la
clase media salieron 6,3 millo
nes. de "asplracionlstas" que ya
añoran. Empleo: 13.7 millones
de mexicanos tienen un empleo
precario; 2.5 millones buscan
empleo; 7,75 ya ni buscan, en
suma, casi 24 millones Asquean
do. En un imprevisto, enferme
dad. accidente, desastre natural.
8 de cada 10 adultos tendría que
recurrir al endeudamiento o a la
caridad entre familiares o ami
gos. casas de empeño, adelan
tos de sueldo y ahorros, cuando
los hay, Pero la mitad, 50,6% no
ahorra. Ya no existen los fondos

para apoyar a los mexicanos en
desgracia,

Casi 57% de los hogares mexi
canos están endeudados. El impago en el Banco del Bienes
tar ronda 19%, algo inaceptable en la banca comercial. Inegl
y Banxico reportan que las Afores casi no están presentes
en los hogares más pobres. En el índice de Progreso Social
elaborado por México ¿cómo vamos? Tabasco, Veracruz,
Qaxaca. Chiapas y Guerrero presentan los peores números.
Sur de nuevo, salvo Yucatán que galopa. Las entidades del
centro y norte, jalisco, CDMX, Aguascalientes. Querétaro
y Nuevo León son las mejores. La división se agrava. Los
trabajadores asegurados con menores ingresos tuvieron 5
veces más probabilidad de morir de covid que los asalaria
dos más altos. ¿Justicia7 El subsidio a la gasolina, el gasto
más regresivo que tenemos pues beneficia a los gastadores
de combustible que pertenecen a los estratos altos, se ha
elevado casi 19 veces de enero a octubre del 21, más de 71
mil mdp. Pero no hay más dinero para salud, educación,
ya no digamos para la ciencia burguesa o las universidades
que se han derechlzado. El petróleo subió 75% pero Pemex
perdió 77 mil mdp en el tercer trimestre y la CFE acumula
pérdidas por 28.8 mil mdp, El costo de generación de la
CFE aumentó en promedio casi 30%, Le llaman recupera
ción de la soberanía energéticay quieren llevarla en forma
monopólica a la eólica y la solar, Gran idea. Por cieno 51%
de la población está a favor de la reforma. Habrán oído de
los costos de esa empresa. Se calcula que la reforma podría
costamos casi 7% del PIB o sea 15 veces la cancelación del
NAICM,
Los cambios al sistema de pensiones menor edad y

mayor cantidad como lo ha explicado Carlos Urzúa. son
una bomba de tiempo que representarán el 6.3% del PIB en
2024, más del doble que en educación.

Zócalo lleno. A festejar se ha dicho.

Casi 57%
de mexicanos,
endeudados.

El impago
en el Banco del
Bienestar ronda

19%, inaceptable
en la banca
comercial.

Inegi y Banxico
reportan que
Afores casi no
apoyan a los
más pobres.
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Días difíciles en Palacio
AMLO no vive su mejor momento. El Presidente tiene el poder,
pero no el control que tuvo en el país durante los dos primeros
años de su gobierno. El haber perdido la mayoría constitucio
nal en la Cámara de Diputados le impide modificar la Carta
Magna a su antojo, La reforma eléctrica, que considérala más
importante de su sexenio, está congelada por falta de votos.

La terquedad de no modificar una coma al presupuesto
2022 puso en dificultades las otras dos reformas anunciadas
para el segundo trienio: electoral y Guardia Nacional.

Tampoco pudo prolongar dos años el mandato del minis
tro presidente de !a SC|N. Arturo Zaldfvar. a pesar de que se
Involucró personalmente en el tema

El mismo confesó que recurrió al "decretazo" —que llama
"acuerdo interno'1— por temor a que, vía amparos, se impida el
avance de sus obras prioritarias: Tren Maya. Aeropuerto Felipe
Ángeles, Dos Bocas, Transistmico...
* Otro mal síntoma; AMLO fue duramente criticado en días
pasados por dos antiguos compañeros de lucha; Cuauhtémoc
Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo

El ingeniero, líder histórico de la izquierda en México, dijo
en la FIL que no ve avances ni planes de gobierno en los tres
años que lleva en la Presidencia.

Muñoz Ledo predice que la 4T se "desgajará" en los próxi
mos dos años, pese a la popularidad que el Presidente man
tiene en las encuestas. El polémico expresidente de la mesa
directiva de la Cámara de Diputados estima que el "zocateo"
del primero de diciembre no es un prodigio de popularidad,
sino de organización, Es reflejo de que ya siente "el vacío del
abandono del poder", puntualiza.
Afirma: "Sabe, además, que el nivel de concentración

de poderes que existe en México no es ni heredable ¡ojo!,
Sheinbaum— nJ repetible, y que por fuerza de la política, de la
economía, de la sociedad y de las ambiciones, este régimen de
concentración de poderes tenderá a desgajarse en ios próxi
mos meses, antes de que se cumplan dos años".

Porfirio, por cierto, tiene un pie fuera de Morena. Aceptó
ayudar a MC, partido que le hizo un reconocimiento al méri
to ciudadano, a posicionar la agenda socialdemócrata de los
naranjas,

Dice que no renuncia al guinda, pero se ve difícil su perma
nencia en Morena, cuando va a asesorar a un partido opositor,
* El desgaste de AMLO en el poder da a la oposición mayores
posibilidades de ganar la elección del 2024. Pero hay condi
ciones difíciles de cumplir:

1.Construir una candidatura única que capitalice la cre
ciente inconformidad con el gobierno. Algo así como un López
Obrador a la inversa.

2. La oposición debe dejar de anteponer intereses perso
nales o de grupo e irse con el mejor candidato. Una fórmula
para encontrarlo es abrirse a elecciones primarias y que la
gente decida.

3. Elaborar una propuesta que fortalezca las instituciones
amenazadas por la autocracia y que, al mismo tiempo, conecte
con el electorado.
* Eí pleito entre el fiscal Alejandro Gertz Manera y Santiago
Nieto no terminó con la salida de este último de la UIF. Ayer
subió al ring mediático:

La nota principal del diario Reforma tituló: "Apuntan a
Nieto por propiedades". El cintillo dice: "Acumuló en 25 me
ses cuatro propiedades y un auto por valor de 40 millones de
pesos".

La de £i Ifaiversat "UIF investiga riqueza del fiscal Gertz
Mañero". Sostiene que en un año gastó 109 millones de pesos
en autos de lujo, como Mercedes Benz y un RollsRoyce

Nieto salí ó a aclarar en Twitrer que lo que aumentó, en ese
lapso, no fue su patrimonio, sino sus deudas. Pidió créditos.
Gertz se abstuvo de hacer comentarios. Evadió a los reporteros
de la Cámara de Diputados, donde acudió a comparecer ante
la Junta de Coordinación Política.
* El PAN recibió un aviso que no puede desatender, En la elec
ción para el Senado, que se celebro este domingo, cayú al 5o
lugar, debajo de todos los partidos, La competencia, en Naya
rit, fue entre Morena y el MC.

El senador azul, Damián Zepeda, recordó en Twitter que
en 2017, Acción Nacional ganó Nayarit y lo gobernó hasta hace
unos meses. "Debemos reconocer la crisis y corregir el rumbo.
Dejar de ver sólo hacia adentro ", escribió.
4 El anuncio de que el gobierno le va a inyectar 3 mil 500 mi
llones de dólares a Pemex, dizque para reducir el monto de
su deuda, que asciende a 115 mil millones de dólares, inquieta
a los expertos. Le ponen más dinero a un barril sin fondo",
estiman. La SHCP. sin embargo, asegura que la transacción
que se anuncia no tiene impacto en el gasto público o en el
Presupuesto y que México cuenta con una posición fiscal sólida
y fundamentales macroeconómlcos fuertes.

"Esto no es cieno. No hay dinero. Ya se gastaron los ahorros,
se gastaron lo de los fideicomisos. Es una verdadera tragedia",
puntualizan expertos consultados que pidieron el anonimato.
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Cuando México
pudo tener un régimen
parlamentario

La XXIX Legislatura de la Cámara de Diputados (19201922)
tuvo quizá la mayor colección de oradores sobresalientes en
la historia legislativa del país. Varios fueron parte del Constitu
yente de Querétaro. como el oaxaqueño Manuel García Vigil.
el sonorense |uan de Dios Bojórquez, el yucateco Miguel
Alonzo Romero, el campechano José Zurbarán Camparty
y el tabasqueño Rafael Martínez de Escobar. Tuvo otros
más, que no estuvieron en el Constituyente, como el que
retano José Siurob Ramírez, el veracruzano Manlio Fabio
Altamirano, el jalisciense Basilio Vadillo. el poblano Luís
Sánchez Pontón, el potosino Aurelio Manrique y el du
ranguense Ignacio Borrego. La Legislatura era domina
da por el Partido Liberal Constirucionalista (PLC), formado
por Alvaro Obregón. Benjamín Hill y otros revolucionarios
para impulsar la candidatura de Venustiano Carranza en
las presidenciales de marzo de 1917, las primeras que se
realizaron después de la promulgación de la Constitución.

Por su cercanía con Obregón. el PLC fue marginado del
gabinete de Carranza y combatido por los seguidores de
éste. Al acercares? 1a elección de 1920, el PLC se opuso a
Ignacio Bonillas, delfín del presidente, y apoyó a Obregón.

Con esa jugada, el partido se hizo de la mayoría en la Cá
mara de Diputados, donde tema 90 de los 173 escaños. Dicha
fortaleza legislativa no tardó en provocar la desconfianza de
Obregón. La relación entre el nuevo presidente y su partido
se tensó al máximo durante el primer año de su gobierno. El
28 de noviembre de 1921, el diputado duranguense Ignacio
Borrego canciller en 1915 presentó una iniciativa de re
formaconstituclonal paracrear en México un régimen parla
mentario, en laque el presidente compartiría el poder con un
pri mer min istro. La iniciativa fue apoyada po r toda la banca
da peleclsta. Viendo amenazado su mando, el 7 de diciembre
de 1921 un día como hoy, hace un siglo, Obregón convocó
a Palacio Nacional a Rafael Martínez de Escobar, quien ha

bía asumido la presidencia del PLC a ta muerte de Benjamín
Hill. Lo que habrá dicho el sonorense al tabasqueño es mo
tivo de especulación, pero lo que sucedió después es que la
iniciativa se quedó en la congeladora. En las elecciones de
1922 en aquel tiempo las legislaturas duraban dos años,
Obregón cambió de aliados y se apoyó en una coalición de
los partidos Laborista Mexicano, de Luis N. Morones, y el
Nacional Cooperativista, de Jacinto B.Treviño El PLC per
dió su mayoría y se disolvería dos años después Así acabó
la idea de un régimen parlamentario en México, iniciativa de
los políticos más brillantes de su tiempo. Como Martínez de
Escobar, quien perdería la vida en la matanza de Hultzilac,
junto al general Francisco R. Serrano, cuando éste osó dis
putar a Obregón la candidatura presIdencial de 1928.
BUSCAPIÉS
* En tres años de gobierno de AMLO, ni PRI ni PAN ni PRD han
logrado levantar su Imagen y siguen cargando con el lastre que
significa el periodo de la partidocracia (19972018), en el que
se repartieron el poder, luego del denumbe priísta (19291997),
* Distinto es el caso de Movimiento Ciudadano (MO. que, pese
a haber sido fundado durante ese lapso en 1999, como Con
vergencia por la Democracia y haber apoyado la candidatura
presidencial dei pan isa Ricardo Anaya hace tres años, está
libre de esa asociación y parece estaren franco crecimiento,
* El pasado fin de semana, al asumir de nuevo la dirigencia de
MC el senador Dante Delgado reiteró que su partido no se
aliará "con los partidos de slempre"y reivindicó una estrategia
electoral que lo ha llevado a ganar las gubernativas de jalisco y
Nuevo León, con base en una buena selección de candidatos.
* Prueba de ello es la irrupción de Luis Donaldo Colosio
Riojas en las encuestas de aspirantes de 2024. El alcalde de
Monterrey no tiene el estigma de ser de la vieja política y es
percibido como víctima de ella. La marca Colosio es la más
reconocida de la política mexicana ¡unto con AMLO.
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Crisis panista
Para varios de sus militantes, Acción Nacional sortea "una crisis" que
todo mundo ve, menos el dirigente nacional, Marko Cortés. Quien
puso el dedo en la llaga fue el senador azul Damián Zepeda, pues pi
dió a la dirigencia del partido "reconocer crisis y corregir rumbo". Puso
como ejemplo la derrota en Nayarit, donde la candidata de Morena
PTPVEM, Rosa Elena Jiménez, se perfila para ganar la senaduría. "Na
yarit lo ganamos en 2017 y gobernamos hasta hace unos meses... Ayer
hubo elección para el Senado, el PAN, quinto lugar con 2.4% de votos,
debajo de todos los partidos. La competencia fue entre Morena y MC.
Debemos reconocer crisis y corregir rumbo. Dejar de ver sólo hacia
adentro", expresó.

Democratizar partidos
La senadora por Zacatecas Soledad Luévano presentará hoy una
excitativa para exhortar a la Comisión de Puntos Constitucionales a
dictaminar su iniciativa para que los partidos estén obligados a reali
zar elecciones primarias para designar a sus candidatos a puestos de
elección popular. Esta solicitud se da en medio del choque de visiones
entre el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, y el presi
dente López Obrador sobre el método para la elección del candidato
presidencial.

Alcocer, de nuevo a San Lázaro
Apenas hace un mes estuvo ante el pleno de los 500 diputados, y los
líderes parlamentarios perfilaron ayer una nueva visita del secretario
de Salud, Jorge Alcocer. Así como tuvieron al fiscal Gertz Mañero en
privado en la Jucopo, prevén invitar a otros funcionarios "para hacer
preguntas precisas y tener respuestas precisas que no se pueden lograr
cuando van al pleno o a comisiones", argumentó el jefe de Morena,
Ignacio Mier.

Narcolaboratorio en CDMX...

a 7 calles de la fiscalía
Aquella fantasiosa versión de que la CDMX sólo era centro financiero
de los narcos, la cual se repetía una y otra vez en la administración de
Miguel Angel Mancera, está sepultada. Pero la realidad sobre la pre
sencia y actividad de los cárteles en la capital no se dimensiona aún a
plenitud. Ayer, por ejemplo, explotó lo que se presume era un labora
torio de producción de drogas sintéticas, operado por colombianos. El
narcolaboratorio estaba en Doctor Olvera, a siete calles del búnker de
la PGJCDMX. El tema es cuántos de esos no habrá en la capital.
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Iglesia cuestiona política migratoria
Donde no cayó bien la noticia sobre la reanudación del Quédate en
México fue en la Iglesia católica. A través de la Conferencia del Episco
pado Mexicano, condenó que México implemente este programa que
no garantiza derechos fundamentales de los refugiados. Agregó que a
ello se suma que la 4T implementa una política "confusa" e "ineficaz"
con los migrantes en Chiapas, donde aletargan trámites para darles
condiciones de refugiados. Ante el caso, la jerarquía eclesiástica rea
firmó su compromiso de mantener apoyo humanitario a las personas
en tránsito.

¿Yel avión?
A quien se le vio muy contento fue a Jorge Mendoza, titular de Ba
nobras, en el recorrido del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles
que encabezó el presidente López Obrador; eso, pese a que su principal
tarea, o al menos la más mediática, la de vender el avión presidencial,
ya cumplió tres años sin ejecutarse.

Voces por el CIDE
El conflicto en el CIDE, lejos de extinguirse, sigue creciendo, y también
los exhortes de distintas comunidades académicas para que se ponga
solución. Después de instituciones como el Tec de Monterrey y la
Ibero, tocó ayer el turno a la Máxima Casa de Estudios de pronunciarse
al respecto. La UNAM hizo "un llamado para que las diferentes voces
se escuchen en libertad y con apertura" y se privilegie el diálogo. Insta
a que se restablezca la actividad académica "con respeto irrestricto a la
pluralidad ideológica que ha caracterizado a esa gran institución".
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Pelea de perros (segunda parte)
El 30 de septiembre se pu

blicó en este espacio que
había una pelea a morir

entre el fiscal general, Alejan
dro Gertz Mañero, y el entonces
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, cuyo
campo de batalla eran las prime
ras planas de Reforma, vehículo
del primero, y El Universal, el ins
trumento del segundo. Este lunes
se dio la segunda parte de ese
conflicto, a través de los mismos
espacios, donde directa o indi
rectamente se cruzaron acusacio

nes de corrupción. El conflicto se
convirtió en un escándalo instan

táneo y dejó atrapado en sus con
tradicciones al presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien
en la mañanera sólo profundizó
la confusión y permitió atisbar la
crisis de control que se vive en Pa
lacio Nacional.

López Obrador lleva una se
mana de ver sometidos a sus

hijos y a su equipo más cercano a
cuestionamientos sobre conflictos

de interés y corrupción. Su única
defensa ha sido el ataque y la des
calificación de los mensajeros,
porque no tiene más herramientas
para contraatacar. Peor aún, dos
de las tres patas de su lucha con
tra la corrupción, como iluminó
el chapoteadero de las portadas
de los dos principales diarios de
información general en el país, se
vieron envueltos en acusaciones

recíprocas sobre actos ilegales. El
propio Presidente retomó otros
casos irregulares y de corrupción
en su gobierno, para hablar de él y
de que quieren lastimarlo. Dema
siado egocentrismo y demasiadas
cosas opacas las que abundan es
tos días en Palacio Nacional.

La más importante de sus re

ferencias durante la mañanera

de este lunes fúe la difusión, la
semana pasada, de un video de di
ciembre de 2017 de su secretario
particular, el muy poderoso Ale
jandro Esquer, y la jefa de la Uni
dad de Finanzas y Administración
de la Presidencia, Denis Zaharula
Vasto, cuando en su calidad de res
ponsables financieros de Morena
realizaron, junto con otras cuatro
personas, 28 depósitos en efectivo
por un monto de 50 mil pesos cada
uno, con una diferencia de 20 mi
nutos cada uno, aparentemente
para financiar campañas electora
les del partido. Aunque ese episo
dio lo desestimó el INE, por mucho
menos el gobierno de López Obra
dor emprendió acciones penales
contra empresarios y políticos
que no le son afines, acusados de
lavado de dinero y delincuencia
organizada.
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López Obrador dijo que era un
tema saldado hace tiempo por el
Instituto Nacional Electoral, cuyo
único objetivo de revivirlo enfo
cando a Esquer, era lastimarlo.
Esto fue la versión pública. La ver
sión privada en Palacio Nacional
es más rispida. Desde que salió el
video, la pregunta fue quién pudo
haber guardado esas imágenes de
la sucursal San Ángel del Banco
Afirme, donde fue Esquer a rea
lizar los depósitos en efectivo el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
aunque el sistema financiero debió
haber alertado sobre esos depó
sitos altos en efectivo de manera

consecutiva, guardó silencio, y
rápidamente concluyeron que el
responsable tenía que ser el excon
sejero jurídico Julio Scherer, por
sus nexos con el Banco Afirme.

Dentro de la Presidencia, en
particular el vocero presidencial,
operador político y manipulador
del radicalismo de López Obra
dor, Jesús Ramírez Cuevas, ha
sido el arquitecto principal de la
intriga contra Scherer, y de las
acusaciones en su contra. Le ad

judica otras filtraciones, aunque
no tiene prueba de ello, como
haber sido quien puso en alerta a
la prensa sobre la fábrica de cho
colates de los hijos del Presidente,
aunque no era algo desconocido,
por la promoción que desde hace
más de año y medio han hecho
algunas dependencias federa
les del producto. Pero Scherer se
ha vuelto el objetivo central de
las imputaciones internas por el
volumen y la calidad de informa
ción que tiene de López Obra

dor, de buena parte del gabinete
y de todo el entorno cercano del
Presidente. Al mismo tiempo,
para todo lo que sabe, se puede
decir que no ha salido nada. No
ha ayudado tampoco que exista
un fuerte pleito, no público, entre
Scherer y el fiscal Gertz Mañero,
con quien tuvo reuniones muy
duras después de dejar la Conse
jería Jurídica.
La bomba que apareció en .Re

forma el lunes, sin embargo, no
tuvo como destinatario a Sche
rer, sino a Nieto, y la denuncia
anónima sobre la cual se elaboró

el texto se hizo el 2 de diciembre,
dos días después de que la Uni
dad de Inteligencia Financiera,
de acuerdo con una investiga
ción que había iniciado su exjefe,
pedía información a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
sobre las operaciones financieras
del fiscal en paraísos fiscales. La
respuesta de Nieto fue una obvie
dad, en el periódico propiedad de
Juan Francisco Ealy Ortiz, a quien
atraparon las autoridades gua
temaltecas con 35 mil dólares en

efectivo, la víspera de asistir a la
boda de su amigo.
Lo que nos deja una semana de

información sobre irregularida
des o ilegalidades en el entorno
más cercano del Presidente, re
vela que en Palacio Nacional y en
las oficinas donde tienen la infor

mación más delicada y compro
metedora del gobierno, existe un
desaseo y no hay nadie que ponga
un alto. El Presidente ha resen

tido los golpes por debajo de su
línea de flotación de la honesti

dad que pregona, y no ha podido
articular una defensa de sus co

laboradores. La verdad es que no
tendría por qué meterse a chapa
lear en el fango. Lo que necesita
es meter orden.

El que más lo requiere es Gertz
Mañero, que parece incontenible,
y sus acusaciones múltiples sólo
están generando desgaste y ge
nerando lastres al Presidente y su
lucha contra la corrupción. El se
gundo debe ser Ramírez Cuevas,
el acelerador de su radicalismo y
polarización, porque esa estrate
gia lo está aislando. Al secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, le debe dar la encomienda
de ponerse a apagar los fuegos
antes de que siga avanzando sobre
el gobierno, en Palacio Nacional
y quemando el despacho presi
dencial. No se trata de perdonar
corruptelas, sino que, de existir, se
actúe. Si no, parafraseando a Ló
pez Obrador, que dejen de grillar
porque le están haciendo mucho
daño a su proyecto.

Lo que necesita
AMLO es meter orden.

El que más ¡o requiere
es Gertz Mañero, que
parece incontenible
El segundo debe ser
Ramírez Cuevas, el
acelerador de su

radicalismo, pues lo
está aislando

Fecha: 07/12/2021

Página: 36

Area cm2: 482

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 107,389

Página 4 de 17



¿Adiós a los toros?
En el Congreso de la

CDMX se planteó prohi
bir las corridas de toros

en la capital de la República.
Pareciera que esta vez la ini
ciativa caminará un poco más
ya se aprobó en una comisión
una iniciativa al respecto,
pero tengo para mí que no ha
llegado el fin de la llamada
fiesta brava en la ciudad que,
como se dice en términos

taurinos, da y quita a nivel
nacional.

La primera razón para el
escepticismo es que paradó
jicamente esta iniciativa es
promovida, una vez más, por
el PVEM, ese partido que ni es
verde, menos ecologista y ni
siquiera es partido, sino lo más
parecido a un club, de Jorge
Emilio y sus cuates, para vivir
del erario.

El PVEM plantea la abolición
de la vetusta práctica porque
eso les da mucho kilometraje
en su propaganda. Y con eso
se dan por bien servidos. No
hay más trasfondo.
Sin embargo, así sea por

las razones equivocadas, por
una vez el PVEM está en lo
correcto.

El mundo taurino pertenece
al pasado y debe ya quedarse
ahí. No hay un solo argumento
válido para martirizar a un
toro durante 20 minutos para
entretenimiento de "conoce

dores" y "villamelones".
Que la llamada fiesta brava

haya llegado con vida a la
tercera década del siglo 21 es
algo nada presumible. Incluso
los que alguna vez nos lla
mamos aficionados tendría

mos que aceptar lo obvio: en

general el mundo ha cobrado
algo de conciencia sobre los
derechos de los animales y ca
rece de cualquier justificación
el permitir que hieran y maten
un toro o novillo por diver

sión. Ni por el riesgo que even
tualmente corre un torero,
ni mucho menos amparados
en que es una "tradición" que
forma parte de nuestro "fol
clor" o "cultura".

Es una actividad que, si
acaso, correspondió a un
tiempo, pero que es hoy in
compatible con buscar que el
ciudadano tome conciencia

del daño al medio ambiente, o
del cuidado de éste y del pla
neta. Sin exageración.
Que desaparecerán los to

ros porque sin corridas no es
sostenible criarlos, sí, puede
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ser. Que se perderán empleos,
también. Si tan preocupados
están por eso debería buscarse
reacomodar en otras áreas a

los trabajadores que viven de
esa actividad.

Y a pesar de eso que no
tiene que ver con lo que real
mente motiva al PVEM, in
sisto es poco probable que la
iniciativa avance.

Porque de así ocurrir sería
un golpe mortal para la activi
dad taurina en muchas otras

plazas mexicanas, y pondría
en entredicho otras activi
dades donde se maltratan
animales.

Si la capital concluye sus
corridas, el dominó será casi
inevitable a nivel nacional. Por

eso mismo, diversos intereses

y no me refiero a ganaderos
o dueños de plazas taurinas
harán sentir su peso a fin de
que el PVEM se salga con la
suya: hacer ruido sin causarles
daño.

Muchos gobernantes pre
ferirán el maltrato animal a

tener que encabezar una im
popular reeducación al prohi
bir peleas de gallos, jaripeos,
charreadas y todo evento de
carnaval con animales donde

a final de cuentas se cumple la
mitad de aquella máxima mi
lenaria: pan y circo.
Además, en congruencia con

la desaparición de las corri
das habría que revisar rastros
y mataderos, condiciones de
engorda u ordeña vacunas,
inspección de granjas de po

llos para carne o huevo y hasta
perreras municipales.
Ni políticos ni empresarios

están listos para esa conver
sación. Así que, antes de que
todos se den cuenta, adentro
de la Plaza México habrá co

rridas, afuera vistosas protes
tas de "sufridos" pevemistas,
y en el corto plazo nada habrá
cambiado.

La prohibición es un paso
trascendental que demasiados
prefieren no dar.

El PVEM plantea
la abolición de la

práctica porque eso
les da kilometraje
en su propaganda
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Elecciones, justicia y democracia
en México, 19902020
La semana pasada, en el

marco de la Feria Interna
cional del Libro de Gua

dalajara, se presentó la obra
Elecciones, Justicia y Democracia
en México: Fortalezas y Debi
lidades del Sistema Electoral,
19902020.
El libro busca alentar una re

flexión informada y documen
tada sobre el proceso de cambio
político que México ha vivido en
los últimos treinta años y ofrecer
ideas para mejorar la calidad de
su sistema electoral.
Así como México vivió un

proceso de reformismo político
y electoral virtuoso entre 1977
y 1996 (los años de la funda
ción del sistema electoral que
nos rige y que ha dado certeza
y transparencia a pesar de los
dichos del presidente), a partir
de la reforma de 2007 y luego
con la de 2014 se ha perdido el
rumbo.
Sin duda en ambas reformas

hubo avances (por ejemplo, la
Ley General en Materia de De
litos Electorales de 2014), pero
ambas se gestaron sin una visión
de largo plazo y en contextos
de conflictividad política que
orillaron a usar a las reformas

como instrumentos para cerrar

heridas en lugar de un trampolín
para elevar la calidad de nuestra
democracia.

La de 2007 fue para sofocar
el conflicto político de 2006
y se incluyeron prohibiciones
para dar respuesta a las quejas
de López Obrador el año previo
(por cierto, ahora el quejoso se
queja de esas restricciones que él
mismo propició). La de 2013 fue,
en parte, una moneda de cambio
para que el gobierno obtuviera el
aval para la reforma energética.
Ahora el presidente López

Obrador anunció que presen
taría una iniciativa de reforma

electoral en 2022. Ha dicho que
busca reformar a los órganos
electorales (de quienes descon
fía), desaparecer a los diputados
plurinominales y, en general, ha
cer de la austeridad un principio
rector del sistema electoral.

Frente a los estigmas del pre
sidente, vale la pena poner por
delante diagnósticos de lo bueno
y lo malo del sistema. Lo que sí
funciona para preservarlo y lo
que falla para suplirlo. La peor
receta sería el creacionismo: des

mantelar por completo el marco

institucional por algo nuevo y
desconocido.

Elecciones, Justicia y Democra
cia en México ofrece una fuente

de información para los tomado
res de decisiones y para la ciuda
danía interesada en procurar el
mejoramiento democrático del
país.
La obra está integrada por 38

capítulos escritos por 50 perso
nas expertas en la materia con
distintos perfiles y con destaca
das trayectorias profesionales en
el servicio público, en la acade
mia y en la consultoría.
Los temas abarcan la trans

formación del sistema electoral

mexicano, la participación ciu
dadana y los partidos políticos,
la justicia electoral, el costo de
la democracia electoral y los
mecanismos de fiscalización, las
condiciones y características de
la competencia electoral y la or
ganización electoral.
El libro fue coordinado por

Luis Carlos Ugalde y Said Her
nández y editado por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación. Su descarga es gra
tuita aquí:

Fecha: 07/12/2021

Página: 31

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Carlos Ugalde "Democracia Eficaz"

Luis Carlos Ugalde

Costo: 90,983

Página 9 de 17



https://integralia.com.mx/web/index.
php/2021/09/08/eleccionesjusticia
ydemocraciaenmexicotortalezas
ydebiiidadésdelsistemaelectoral
19902020/?fbclid=twAR0B2mxXc
¡sdz6mb9le1Bp5TCxP2H0tjpKexJudYE46
w4jLBvqNiJ0nk

"El libro busca alentar una reflexión
informada y documentada sobre el proceso
de cambio político gue México ha vivido en
los últimos treinta años..."
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Regalar experiencias:
satisfacciones de largo aliento
En los últimos años hemos

vivido cambios sustanciales
como sociedad. No sólo he

mos mirado a la importancia del cui
dado físico sino también del mental

y emocional, sobre todo cuando se
trata de alcanzar estados de bienes

taryfelicidad.
Es por eso que en esta época

de regalos navideños nos parece
oportuno proponer que en lugar de
obsequiar cosas materiales ofrezca
mos experiencias que tienen mayor
trascendencia y una larga duración.
¿Qué es regalar experiencias?

Significa que privilegiemos dotar
de buenos recuerdos a través de

vivencias positivas, lo cual tiende a
producir mayor satisfacciónperso
nal y más felicidad.
Investigaciones como las de Tho

mas Gilovich de la Universidad de
CornellyTravis J. Cárter (Roanoke
College) demuestran que la pose
sión de cosas materiales no ofrece

tanta felicidad como una experien
cia. Un objeto podrá satisfacer un
placer inmediato, cuyo efecto suele
ser pasaj ero, pero una experiencia

o unrecuerdo tendrá unavigencia y
un arraigo mayores.
Para estos autores, las experien

cias forman parte de las personas y
si bien un objeto puede pensarse que
es parte de nuestra identidad, en
realidad se trata de algo externo que
no se interioriza.

De hecho, el alto grado de satisfac
ción que produce una experiencia
está vinculado a que es mucho más
difícil compararla con las de los
demás, en tanto sólo nos pertenecen
a nosotros, situación que no sucede
con las cosas que suelen ser tema de
comparación.
Gilovich ejemplifica: "Imagina

que compras un televisor de panta
lla plana. Vienes ami casay tengo
una pantalla más grande y con más
nitidez; eso quizá te desmotivará.
Pero supongamos que te vas de va
caciones y descubres que hemos ido
al mismo lugar. Mi experiencia de
viaje suena mejor que latuyay eso

puede molestarte un poco, pero no
en el mismo grado que en el caso de
la pantalla porque tienes tus recuer
dos; tienes tu conexión con el sitio

que se convirtió en tus vacaciones.
Eso lo hace menos comparable con
mi experiencia por lo que tu disfrute
no se ve tan afectado".

Tambiénhay una relación con
el nivel de adaptación. Para los
investigadores la compra de cosas
puede dar felicidad al inicio, pero
rápidamente nos adaptamos a ellas
y eso va disminuyendo la alegría.
En el caso de las experiencias, no
ocurre así en tanto no parecen estar
sujetas a este proceso de adaptación
y la satisfacción es duradera. Re
galar experiencias es también una
forma de incentivar una conexión

entre personas de una manera más
profunda.
Son tiempos que nos invitan a for

talecer nuestro bienestar emocional

y en Early Institute abogamos por
tener las condiciones para que las
personas disfrutemos experiencias
significativas. De este modo, hay
que asegurar que nuestras comu
nidades dispongan de espacios
seguros, protectores, respetuosos
y de confianza para la creacióny
satisfacción plena de sus vivencias.

"¿Qué es regalar
experiencias?
Significa gue
privilegiemos
dotar de buenos
recuerdos
a través de
vivencias

positivas..."
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RusiaEU: los viejos tiempos
El elemento fundamental

que domina la tensa, ás
pera y compleja relación

entre Estados Unidos y Rusia hoy
en día es la desconfianza. Un cre
ciente sentimiento de incredu

lidad en la palabra o el discurso
del otro, mucho menos los com
promisos adquiridos.
Vladimir Putin, con paso firme

hacia sus 22 años en el poder, ha
demostrado ser un líder pode
roso y autoritario, muy lejano a
sus vagas promesas de democra
cia y libertades hacia Occidente.
Cuando se aparece un valiente
opositor en el ámbito de la po
lítica interna, es presionado,
hostigado, encarcelado o ya de
plano, envenenado (hay varios
casos en el registro). Putin no
tolera la disidencia, la plurali
dad partidista, la competencia

electoral. Todos son comprados,
sometidos, doblegados. Y el que
se resiste, lo paga con la vida,
con la salud o con la persecución
a la familia y los cercanos. Un
infierno.
Por eso el tema central de la vi

deoconferencia que hoy martes
sostendrán Joe Biden y Vladimir
Putin será en torno a los dere
chos humanos. El único instru

mento diplomático de fuerza que
aún puede ostentar Washington
en contra del Kremlin. Todos

los demás, que también serán
exhibidos y utilizados como
advertencia, son económicos y
financieros.

Moscú rechaza, desde hace
más de siete años, la simpatía
o potencial cercanía que Ucra

nia y sus distintos gobiernos pro
europeos han mostrado ha

cia la Unión y también hacia la
OTAN. La pérdida de Crimea y
la ofensiva militar rusa de 2014
obedecieron justamente a la
aproximación de un acuerdo en
tre Ucrania y la Unión Europea,
que no se concretó.
Después de siete años, con

flicto armado, invasión y ane
xión por parte de Rusia de
territorio ucraniano, volvemos a
las mismas.

Putin ha desplegado numero
sas tropas en tres frentes que ro
dean a Ucrania: sur, este y oeste.
Las imágenes satelitales que ob
servan con delicadeza en el Pen

tágono, anticipan una invasión
inminente.

El propósito hoy de la video
conferencia será, justamente,
aliviar las tensiones y anunciar a
Moscú que cualquier intención
militar contra Ucrania costará
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enormes sanciones económicas y
financieras a la Federación Rusa
a nivel internacional.

La Casa Blanca anunció que
Biden habló con los líderes del

G7 en los últimos días (Francia,
Alemania, Italia, Gran Bretaña)
para construir un consenso y pre
venir una invasión tan anhelada

por Putin para eliminar de una
vez por todas la amenaza "occi
dental" en su puerta trasera.
La restitución del viejo poderío

soviético, la no intromisión en
los asuntos que involucran a Ru
sia y su influencia hacia quienes
sigue considerando "países saté
lites", son las premisas esenciales
de Putin. La cercanía con Europa
y el presidente Zelinski, de Ucra
nia, más cerca de la Unión que
de Moscú, son calificados como
inaceptables por el Kremlin.
Otras señales inminentes de

la ofensiva reproducen modelos
utilizados ya en 2014: guerra de
propaganda desde Moscú hacia
Ucrania, con millones de men
sajes, invasión de redes, carica
turización del presidente y del

gobierno ucraniano.
En la última década, Moscú

desarrolló poderosos aparatos
de invasión digital, propaganda
dirigida, comunicación mani
pulada que, hasta donde se ha
probado a nivel mundial, surtió
poderoso efecto en las elecciones
presidenciales de Estados Uni
dos en 2016, y en el sondeo que
concluyó produciendo el Brexit
británico de la Unión.
La desestabilización social y

política, la ruptura de alianzas, el
caos ciudadano, la reproducción
efectiva de millones de mensajes
confusos, destinados a provocar
desconfianza en líderes y gobier
nos, es algo que la inteligencia
rusa ha probado con éxito.
Biden lo sabe, así como la CIA,

el FBI y la NSA; Trump había
abierto las puertas a ese torrente
de información no filtrada y des
concertante en Estados Unidos,
desestimando, con significativas
dosis de humillación, a la propia
inteligencia norteamericana.
Ahora volvemos a los vie

jos tiempos: a un Washington

a la ofensiva, tendiente a una
postura mucho más enérgica y
amenazante: si ustedes cruzan

la frontera entre Ucrania y Ru
sia, habrá represalias económi
cas, comerciales y financieras
Y todas las grandes potencias
excepto China están dispues
tas a respaldar medidas severas
contra Rusia.

Putin responderá, le anticipo,
porque ya lo vimos en 2014, que
existe un numeroso grupo de
nacionales ucranianos pro rusos
que piden urgentemente la inter
vención para no ser "engullidos"
por una Unión Europea burocrá
tica, compleja y con déficit eco
nómico en múltiples áreas.
El tema es complejo, porque

el mundo puede vivir sin el pe
tróleo ruso, pero Europa difí
cilmente puede sobrevivir un
invierno sin el gas que Rusia ge
nera e inyecta cada ciclo anual.
Biden probará sus artes diplo

máticas como el líder del mundo

libre, frente al dictador más
autoritario y amenazante de los
últimos 20 años.
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CFE y Hacienda, los
pleitos por los dineros
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A RELACIÓN DEL secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez deLla O, no es, ni remotamente, cer
cana ni buena con el director de la

CFE, Manuel Bartlett.
Hace unos tres meses emisarios del ex se

cretario de Gobernación en el sexenio priísta
de Miguel de la Madrid fueron a hablarle
al flamante titular de las finanzas de requeri
mientos por 22 mil millones de dólares.
El monto mencionado era dizque para ha

cer frente a las primeras indemnizaciones de
los inversionistas afectados por la contrarre
forma eléctrica. Es decir, Bartlett casi expro
piando activos.
Obviamente Ramírez de la O no atendió la

petición del ex secretario de Educación en el
gobierno, también priísta, de Carlos Sali

Daniel Chávez nas. No se equivocó: cada día es más evi
dente que la contrarreforma no transitará.
Bartlett no está en el ánimo de la Secreta

ría de Hacienda no solo por lo que el personaje representa, sino por la forma en que
ha manejado la segunda empresa productiva del Estado y las licitaciones mayores.
Hace unas tres semanas la CFE adjudicó un contrato por 892.9 millones de dóla

res para la modernización de nueve hidroeléctricas. Solo dos consorcios internacio
nales entraron a la puja.
Ganó el integrado por Andritz, Generadores Mexicanos, Hydroproject de México

y Sistemas de Energía Internacional. El otro grupo era el integrado por GE y Ener
gías Renovaveis.
Ahora la misma CFE alista otra megalicitación bajo la figura de invitación restrin

gida. Es para desarrollar la granja solar más grande del país, un contrato que inicia
en dos etapas de un total de cinco.
La primera es para generar 110 megawatts y la segunda para producir otros 350.

El objetivo es llegar hasta un gigawatt, lo que implicaría tender una línea de trans
misión desde Puerto Peñasco hasta Mexicali.

En esta primera fase la CFE podría invertir hasta dos mil millones de dólares en
esa granja solar que se desplegará a lo largo de un predio de dos mil hectáreas que
donó el empresario Daniel Chávez.
Las bases de este concurso se estima que se publicarán antes de que termine el

año y hasta ahora han mostrado interés empresas españolas, sí, las que no son bien
vistas en Palacio Nacional.
Los recursos están siendo solicitados a la Unidad de Inversiones de la Secretaría

de Hacienda. Así que de nueva cuenta Ramírez de la O y Bartlett frente a frente.
OTRA LICITACIÓN QUE está publi
cándose es la de la Secretaría de Re
laciones Exteriores con un valor de
salida de 600 millones de pesos en la
parte más baja y hasta mil millones
en la alta. Es para servicios integra
les de centros de contactos, servicio
Mexitel y delegaciones. Es un con
trato plurianual que abarca los años
2022, 2023 y 2024. El actual provee
dor es Bufete Empresarial GTI, que
concluye la prestación del servicio
el último día de este mes. Éste perte
nece a Grupo Vanguardia en Infor
mación y Conocimiento, un firma
de la que descuelgan muchas otras
empresas, como Bervel, Carse In
novación Tecnológica, Comerciali
zadora Apodogan, Hidalgo Bienes
y Servicios, Integradora en Infraes
tructura Tecnológica, KJFM Diseños
y Soluciones, Priorato Mercantil,
VN Servicios y Diseños Tecnológi
cos, Telecomunicaciones Modernas
y Servicios Avanzados, entre otras.
Solamente en el sexenio de Enri
que Peña Nieto Vanguardia ganó
más de 80 contratos por más de mil
125 millones de pesos y entre 2020 y
2021 ya lleva acumulados contratos
por mil 200 millones de pesos más.
Uno de sus socios es Luis Miran

da, quien fuera amigo de Peña y uno
de sus operadores políticos de más
confianza.

NO SOLO MOVIERON a Alberto Ve
lázquez de la Dirección de Finan
zas de Pemex y subieron a Antonio
López Velarde, el director de Ges
tión de Riesgos. También salió el au
ditor Interno Francisco Vega, un
funcionario cien por ciento 4T, pero
que quedó en medio del pleito entre
la secretaria de Energía, Rocío Ña
lile, y el director de la petrolera, Oc
tavio Romero, que por lo visto está
al rojo vivo. Vega fue defenestrado
porque le quiso fincar por órdenes
de aquél y de su alfil, Marco Herre
rías, responsabilidad a Leonardo
Cornejo por la venta en el sexenio
pasado de las plantas de hidrógeno.
El objetivo era sacarlo del proyecto
de la nueva refinería de Dos Bocas.

No pierda de vista a Pemex. Vienen
más movimientos.

TAMBIÉN SURA SALIÓ al paso de las
versiones que aquí expusimos res
pecto de una venta motivada por la
reciente reforma a la Ley del Ahorro
para el Retiro que entra en vigor en
enero. Emilio Bertrán, el director
de esa afore, nos envió una réplica
en la que indica que aún con la re
ducción sustancial de alrededor de
30% en la comisión para 2022 plan
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teada por la Co
misión Nacional

del Ahorro para
el Retiro, que
preside Iván
Pliego, no tie
nen ninguna
intención de
vender su ne Emilio

Bertrángocio. "Afore
Sura reitera su

compromiso con sus siete millones
de clientes para acompañarlos en la
construcción de su patrimonio para
el retiro".

OTRA LICITACIÓN QUE está publi
cándose es la de la Secretaría de Re
laciones Exteriores con un valor de

salida de 600 millones de pesos en la
parte más baja y hasta mil millones
en la alta. Es para servicios integra
les de centros de contactos, servicio
Mexitel y delegaciones. Es un con
trato plurianual que abarca los años
2022, 2023 y 2024. El actual provee
dor es Bufete Empresarial GTI, que
concluye la prestación del servicio
el último día de este mes. Éste perte
nece a Grupo Vanguardia en Infor
mación y Conocimiento, un firma
de la que descuelgan muchas otras
empresas, como Bervel, Carse In
novación Tecnológica, Comerciali
zadora Apodogan, Hidalgo Bienes
y Servicios, Integradora en Infraes
tructura Tecnológica, KJFM Diseños
y Soluciones, Priorato Mercantil,
VN Servicios y Diseños Tecnológi
cos, Telecomunicaciones Modernas
y Servicios Avanzados, entre otras.
Solamente en el sexenio de Enri
que Peña Nieto Vanguardia ganó
más de 80 contratos por más de mil
125 millones de pesos y entre 2020 y
2021 ya lleva acumulados contratos
por mil 200 millones de pesos más.
Uno de sus socios es Luis Miran

da, quien fuera amigo de Peña y uno
de sus operadores políticos de más
confianza.

NO SOLO MOVIERON a Alberto Ve
lázquez de la Dirección de Finan
zas de Pemex y subieron a Antonio
López Velarde, el director de Ges
tión de Riesgos. También salió el au
ditor Interno Francisco Vega, un
funcionario cien por ciento 4T, pero
que quedó en medio del pleito entre
la secretaria de Energía, Rocío Ña
lile, y el director de la petrolera, Oc
tavio Romero, que por lo visto está
al rojo vivo. Vega fue defenestrado
porque le quiso fincar por órdenes
de aquél y de su alfil, Marco Herre
rías, responsabilidad a Leonardo
Cornejo por la venta en el sexenio
pasado de las plantas de hidrógeno.
El objetivo era sacarlo del proyecto
de la nueva refinería de Dos Bocas.

No pierda de vista a Pemex. Vienen
más movimientos.

TAMBIÉN SURA SALIÓ al paso de las
versiones que aquí expusimos res
pecto de una venta motivada por la
reciente reforma a la Ley del Ahorro
para el Retiro que entra en vigor en
enero. Emilio Bertrán, el director
de esa afore, nos envió una réplica
en la que indica que aún con la re
ducción sustancial de alrededor de

30% en la comisión para 2022 plan

OTRA LICITACIÓN QUE está publi
cándose es la de la Secretaría de Re
laciones Exteriores con un valor de
salida de 600 millones de pesos en la
parte más baja y hasta mil millones
en la alta. Es para servicios integra
les de centros de contactos, servicio
Mexitel y delegaciones. Es un con
trato plurianual que abarca los años
2022, 2023 y 2024. El actual provee
dor es Bufete Empresarial GTI, que
concluye la prestación del servicio
el último día de este mes. Éste perte
nece a Grupo Vanguardia en Infor
mación y Conocimiento, un firma
de la que descuelgan muchas otras
empresas, como Bervel, Carse In
novación Tecnológica, Comerciali
zadora Apodogan, Hidalgo Bienes
y Servicios, Integradora en Infraes
tructura Tecnológica, KJFM Diseños
y Soluciones, Priorato Mercantil,
VN Servicios y Diseños Tecnológi
cos, Telecomunicaciones Modernas
y Servicios Avanzados, entre otras.
Solamente en el sexenio de Enri
que Peña Nieto Vanguardia ganó
más de 80 contratos por más de mil
125 millones de pesos y entre 2020 y
2021 ya lleva acumulados contratos
por mil 200 millones de pesos más.
Uno de sus socios es Luis Miran

da, quien fuera amigo de Peña y uno
de sus operadores políticos de más
confianza.

NO SOLO MOVIERON a Alberto Ve

lázquez de la Dirección de Finan
zas de Pemex y subieron a Antonio
López Velarde, el director de Ges
tión de Riesgos. También salió el au
ditor Interno Francisco Vega, un
funcionario cien por ciento 4T, pero
que quedó en medio del pleito entre
la secretaria de Energía, Rocío Ña
lile, y el director de la petrolera, Oc
tavio Romero, que por lo visto está
al rojo vivo. Vega fue defenestrado
porque le quiso fincar por órdenes
de aquél y de su alfil, Marco Herre
rías, responsabilidad a Leonardo
Cornejo por la venta en el sexenio
pasado de las plantas de hidrógeno.
El objetivo era sacarlo del proyecto
de la nueva refinería de Dos Bocas.

No pierda de vista a Pemex. Vienen
más movimientos.

TAMBIÉN SURA SALIÓ al paso de las
versiones que aquí expusimos res
pecto de una venta motivada por la
reciente reforma a la Ley del Ahorro
para el Retiro que entra en vigor en
enero. Emilio Bertrán, el director
de esa afore, nos envió una réplica
en la que indica que aún con la re
ducción sustancial de alrededor de

30% en la comisión para 2022 plan
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LE ADELANTABA EN nuestra entrega
del sábado que esta semana la Aso
ciación de Ban

cos de México,
que preside Da
niel Becker,
ofrecerá al go
bernador del
Banco de Méxi
co una comida

de despedida. El
Alejandro Díazmiércoles en el

de León
Club de Banque
ros del Centro
Histórico estará Alejandro Díaz
de León. Pero fíjese que el jueves el
mismo gremio ya tiene confirmada
otra comida igualmente importante.
Será ahora con el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O.
Va a ser su primer encuentro con los
capitanes de la banca desde que asu
mió la posición el 16 de julio pasado.
Lo va a acompañar el subsecreta
rio Gabriel Yorio.

EL DESPRESTIGIADO PARTIDO Ver

de encabeza los esfuerzos que se
realizan en el

Congreso de la
CdMx por pro
hibir las corri
das de toros en

la capital. El gol
pe va dirigido a
la Plaza México,
cuya empresa

Javier Sordodirigen Alber
Madalenoto Bailléres, su

hijo Juan Pablo
Bailléres y Javier Sordo Mada
leno, además del dueño del inmue
ble, Antonio Cossío. En medio de
una de las peores crisis económi
cas se busca cancelar una actividad

que, previo a la pandemia en 2019,
generó una derrama de seis mil 900
millones de pesos y creó 226 mil em
pleos directos e indirectos. Habrá
que esperar qué posición tomará al
respecto la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.
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ESCAPISTA. Un Juzgado
en la CDMX le concedió una
suspensión en contró de una
nueva orden de aprehensión
a Javier Duarte, El recurso fue
promovido por su abogado
Pablo Campuzano de la Mo
ra, por delitos quS fteameritan
¦SÉP® Íre#rííW Bteiosa.: 0
exmandatario fue sentenciado

a nueve artes de prisión, lue
go de admitir su responsabili
dad en los delitos de lavado
de dinero y asociación delic
tuosa. Ya podría accedera la
posibilidad de salir libre tras
Cumplir cuatro años y media:
encarcelado.

PELOTA. Ya sg íjeofJpiH
plan de trabajo para fortalecer
h tiftsstaórafentíffóa ai j¡w>
yectos estratégicos de alto im
pacto productivo y.Sociál efi el
sector agropecuario, pesque
ro y acuícola del país. La $A
DE R y el Cdegio de Postgra
duados indicaron que entre las
propuestas destaca la apor
tación del Cdegio desús pa
tentes ensemilla mejorada de
maíz, sorgo, pastos, además
de la producción de feche en;
el sur sureste.

TREN. En Huajuapan de León,
Oaxaca, agentes federales y
policías locales detuvieron una
unidad de transporte tipotor
ton, al abrir un poco una de las
puertas de la caja, seasoma
ran rostros de personas adultas;
«s! «ótente ¡d(rtif¡cac¿é*&
las mismas, se detectaron 141
originarias de Guatemala y
dos de Nicaragua. El chofery
su acompañante, de nacionali
dad mekicana, así corno el ve
hículo, quedaron a disposición
de la FGR en la entidad.
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La legitimidad del Tribunal Electoral,
en riesgo
En las pasadas elecciones legisla

tivas, los tres partidos de nueva
creación quedaron por debajo del
mínimo de votación requerida pa
ra mantener su registro. La Consti

tución establece con precisión este umbral en
su artículo 41: "El partido político nacional
que no obtenga, al menos, el tres por cien
to de la votación válida emitida en cualquie
ra de las elecciones que se celebren para la
renovación del Poder Ejecutivo o de las Cá
maras del Congreso, le será cancelado el
registro".
Tras la calificación de las pasadas elec

ciones para renovar la Cámara de Diputa
dos, seguía la aplicación de las reglas de la
aritmética. La definición de la votación váli
da emitida está en la ley, sin margen de inter
pretación alguno. Para mantener su registro,
los partidos políticos nacionales debían ha
ber obtenido al menos 1 millón 413,337 vo
tos en la elección de diputados de mayoría
relativa o 1 millón 422,857 votos en la de re
presentación proporcional.

El INE hizo la suma de los votos y encon
tró que los partidos políticos nacionales En
cuentro Solidario, Redes Sociales Progre
sistas y Fuerza por México se encontraban
por debajo del umbral en ambas elecciones.
Aprobó en consecuencia sendos acuerdos
de cancelación del registro y ordenó el ini
cio de su proceso de liquidación. El asunto
parecía resuelto.

Sin embargo, nunca se debe subestimar
la capacidad de los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
de sorprendernos con argumentos jurídicos
que buscan agrandar su poder. Los partidos
que perdieron su registro como era de espe
rarse, impugnaron los acuerdos del INE. Al
final de la semana pasada se hizo público el
proyecto de sentencia que propone devolver
le el registro a Fuerza por México, el partido
de Pedro Haces, senador suplente por More
na y secretario general de la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de
México (CETAM).

Fuerza por México se quedó a 202,954
votos por debajo del umbral. Sin embargo,
alega que las circunstancias extraordinarias
impuestas por la pandemia del Covid19 le
impidieron conseguir la votación suficien
te para superar el umbral establecido por la
Constitución.

La modificación de plazos llevó a que ob
tuviera su registro más de un mes después de
iniciado el Proceso Federal Electoral 2020

2021 y a perder sus prerrogativas durante
ese tiempo. Asimismo, las medidas de distan
ciamiento social limitaron su capacidad para
realizar a plenitud las actividades de campa
ña. Con este argumento, solicitó al Tribunal
Electoral reducir el porcentaje de la votación
válida emitida para mantener el registro del
3 al 2.5 por ciento, el que existía antes de la
reforma electoral de 2014.

El proyecto de sentencia, preparado por
la ponencia del magistrado Indalfer Infante,
propone darle la razón a Fuerza por México.
Argumenta que la aplicación del principio ju
rídico según el cual "nadie está obligado a lo
imposible" y una "interpretación armónica"
de la Constitución, conducen a bajar el um
bral justo al porcentaje que le permite a Fuer
za por México mantener su registro.

El argumento presentado por la ponencia
es falaz y peligroso al mismo tiempo. El he
cho que ningún partido de reciente creación
haya logrado superar el umbral para mante
ner el registro no significa que la pandemia
lo volvió una meta de imposible realización.
De hecho, la participación electoral respecto
a la elección intermedia de 2015 subió ca
si diez puntos porcentuales. Más bien quie
re decir que la de demanda del electorado
por nuevos partidos no fue los suficientemen
te grande para superar los parámetros esta
blecidos en la Constitución.

La parte más preocupante del proyecto de
sentencia tiene que ver con la interpretación
constitucional armónica que propone. En
realidad, plantea la inaplicación de la Carta
Magna. Este es un poder que ningún órgano
del Estado debe tener, menos aún las autori
dades jurisdiccionales. Si los jueces ignoran
la supremacía de la Constitución, destruyen
su propia legitimidad. Por eso, la propuesta
de restituir el registro a Fuerza por México es
una manzana envenenada que la Sala Supe
rior debe rechazar.
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Al no aceptar que el fracaso de la regla
oficial de "servidores públicos 90%
leales y 10% capaces" sólo ha dejado
funcionarios de excelsa incompeten
cia, el gobierno de México se ve for

zado a suplir con militares a los ineficaces civiles.
Aunque pocos, como quien esto escribe, saben

y reconocen de la inquebrantable lealtad institucio
nal de los soldados y marinos de México, debe re
conocerse que es inevitable la influencia política
de los puestos civiles asignados.
Quizá al oficialismo, afanado en que el gobier

no llegue cubierto de éxitos al fin del mandato, a
pesar de su autoconfianza, le será muy difícil ig
norar la opinión militar en el proceso de la suce
sión. Cosas que pasan cuando se subestima o
sobreestima.

El CIDE es sólo campo de pruebas
Tiene lógica lo explicado por el doctor Jean Me
yer a Joaquín López Dóriga sobre el conflicto
intencionalmente provocado, mediante el Conacyt,
por el gobierno de México en el Centro de Investi
gación y Docencia Económicas, el CIDE.
A pesar de ser instituto de excelencia, el CIDE

es una comunidad pequeña de académicos y estu
diantes, razón para seleccionarla. Se prueban tác
ticas y maniobras, calculando que el tamaño hace
manejable el conflicto y hasta un cierre.
Esa experiencia haría posible el diseño de un

plan para enfrentar los conflictos que Palacio Na
cional apuntó al acusar a las universidades públi
cas de "derechizarse", desde la estrecha visión bi
naria oficial.

Sólo queda lidiar con
agencias de inteligencia

Hace una vida, el doctor Jorge Carpízo, llegado
a Bucareli, descubrió que, quiérase o no, hay que
pagara informantes que proporcionan la informa
ción cruda que refinan los analistas de inteligencia.

El expertise de los servicios de inteligencia más
eficientes del mundo crear eficaces redes pago a
informantes, redes que multiplican su capacidad
de cumplir con su tarea, sin importar cuán pocos
sean los agentes oficialmente registrados.
Controlar esas redes de informantes, espontá

neos o pagados, exige contar con entrenados y
eficientes servicios de contrainteligencia, muy cos
tosos y, otra vez, quizá sólo los militares tienen en
México la capacidad para esa tarea.
Notas en remolino

Quizá las clases medias tengan otros datos, como
la precarización de su ingreso, la caída, en el mejor
de los casos, al decil inmediatamente inferior de la
escala de ingresos y lidiar con la inflación, más allá
de las razones ideológicas que supone el presiden
te Andrés Manuel López Obrador son causa
de su descontento... Afirman en la frontera que em
pezarán a llegar a cada una de las, ahora dicen,
siete ciudades fronterizas los deportados de Estados
Unidos para esperar en México la cita para su soli
citud de asilo ante un juez migratorio más o menos
700 diariamente. Haga cuenta y calcule el costo.,.
¿Para qué acusar a don Porfirio Díaz de un "fo
baproa" en el tendido de los 20,000 kilómetros de
vías para ferrocarril? Misterios del alma humana...
El gran cineasta italiano del siglo pasado, Vittorio
de Sica, dejó este recado: "La indignación moral
es, en la mayoría de los casos, 2% de moral, 48%
indignación y 50% envidia" ...

Fecha: 07/12/2021

Página: 40

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 164,993

Página 4 de 7



La culpa es de los tlaxcaltecas
El conflicto entre el fiscal Alejandro

Gertz Mañero y el exdirector de la
Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto Castillo, terminó enun
concurso de primeras planas para de
cidir quién era más corrupto. Si bien
podemos decir que por ahora va ga
nando el fiscal (más de cien millones
de pesos gastados en autos de lujo en
un año no es fácil de igualar) solo hay
un gran derrotado en esta batalla: Ló
pez Obrador.

Atrapado en su telaraña, el presi
dente ya no habla de la corrupción del
pasado reciente, la del sexenio de Pe
ña Nieto, Calderón, Fox, Zedillo o Sa
linas. Para evitar hablar de los escán

dalos en su primer círculo ya tiene que
remontarse hasta la conquista. La fra
se de la Mañanera de ayer hay que pa
ladearla, pues no tiene desperdicio:
"No hay notici as, no hay evidencias, no
hay pruebas documentales de la co
rrupción en la época prehispánica, pe
ro sí hay pruebas de la corrupción des
de que llegaron los invasores, los
conquistadores españoles".

El silogismo presidencial es de
abogado leguleyo, de esos que se co
men el documento para negar la exis

tencia del delito. El que no haya prue
bas documentales del corrupción en la
época prehispánica no significa que
no hubo, simplemente que no está do
cumentada. Y a lo mejor efectivamen

te no hubo corrupción entonces, lo cu
al tampoco significa absolutamente
nada y no sirve para explicar la actua
lidad. Dicho por un descendiente de
españoles, como lo es López Obrador,
el silogismo es un más bien autogol, un
lapsus, o quizá solo una traición del
subconsciente. Vamos a suponer, sim
plemente por seguir el juego, que efec
tivamente en las sociedades indígenas
anteriores al siglo XVII no había co
rrupción y que todo comenzó con la
llegada de Cortés, o como el cuento de
Elena Garro, que, en realidad todo es
culpa de los tlaxcaltecas. ¿Qué tiene
que ver eso con la administración ac
tual y sus conflictos?

No deja de llamar la atención, so
bre todo por aquello del "no somos
iguales", que el presidente recurra
exactamente a la misma fórmula que
usó Peña Nieto para explicar los es
cándalos de peculado y sobornos en su
periodo presidencial: achacar la co

rrupción a un asunto cultural y redu
cir las conductas criminales a un acto
de debilidad moral.

No hay corrupción buena y co
rrupción mala, no existe tal cosa co
mo pillería con causa, como quiso ex
plicar el presidente la existencia de
los videos de sus hermanos recibien

do efectivo. Lo que existe es una co
rrupción estructural cuyos orígenes
son el abuso de poder (nombramien
tos a modo, arbitrariedades, incum
plimiento de la ley) y la falta de con
trapesos. La culpa no es del
desglorietado Colón, ni de Cortés, ni
de la Malinche, ni de los tlaxcaltecas.

El que no haya
pruebas

documentales

del corrupción en
la época

prehispánica no
significa que no

hubo,
simplemente que

no está
documentada
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Fuego cruzado
Todo el camino por la Cuarta Transforma

ción se ha prolongado el enfrentamiento
entre Santiago Nieto Castillo y Ale
jandro Gertz Mañero. Los conflictos
competenciales pasaron, en el último se

mestre, a una espiral insalvable que expuso públi
camente historias personales y provocó una grave
erosión al Estado mexicano.

La búsqueda de los responsables de la filtración
de los detalles de la boda del extitular de la Uni

dad de Inteligencia Financiera (UIF) y la conseje
ra electoral, Carla Humphrey Jordán, ha sido
incesante, pero a trompicones. Inicialmente, dos
operadores mediáticos fueron identificados como
los dispersores de la información. Ambos —según
esas versiones— estarían al servicio del alcalde de

Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba quien se des
lindó inmediatamente.
Paulatinamente, los asistentes a la boda —cele

brada en el Convento de Santo Domingo, un dis
creto spa en Antigua, Guatemala— cayeron en
cuenta que los responsables de difundir esa ver
sión se ubican en la fiscalía, aunque otro sector tie
ne la convicción de que la información provino de
colaboradores cercanos al Ejecutivo federal.
En ambas instancias —en todo caso— pudie

ron conocerse detalles sobre el evento que no han
salido a la luz pública, como la luna de miel de los
contrayentes, previa al evento de La Antigua. La
privacidad de la boda estuvo garantizada, por el
acuerdo que aceptaron firmar los invitados.
Al finalizar la semana pasada, el Ejecutivo fe

deral descartó hacer más ajustes a su gabine
te, tras nombrar a los nuevos titulares del ISSSTE
y Birmex. En la víspera había anunciado al nue
vo subsecretario de Egresos y al nuevo director de
NafinBancomext.

No obstante, los rumores no amainaron. Y co
menzó una nueva ofensiva mediática contra el fis
cal, cuyos orígenes —determinaron sus colabora
dores— estaban ubicados en la UIF.

Las solicitudes de información realizadas por
esa instancia a distintas entidades del sector ban

cario y financiero habrían ocurrido en las últimas
dos semanas, en cumplimiento a instrucciones ge
neradas por Pablo Gómez Alvarez.

En la Fiscalía General de la República (FGR) ten
drían otros datos. Y la difusión del "expediente" so
bre el patrimonio inmobiliario del extitular de la
UIF y su esposa, sería una reacción que buscaba
ser contundente.

¿Fuego cruzado? La riqueza de Gertz Mañero
también fue material de primera plana y habría im
pactado el ánimo de la reunión que los integran
tes de la Junta de Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados sostuvieron ayer a mediodía
con el fiscal.

Ambas piezas periodísticas fueron desmenti
das, a través de "tarjetas informativas" difundidas
en el transcurso de la mañana por las redes socia
les. "No hay nada que esconder", reviró el extitular
de la UIF, "aumentaron mis deudas, no mi patrimo
nio. Todo está declarado ante el SAT y ante la SFP"

"El supuesto informe (en el que basa la nota pu
blicada por El Universal) no existe", sostuvo la vo
cería de la Secretaría de Hacienda, aunque el dia
rio afirmó tener una copia del documento, mismo
"que se encuentra en el escritorio del actual titular"
de la UIF. Sobre ambos materiales, la FGR omitió
manifestarse públicamente.
Y para los que buscaron —sin atinar— a los res

ponsables de la filtración, un nombre: Manfredo
Roberto Marroquín.
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Rayuela
Ahora que Nicolás
Maduw ha sido

reconocido por la ONU,
¿le devolverán las

potencias a Venezuela los
multimillonarios
recursos que le

saquearon en nombre del
espurio Guaidó?
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Gertz y Nieto: ¿danza de millones? //Filtraciones
(casi) pugilísticas // Duarte de Ochoa: otro
delito //No saldría libre próximamente
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Ala hora de redactar la presente
columna no se había producido
ningún desmentido oficial res
pecto a las presuntas filtraciones
publicadas en sendos diarios edi

tados en la Ciudad de México respecto a evo
luciones patrimoniales del fiscal general de la
República (FGR), Alejandro Gertz Mañero,
y del ex titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacien
da, Santiago Nieto Castillo, púgiles de tiempo
completo en el cuadrilátero de la 4T.

AUN CUANDO ES dispareja la acumulación
de riqueza mencionada, pues al fiscal Alejan
dro Gertz Mañero lo menciona El Universal
en operaciones de gran monto y destino
caprichoso, como 122 automóviles de lujo,
mientras a Nieto se le cita en Reforma por
compras y montos menores, los dos perso
najes centrales de las peleas justicieras del
pasado reciente (el anterior a la boda en Gua
temala) han sido colocados en el escándalo y
en la tesitura de una supuesta deshonestidad
que iría contra los postulados de la autodeno
minada Cuarta Transformación.

EN EL CASO de Reforma se dio difusión de
máxima relevancia a una denuncia anónima
contra Nieto Castillo, con folio 00951, presen
tada apenas una semana atrás ante la Fiscalía
General de la República. El ex director de la
UIF aseguró que incrementó sus deudas, no
su patrimonio, y que las operaciones por 40
millones de pesos fueron reportadas ante las
instancias adecuadas.

EN EL CASO de Gertz Mañero, a partir de
una presunta denuncia ante la UIF, que tiene
nuevo director, se habla de operaciones de
gran cuantía que se suman a las relacionadas
con abuso de poder contra la pareja de su
hermano Federico, entre señalamientos de
que éste, ya fallecido, habría servido de pres
tanombres del ahora fiscal en cuentas en el
extranjero por millones de dólares. Otros ca
sos polémicos de Gertz han sido las acciones
contra una universidad privada de Puebla y su
designación como miembro de máximo nivel
del Sistema Nacional de Investigadores.

GERTZ HA SIDO, como se ha publicado aquí
en otras fechas, un hombre del sistema, enten
dido esto en sus peores acepciones. Plegadizo
ante el poder en turno, capaz de encubrir o
exhibir lo que convenga, especializado en las
complicidades, venganzas y maniobras que sean
necesarias, con las leyes y el derecho en general
como instrumentos de infinitos retorcimientos
posibles para "justificar" lo que corresponda.

NIETO CASTILLO HA pasado del pedestal
de héroe anticorrupción a la planicie de las in
certidumbres e incluso a las descalificaciones
desde los mismos ámbitos que antes le elogia
ban. Su caída posmatrimonial no parece, sin
embargo, irreversible. En el primer círculo
del andresismo corre la versión de que se está
buscando el momento y el cargo adecuados
para el retorno del ex director de la UIF.

LOS SEÑALAMIENTOS CONTRA Gertz
Mañero y Nieto Castillo se producen, por lo
demás, en el contexto de una intensa acome
tida de opositores al obradorismo, que busca
erosionar al jefe máximo y sus políticas, con
la vista puesta no en el errático proceso que
buscaría en 2022 la revocación o ratificación
del Presidente de la República, sino en la su
cesión de 2024.

EN OTRO TEMA: está en vías de conjurarse
la ominosa posibilidad de que Javier Duarte
de Ochoa quede en libertad en poco tiempo,
beneficiado por los arreglos peñistas que
permitieron procesarlo solamente por delitos
infinitamente menores (lavado de dinero y
asociación delictuosa) a los muchos que co
metió siendo gobernador de Veracruz.

GESTIONES DEL GOBIERNO obradorista
consiguieron que Guatemala aceptara una
"excepción a la regla de especialidad", que
obliga a que un extraditado sólo pueda ser
juzgado por los delitos de que se le acusara en
el momento de la extradición. A Duarte se le
ha cumplimentado una nueva orden de apre
hensión, estando ya en la cárcel, por el delito
de desaparición forzada. ¡Hasta mañana!
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El rostro real del nepotismo azul
miguel Angel velázquez

ES MUY PROBABLE que para el panis
mo, lo que ahora pretende hacer con el
presupuesto para la ciudad, y por lo que

está pujando, no sea ninguna novedad y sólo
señale un dato más de lo que realmente signifi
can los gobiernos de derecha.

COMO A FIN de cuentas se ha establecido, los
gobiernos de este organismo se han especiali
zado en el engaño al electorado. Al comienzo
del siglo mintieron sobre el inicio de un periodo
democrático que nunca llegó y que Fox confir
mó con su intromisión en las elecciones en las
que heredó el gobierno a Calderón.

LO SUCEDIDO EN el gobierno de usurpación
que encabezó Felipe Calderón subrayó la falta
de respeto a la democracia y el desdén de los
panistas a lo popular, mientras se entronizaba
la corrupción como una ola que hasta ahora no
se ha podido frenar.

EL MODELO ES parecido, esta vez lo quieren
repetir en las alcaldías y para ello ejerce todo
tipo de presión hacia el gobierno con el fin de
conservar los privilegios que le otorgaron los
años de descomposición que ha vivido el hecho
político en el país.

POR ESO, AHORA que sabemos que en el pa
nismo se crearon más que oficinas de gobierno
grandes empresas familiares, nadie entre los
azules se llama a sorpresa; es más, hay quien
simplemente lo justifica.

ES MUY PROBABLE que incluso, porque es
tan sabido, no se dé la difusión que requiere
este tipo de situaciones, pero sin duda mues
tran el rostro de la manera de actuar del pen
samiento que nos habla de que para ellos lo de
menos es la gente. En la parte más alta de sus
intereses está el negocio que se pueda hacer
para favorecer a la familia, y la política en el
caso azul no es más que otro business.

POR ESO, CUANDO se habla, por ejemplo,
de Jorge Romero, amigo muy cercano del
perredista Mauricio Toledo, cuya suegra gana

67 mil pesos mensuales por prestar sus servi
cios en una oficina de la alcaldía Benito Juárez,
no parece haber ningún tipo de sorpresa en las
filas del PAN.

NO OBSTANTE, EN Morena sí hay quien
está molesto y por ello se pidió a la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) que inicie una
investigación en la demarcación Benito Juárez,
considerada como un bastión panista donde la
gente no sabe de tos manejos de ese partido en
las áreas de gobierno.

HOY LA DECISIÓN está entre aumentarle el
salario a quienes forman la gran familia azul o
tener más recursos en el gobierno central para
combatir la pandemia y llevar a efecto los pro
gramas sociales que se han propuesto. ¿Habrá
alguna diferencia?

Depasadita
EN LAS GRANDES batallas políticas se han
perdido muchos de tos valores que daban perfil
a tos contendientes. Hoy en nuestro país, como
hemos dicho desde hace mucho tiempo, no hay
partidos de oposición que pudieran guerrear
en buena lid contra el gobierno actual.

ESO ÚLTIMO ESTÁ más que comprobado,
pero no quita la existencia de una oposición
no registrada políticamente, con nombre y
escudo, pero no ceja en su ataque a la adminis
tración actual.

HOY, HAY QUE decirlo, se ha tratado de ma
tar a la verdad en beneficio de un interés de
grupo. Se inventan historias, se distorsionan
verdades, todo con tal de crear la sensación de
que desde el poder presidencial se engaña a la
población.

LA MOLESTIA AUMENTÓ cuando vio el
Zócalo lleno y cuando al voltear a tos lados se
dio cuenta de que no hay en todas las filas de la
oposición un personaje con la fuerza política
que pueda hacer frente a lo que parece inevita
ble: un nuevo periodo de la izquierda, de More
na, en la Presidencia de la República.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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• Morena contra Morena

En Morena siguen los desacuerdos por la aplicación de encuestas para definir candidaturas
y ante la negativa de la dirigencia nacional de fiexibilizar o modificar el método, en el Se
nado, los del guinda buscan tomar acciones para obligar a los partidos a realizar elecciones
primarias. La propuesta lleva un año "congelada", por lo que la senadora Soledad Luévano
urgirá este martes a que ya sea dictaminada en la Comisión de Puntos Constitucionales,
que preside el también morenista Eduardo Ramírez. La intención es modificar los artícu
los 35 y 41 de la Constitución y, literalmente, obligar a los partidos a cambiar el método de
selección de candidatos para que se eliminen métodos como la encuesta. De ese tamaño
es la inconformidad.

• Se reactiva agenda política
Con la novedad de que el diputado Santiago Creel sí obtuvo respuesta a su carta pidiendo
un diálogo con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, texto en el que mostró la
ruta que emprendió cuando formó parte del Grupo San Ángel de los noventa, y si bien dé
inicio se reunió con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, nos confirman
que comenzaron a sentarse las bases para abordar puntos ásperos de la Reforma Eléctrica
y el papel de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad. Se trata de un encuentro que a
juicio de algunos podría marcar el inicio de una nueva etapa en la relación de la 4T como
gobierno con la oposición. Se espera una multiplicación de reuniones en las que están con
siderados dirigentes partidistas, gobernadores y legisladores de todos colores. La duda es
si los tiempos actuales permitirán poner de pie a otro elefante reumático, el de la política
constructiva. Ya se verá.

«La UNAM pide diálogo en el CIDE
Y fue la UNAM la que ayer se pronunció en favor del diálogo en el Centro de Investigación y
Docencia Económicas. Yes que esta institución de educación superior suma cada vez más
días metida en un conflicto que, para las comunidades estudiantil y académica, se debe
no a otra cósa sino a la imposición como director de José Antonio Romero Tellaeche, con
la idea de modificar el modelo déenseñanza por considerar que el actual es "neoliberal".
En el mensaje de la máxima casa de estudios, nos dicen, hay dos puntos destacados que
confluyen: primero, que pide que las diferentes voces se escuchen en libertad y con aper
tura; el segundo, que plantea reanudar las actividades "con respeto irrest ricto a la pluralidad
ideológica que ha caracterizado a ésa gran institución". Ahí lo relevante.
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• Iglesia se manifiesta en contra
Con gran decepción, nos comentan, la Conferencia del Episcopado Mexicano recibió la no
ticia de que nuestro país aceptó que se reactive el programa Quédate en México (MPP, por
sus siglas en inglés), ya que, acusó, viola múltiples principios internacionales en materia de
refugio y asilo, como el derecho al debido proceso y la no devolución. Así que, tras lo ante
rior, exhortó a las autoridades federales a cumplir con los compromisos para la protección y
promoción de los derechos de las personas solicitantes. La Iglesia católica se dijo dispuesta
a entablar un diálogo para crear propuestas "efectivas" que beneficien a los migrantes, soli
citantes de refugio. Sólo falta ver si su palabra será escuchada o quedará como un llamado
amisa.Uf.

• El PRI apaga la luz
A una semana de que concluya el periodo legislativo, la bancada del PRI en la Cámara de
Diputados mantuvo su postura monolítica para no entrarle a la discusión y aprobación del
dictamen sobre la Reforma Eléctrica que envió el Ejecutivo federal y que está a punto de re
ventar elcronograma que impulsaron los legisladores de la 4T. Al margen de las declaracio
nes optimistas de Morena, PVEM y el PT, el temase perfila para ser discutido en parlamento
abierto durante enero y febrero, además de que la visión tricolor está enfocada en votarla
én el pleno hasta que hayan pasado las elecciones en seis estados del país, posición a la qué
han arrastrado al PAN y PRD para mantener vigente su alianza electoral y parlamentaria.
Por lo pronto este año: switchoff.

• Puras cascaritas y nada de chamba
Lo volvió a hacer. Es lo que, nos cuentan, piensan no pocos morelénses, luego de que el
gobernador Cuauhtémoc Blanco pateó una vez más sus labores como mandatario, para
echarse una cascarita junto a Mohammed Allcuwuari, embajador de Qatar en México, y
recorrer la entidad para mostrar que Morelos es:anfitrión del mundo y que a su vez cono
ciera la calidez de su gente, la misma que sigue esperando a que el mandatario atienda los
constantes enfrentamientos armados que han vulnerado su seguridad y que obligaron a
cancelar la Feria de Puente de Ixtla, así como el cierre de las escuelas de nivel básico en la
región, hasta el miércoles. Además, la Brigada Nacional de Búsqueda de Personas Desapa
recidas volvió a retirarse sin haber visto cumplir alguna de las promesas que el gobierno
estatal hizo tras la partida de los activistas el mes pasado. Así que, en medio de las balas y
la desprótéeeióñ de quienes buscan a personas desaparecidas, durante el fin de semana el
gobernador se divertía con el balón.
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El cierre de este año se avecina

lleno de incertidumbre y mie
do. Cuando en la mayoría de los

continentes parecía por fin controlada
la pandemia de Covid19, en Europa
inició el repunte de la cuarta ola y los
ritmos de vacunación se estancaron

en todos los países gracias a las noticias
falsas, los intereses políticos y la des
confianza en los gobiernos. Grupos de
interés decidieron que lo peor había
pasado y que podían jugar con la vida
de las personas saboteando los inten
tos por lograr la vacunación universal y
haciendo de la pandemia una bandera
política más. Sin embargo, esta crisis de
salud no responde a los oscuros pactos
de salón.
El virus mutó nuevamente y apareció una nueva

variante, Ómicron, que tiene al mundo de rodillas
ante su acelerado ritmo de propagación. Aún es
pronto para saber cuál será su índice de letalidad,
pero sabemos que se propaga por el aire y que tiene
el poder de contagiar incluso a los que ya han pa
decido la enfermedad y se consideraban inmunes.

No hay datos suficientes para saber si las vacunas
actuales son eficaces frente a esta variante ni si los

medicamentos que están por salir al mercado serán
efectivos ante ella.

Lo sabíamos, desde la aparición de la variante
Delta, que no fue tan grave como algunos presa
giaron, se nos dijo claramente que era urgente de
tener los grandes focos de contagio para disminuir
la probabilidad de nuevas mutaciones que pudieran
ser más letales y que echaran por tierra los avances
médicos para la contención y el tratamiento de la en
fermedad. Sin embargo, no entendimos que un pro
blema global nos obliga a trabajar en equipo y reac
cionamos como si una pandemia respetara fronteras.

El reparto de vacunas se hizo de forma desigual.
Los países ricos acapararon más vacunas de las que
necesitaban y luego incluso lucharon contra la resis
tencia de su población a utilizarlas. Mientras esas va
cunas expiran en anaqueles atestados, países ente
ros ruegan por ser considerados para la donación de
dosis que les ayude a contener las muertes, la crisis
económica y saturación de sus debilitados sistemas
de salud. Mientras en algunos países se regalan telé
fonos y efectivo al que pase a vacunarse, hay regio
nes del planeta en las que no hay dinero que valga
para conseguir inmunizarse. El resultado de esto es
Ómicron, una variante surgida del continente africa
no y que ya se encuentra presente en todo el globo

¿Hasta cuándo permitiremos que los gobiernos y
las farmacéuticas sigan imponiendo sus intereses a
la salud y la vida humana? Una pandemia no es algo
ordinario, debería tratarse como una emergencia
global y atenderse en consecuencia. Si no vemos por
los más necesitados, seguiremos perdiendo vidas en
el camino.
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El Presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que
visitará los lugares con ma

yor incidencia delictiva en el país,
ha visitado Guadalajara, donde ha
ce un par de semanas se llevó a ca
bo un operativo en contra del Cártel
Jalisco Nueva Generación (GING).

También ha anunciado que el próximo 16
de diciembre se realizará la Reunión Anual
de Seguridad y de Protección Civil con todos
los gobernadores del país en Villahermosa,
Tabasco,

Una buena noticia en un México que hoy
vive sumergido en la violencia y en enfren
tamientos entre distintos grupos criminales.

El día de hoy el primer mandatario llevará
a cabo su conferencia de prensa en Zapopan,
Jalisco, municipio en el que el pasado 15 de
noviembre fue aprehendida por elementos
del Ejército Mexicano, Rosalinda González
Valencia, esposa del líder del CJNG, Nemesio
Oseguera Cervantes, acusada de delincuen
cia organizada.
Y esta semana también López Obrador

llevará a cabo su reunión con el gabinete de
seguridad en Tepic, Nayarit, donde impulsa
rá un plan integral para el estado de: caminos,
sistemas de salud, educación, arte popular;
así como la rehabilitación de puerto de San
Blas y de las Islas Marías.

El jueves viajará a Chihuahua para estar
en Ciudad Juárez. El sábado permanecerá en
Tijuana, Baja California, donde se trabajará
para reforzar la seguridad y visitará Baja Ca
lifornia Sur.

De todos estos lugares, el único que en
este momento podríamos decir que está se
guro es Baja California Sur, donde se ha podi
do contener la violencia. Una buena noticia
para uno de los principales destinos turísticos
del país.

Pero veamos por ejemplo el panorama de
Jalisco, cuna del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración. Hace un par de semanas, después de

haber sido detenida la esposa de Nemesio
Oseguera, líder del cártel, como represalia,
en pleno Zapopan, fueron secuestrados dos
elementos de la Secretaría de Marina.

Tan solo en Jalisco, la entidad tiene cinco
municipios con mayores índices de homici
dios dolosos: Guadalajara, Tlaquepaque, Za
popan, Tlajomulco y Lagos de Moreno, que
en conjunto registraron 288 asesinatos en 10
meses.

A pesar de que el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, asegura que los delitos han
bajado casi a la mitad, los asesinatos siguen
ocurriendo en la Zona Metropolitana.

Además de los asesinatos, los feminicidios
presentan una tendencia al alza, entre octu

bre del 2020 y septiembre del 2021 se han pre
sentado 83 víctimas de feminicidio, un alza
de 40.68% en comparación con los 59 casos
registrados entre octubre del 2019 y septiem
bre del 2020.

En tanto, los robos de vehículo particu
lar, negocio, persona, casahabitación, banco,
cuentahabiente, motocicleta y vehículo de
carga pesada van a la baja, de acuerdo con
cifras oficiales.

Para combatir al CJNG, los presidentes de
México y Estados Unidos acordaron que, para
reducir la violencia en el territorio nacional y
frenar el flujo de fentanilo al vecino país del
norte, el gobierno mexicano aplicará un Có
digo Negro contra este grupo delictivo. Éste
empleará elementos de la Guardia Nacional,
el Ejército y la Marina, y tendrá como objetivo
desmantelar totalmente a la célula delictiva
que domina Jalisco y Nayarit.

Mientras que Nayarit, estado vecino de Ja
lisco, donde también hay presencia del Cártel
Jalisco Nueva Generación, ha reportado un
incremento de los homicidios dolosos del 54
por ciento en este sexenio, sin embargo, no
está dentro de los 10 estados con más casos.

Lo preocupante es que esta entidad repor
ta un incremento en lesiones dolosas de 56%
de 2017 a 2021, lo mismo ocurre con la extor
sión, la cual aumentó mil 500% y la violación
subió 112% en el referido periodo.

La violencia generada por grupos crimina

les ha provocado el desplazamiento interno
forzado de al menos 346 mil 945 personas en
México, uno de los estados que reporta este
éxodo es Chihuahua. Ejemplo de ello es la
localidad de Rincón de Alisos, en el munici
pio de Guadalupe y Calvo, donde tuvieron
que desplazarse con el apoyo de fuerzas de
seguridad pública tras la incursión armada de
un grupo criminal.
El pasado 10 de octubre, en esta zona

hubo un enfrentamiento entre grupos rivales
que dejó 18 sicarios muertos, medios locales
indican que este incremento de violencia es
por las fracturas dentro del Cártel de Sinaloa.

Pero no sólo se manda el mensaje que se
golpeará al CJNG sino a otros grupos y aho
ra se intenta que se perciba que México está
trabajando para mantener nuestro territorio
seguro sobre todo en la frontera como en Baja
California a donde acudirá también el presi
dente de la república.

Este fin de semana, en Tijuana, Baja Cali
fornia, la policía municipal fiie alertada de que
se escucharon detonaciones de arma de fiiego,
al llegar la escena era terrífica: había tres me
nores de edad asesinados junto a dos adultos.

El arma usada fue una ametralladora y los
verdugos no lo pensaron para accionar el arma,
disparar a esta familia y darse a la fúga.

Esta es la realidad que viven en varios pun
tos del país, un México que suma 100 mil 242
homicidios dolosos en esta administración,
según los registros del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.

Sólo en octubre, Chihuahua contabilizó
seis mil 372 homicidios dolosos siendo Ciudad
Juárez una de sus urbes con mayor incidencia,
al llegar a mil 291, a tan solo un mes de que
termine el año, según datos de la Fiscalía de
Distrito en la Zona Norte y la Mesa de Seguri
dad y J usticia Ciudadana.

En tanto Baja California reportó dos mil 265
homicidios dolosos en lo que va del año. To
dos los municipios del estado mostraron au
mentos en incidencia delictiva: Tijuana subió
10%, Mexicali 2%, Ensenada 3%; Tecate 8% y
Playas de Rosarito 12%.

Con relación al número de homicidios: Te
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cate tuvo un incremento del 88% comparado
al mismo periodo del año anterior, Mexicali
36%, Ensenada 4%. Excepción Tijuana en 2%
y Playas de Rosarito 13%.

En las modalidades de robos y extorsión
en el Estado, existe un incremento del robo de
vehículo del 9%, robo a comercio en un 17%,
robo en la vía pública con un 13%, y extorsio
nes en el estado en un 25%, señaló el Consejo
Ciudadano de Seguridad Pública de Baja Cali
fornia CCSPBC.

Su última escala de esta gira, el Presidente
López Obrador visitará Baja California Sur, un
estado que no presenta índices de violencia
altos, es el segundo estado del país con menos
homicidios dolosos, según las estadísticas de
la Secretaria de Seguridad Pública Nacional.

En tres años de la administración de Ló
pez Obrador, ésta es la primera gira que reali
za enfocada en entidades con más incidencia
delictiva, aunque de forma individual ya viajó
al Estado de México, Quintana Roo, Zacate

cas, Guanajuato y Michoacán, estados que
permanecen entre los 10 con más homicidios
dolosos.

Esperemos que con esta gira se modifique
la estrategia de seguridad, se deje atrás la de
los abrazos y se castigue conforme a la ley a
quien genera esta violencia. Lo hemos visto
en estos últimos años, si se deja por la vía libre
a los grupos criminales, estos se apoderan de
espacios que va a ser muy difícil recuperar.

EJERCITO y Marina llevaron a cabo operati
vos en Guadalajara el pasado jueves, luego de
la detención de varias personas, entre ellas
Rosalinda González, esposa de El Mencho.
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Tan empieza a ser preocupan
te en la 4T, que el ejército de
morenistas diseminados

por todos los rincones del país no
logre recabar el número suficiente
de firmas para la encuesta de revo
cación no ratificación de manda

to, que muchos recuerdan aquella
advertencia del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, de que si
no se logra alcanzarlo, "me voy sin
ningún problema".

Más aún, a pesar de que en el festejo por su
tercer año de Gobierno, el miércoles pasado, de
cenas de miles de simpatizantes se congregaron
en el Zócalo, dijo que "aunque no se llegue al 40
por ciento, si se tiene el 30 por ciento y la ma
yoría, 51 por ciento, dice cambio, y 49 por cien
to dice, se queda, me voy porque no se puede
gobernar un país como México, sin autoridad
moral y política que otorga el pueblo".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tan de la mano van torpeza y necedad en el con
flicto del CIDE, que de no atenderse, va a tener
graves repercusiones si, como ya comenzaron,
estudiantes de universidades y escuelas de estu

dio superior se solidarizan y cualquier día de éstos
las calles y avenidas de esta capital se convierten
en focos de protesta por la imposición del director
de aquel, respaldada por la directora del Conacyt,
María Elena AlvarezBuylla.
Lo peor es que como está hoy la polarización en
el país, ésa sea la chispa que genere problemas
mayores y más graves, si quienes deben no inter
vienen y siguen dejando que el de ese Centro de
investigación y Docencia Económicas cunda en
otros planteles educativos, que pretenda ser con
tenida con amenazas o violencia y no a través de
diálogos y entendimiento.
Era esperado que anticipar el proceso de suce
sión presidencial, más pronto que tarde, colocaría
a los aspirantes en blanco inmediato de críticas y
golpeteo, como hoy ocurre en los casos de quienes
fueron calificadas de "corcholatas" por el propio
Presidente, quien anunció que en su momento
él sería el "destapador", con el riesgo de quedar
achatadas por tantos golpes que a diario reciben.
Son los casos de Claudia Sheinbaum, la Jefa de
Gobierno que es la favorita o, al menos, lo que el
actual mandatario se empeña en demostrar y obli
ga a recordar aquel dicho salmista "no se hagan
bolas" del antepasado priista; Marcelo Ebrard,
titular de Relaciones Exteriores, con andanadas
de dentro y de fuera, y Ricardo Monreal, líder de
los senadores de Morena, al que los militantes
de su partido vapulean por contravenir a López
Obrador.
Habrá que ver quién de los tres resiste más y
mejor las andanadas de aquí a que llegue el mo
mento, o si cobran fuerza otros, u otras, integran
tes del gabinete.
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Hace unos días presenté en el
Senado de la República, junto
con mi compañera la senadora

Estrella Rojas, una iniciativa para aten
der la hipersexualidad infantil. Un fenó
meno que día a día va creciendo en el
mundo y en nuestro país, y que expone
de manera negativa a nuestras niñas, ni
ños y adolescentes.

Un ejemplo de ello son los concursos de belleza in
fantil, en donde no sólo se somete a las niñas a magnifi
car su físico sino que también afecta su estado de ánimo,
su alimentación, crecimiento y desarrollo emocional.

La hipersexualización en la infancia implica el inicio
de una cadena de problemas que pueden tener graves
consecuencias para nuestra niñez y adolescencia duran
te su etapa adulta, ya sea en su salud mental o en la toma
de decisiones que definirán su calidad de vida.

Gabriela Orozco, académica de la Facultad de Psi
cología de la UNAM, ha señalado que este proceso es
innatural e insano para el desarrollo de niñas, niños y
adolescentes, debido a que afecta su salud mental y psi
cológica, además de propiciar a más corta edad ansiedad,
depresión, insatisfacción corporal y trastornos alimenta
rios como anorexia y bulimia.
"Las niñas son constantemente bombardeadas con

publicidad de modelos. Esto las expone a comporta
mientos sexuales patológicos, pues visten con ropa
inadecuada, se maquillan y usan tacones", sostiene la
académica de la UNAM.

En tanto, Rosa Elcarte, representante del Fondo de
las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) en Méxi
co, considera que la hipersexualización de niños y niñas
es una entrada para la normalización del abuso sexual, el
matrimonio infantil y la explotación sexual. Y como tal,
no puede ser aceptada bajo ningún concepto.

Se estima que 1 de cada 10 mujeres de 12 a 17 años
en México ha recibido mensajes, videos sexuales o ame
nazas en Internet; y que a 3.8% de las adolescentes les
publicaron información íntima o falsa en redes sociales
para dañarlas. Mientras que el 25% de las y los adoles
centes entre 12 y 17 años ha sido víctima de alguna forma
de ciberacoso.

La iniciativa presentada busca adicionar al artículo
47 de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, que las autoridades federales, de las enti
dades federativas, municipales y de las demarcaciones
territoriales de la Ciudad de México, en el ámbito de sus
respectivas competencias, estén obligadas a tomar las
medidas necesarias para prevenir, atender y sancionar
los casos en que niñas, niños o adolescentes se vean
afectados por la hipersexualización infantil.

En el foro "Violencia sexual infantil y adolescente;
retos legislativos", realizado en el Senado, el primer vi
sitador general de la CNDH, Ismael Eslava Pérez, desta
có que el Poder Legislativo debe contemplar de manera
clara el riesgo que implica la hipersexualización de me
nores de edad, ya que puede desencadenar violencia
sexual.

Por todo lo anterior, es que desde el Senado de la
República estamos trabajando a favor de nuestra niñez
y adolescencia, a fin de que la hipersexualidad infantil
sea visible y se deje de normalizar, además de prevenirla
y sancionarla, evitando con ello el perjuicio y el abuso
físico o mental de nuestras niñas, niños y adolescentes.
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En una sociedad democrática,

el ejercicio de la crítica es in
dispensable. Me refiero a la

crítica argumentada no a la visceral, a
la fundada en datos y razones no a la
que se basa en conjeturas e insultos, a
la que busca la verdad no a la que pre
tende imponer un criterio a la fuerza,
a la constructiva no a la destructiva.

La crítica, entendida de esta manera,
es toda una cultura, una manera de
entender la convivencia dentro de la

pluralidad.
En el prólogo a su Crítica de la razónpura uno

de los grandes documentos de la razón humana
Kant sostuvo que todo debe someterse a la críti
ca. Cuando una dimensión de la vida humana se

sustrae de la crítica, lo que se forma es una isla de
oscuridad y, por lo mismo, de violencia.

Una de las enseñanzas de esta cultura es que
nuestro crítico no es nuestro enemigo. Al con
trario, puede ser nuestro amigo, alguien que nos
señala nuestros errores y, por lo mismo, nos da
elementos para mejorar, para salir de la falsedad.
Dentro de una colectividad, este tipo de crítica
nos permite a todos mejorar nuestras vidas y
nos acerca a las metas comunes que deseamos

alcanzar.

Cuando la política se polariza se elimina la po
sibilidad de ejercer la crítica que he descrito aquí.
La crítica se toma como un ataque y, por lo tanto,
no se le escucha. Y el crítico se convierte en un

enemigo y, por lo tanto, se le odia. Dentro de la
polarización las pasiones ciegan a los dos bandos
y les impide atender a los datos y a las razones.
Esta situación se vuelve, particularmente

dramática, en el caso de la autocrítica. Quien se
atreve a hacer autocrítica, dentro de uno de los
dos bandos, se convierte en un traidor.

Dentro de la polarización, no se acepta que la
crítica pueda tener una plataforma de objetivi
dad. La neutralidad de la crítica se rechaza como

una ficción. Por lo mismo, no se acepta que al
guien adopte una posición crítica frente a los dos
bandos desde donde, por medio de un ejercicio
de ponderación, señale los vicios y las virtudes
de ios actores políticos. Lo único que se permi
te, dentro de la polarización, es la lucha frontal
contra el enemigo. No se concede que dentro del
bando opuesto pueda haber una partícula de ver
dad o un grano de bien.

La polarización política es una forma de gue
rra civil fría. Por desgracia, como nos ha enseña
do la historia, la polarización puede convertirse
en la antesala de la guerra civil caliente, es decir,
de la violencia fratricida. El objetivo de una gue
rra civil, en sentido estricto, es derrotar al enemi
go por medio de la fuerza bruta e, incluso, de ser
posible, eliminarlo de manera definitiva. ¿Es eso
ío que queremos que suceda en México?

Fecha: 07/12/2021

Página: 6

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 29,709

Página 8 de 12



Creel regresó
a Bucareli

EL ENCUENTRO

de ayer en Bucareli
debiera ser el inicio

de algo diferente,
podría ser si el Pre
sidente le da el visto

bueno al secretario,
porque los oficios

del exgobernador de
Tabascoson recono

cidos; da la impresión
de que éste no tiene
empacho alguno en
sentarse con quien

sea

Quizá no fue el diálogo que el país re
quiere y le urge, pero la reunión en

tre el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, y el diputado Santiago
Creel quisiéramos pensar que podría ser
algo esperanzador.

El panista, que hoy es vicepresidente de la Mesa Directi
va de la Cámara de Diputados, regresó a las que fueron sus
oficinas.

De muchas maneras, Creel le pidió al Presidente la posi
bilidad de un encuentro, incluso lo invitó a una de sus clases
a la UNAM. El panista bien sabía que una aceptación a ese
ofrecimiento no se iba a dar y no dejaba de ser más que una
ocurrencia, una provocación.

Conversando recientemente con el diputado nos decía
que le parecía inaudito que no se hubiera establecido un diá
logo con el Presidente, sobre todo en un escenario que, defi
nió en la carta que envió a Palacio, el pueblo tras los procesos
electorales federales pasados quedó dividido en dos mitades.
Ninguno podemos ni contamos con la legitimidad política
para hacer solos un cambio de régimen trascendente, nos
dijo entonces.

Lo cierto es que el tabasqueño sólo se reúne con las y los
morenistas, igual para festejar la aprobación del Presupuesto
de Egresos, que seguramente para tirar línea sobre los temas
que le interesan.

Es probable que el Presidente, bajo las prisas en que vive,
lo que quiera sea pasar por el menor número de trámites

posibles. El diálogo con los partidos de oposición significa
tener que ponerse de acuerdo en asuntos, escuchar y even
tualmente cambiar las cosas de la manera en que las ve. La
prisa es entendible.

El Presidente lleva tres años en el poder y poco o nada le
ha importado lo que dice la oposición, más bien se ha dedi
cado a señalarla, fustigarla y criticarla. Con el tema de la co
rrupción hemos visto cómo ve las cosas. No ha reparado en lo
que son las investigaciones sobre el delicado círculo de pre
suntos actos de corrupción de su entorno inmediato. Lo que
ha hecho más bien es señalarlos como hechos que tienen que
ver con sus adversarios; no ha reparado ni tantito en todo ello.

El encuentro de ayer en Bucareli debiera ser el inicio de
algo diferente, podría ser si el Presidente le da el visto bueno
al secretario, porque los oficios del exgobernador de Tabasco
son reconocidos; da la impresión de que éste no tiene empa
cho alguno en sentarse con quien sea. La cuestión está en que
quien dirige el tránsito está en Palacio Nacional.

Los tiempos por venir urgen el diálogo. Que vaya más allá
del que a veces se establece y muchas veces se impone en el
Legislativo. Son muchos los temas que están en la mesa que
requieren de debate, discusión e intercambio de opiniones.

La Reforma Electoral por venir y la Reforma Eléctrica re
quieren de opiniones de todas las fuerzas políticas, porque la
afectación pasa por todo el país, lo que incluye las resonan
cias y secuelas en el exterior. El "voy derecho y no me quito"
o el "no le cambien ni una coma", al paso del tiempo puede
poner en evidencia a la presente administración.

En tiempos de campaña, una y otra vez, el entonces candi
dato López Obrador habló de diálogo, de debate y discusión.
Y nos hemos pasado tres años bajo el "voy derecho y no me
quito". La fortaleza del Presidente estará en el diálogo y el
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debate.
Bien dice el dicho: "Entre más poderoso, más generoso".

No falta mucho para que veamos el futuro del país y el futuro
que escribirá la historia del Presidente.

• RESQUICIOS
Sensatamente se decidió llevar a cabo el parlamento abierto
sobre la Reforma Eléctrica a partir del 17 de enero. Si la deci
sión va aparejada con un espíritu de escuchar y hacer a un
lado el "voy derecho y no me quito", entraremos en terrenos
luminosos; ojalá así sea, pero, como diría aquél, "es que lo
dudo".
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Que el fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, salió
bien librado de su compare
cencia a puerta cerrada ante la
Junta de Coordinación Políti

ca de la Cámara de Diputados,
pues ni opositores ni oficia
listas le hicieron cuestiona

mientos incómodos, mientras
que el personal de seguridad
del órgano legislativo y poli
cías ministeriales le allana

ron entrada y salida para eva
dir a los representantes de los
medios informativos. El turno
corresponde este martes al ti
tular de la Auditoría Superior
de la Federación, David Col
menares, citado a reunión
con la Comisión de Transpa
rencia y Anticorrupción en
el Palacio de San Lázaro, des
pués de que el pasado 24 de
noviembre canceló al cuarto

para la hora el encuentro con
el grupo de trabajo presidido
por el legislador panista Juan
Carlos Romero Hicks.

Que mientras el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, y el diputa
do Santiago Creel acorda
ron promover el diálogo en
temas de la agenda nacional
como la reforma eléctrica, la
lucha contra la corrupción,
la inseguridad, el papel de
las fuerzas armadas y la cri
sis económica, a partir de la
instrucción presidencial de
atender al panista, en el Sena
do la titular de Energía, Rocío
Nahle, tuvo poco eco entre
las opositoras Claudia Ruiz
Massieu, del PRI, y Xóchitl
Gálvez, del PAN, quienes die
ron por muerta la iniciativa
sobre electricidad e hicieron

hincapié en la amenaza de de
mandas millonarias por viola
ción al TMEC.

Que la oposición en Ciu
dad de México ya empieza a
trabajar su estrategia de blin
daje conjunto en materia de
seguridad y los alcaldes de
Benito Juárez, Alvaro Obre
gón y Coyoacán anunciarán
un operativo para combatir
la incidencia delictiva duran
te las fiestas de fin de año. En

el Congreso de la capital, por
cierto, Morena denunció que
en siete de las nueve demar

caciones gobernadas por sus
adversarios existe una "red

de nepotismo", donde el PAN
"colocó una red de familiares

y amigos sin que cumplan el
perfil para el puesto que ac
tualmente desempeñan".^™
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Lo embarcaron
con lo del tren

Que estamos "desatadosacusa el
Presidente, y es que en una democracia

nadie debe estar atado.
Florestán

Í7
1 domingo, el presidente López Obra

i dorhizounagiraferrocarrilerasinre
_HL_*áS porteros del tren elevado TolucaMé
xico, abandonado en 2017 y que él inaugurará en
2023, al de Lecheríaaeropuerto Felipe Angeles.
En el video que grabó el subsecretario Jorge

Ñuño abordo del tren 2501 de Ferromex, inte
grado por tres vagones y una máquina, él apare
ce en primer cuadro acompañado, a la derecha,
de su esposa Beatriz, detrás de ellos los secreta
rios de Defensa y Comunicaciones. A su izquier
da Claudia Sheinbaum y el gobernador Alfredo
del Mazo; atrás el general Ricardo Vallejo, encar
gado de la obra, y Jéssica Solano, de su ayudantía.
Y López Obrador dice:
Estamos ya en el tren del nuevo aeropuerto

general Felipe Angeles. Miren, vamos en el tren
y aquí me acompaña mi asesora —y señala a su
esposa a la que le gana la risa—, el gobernador
de Estado de México yh jefa de Gobierno; el ge
neral Vallejo, el actual Estado Mayor—y apunta
a Jéssica, lo que todos celebran con otra carca
jada—, el general secretario, el secretario de Co
municaciones. Todo esto —apunta a la ventani
lla del lado derecho— es el aeropuerto (Felipe
Angeles). Se va a poder llegar por autopistas, se
va a poder llegar por tren moderno desde Buena
vista. Un abrazo.

Y justo cuando señala por la ventanilla, la ima
gen del aeropuerto Felipe Angeles desaparece
sin explicación alguna.
Lo cierto es que hoy no hay ningún tren que

lleve de Buenavista a dicho aeropuerto. El inter
urbano solo llega a Lechería, de donde se conec
tará a dicha terminal aérea. La obra no ha inicia
do y llevará dos años, por lo que no pudo hacer ese
recorrido. Lo embarcarony nadie le dijo.

RETALES
1. SEÑALES. Morena celebró como Mundial
que su candidata Rosa Elena Jiménez ganara la
extraordinaria para ocupar la vacante senato
rial por Nayarit que dejó el gobernador Miguel
Angel Navarro. El PAN, que gobernó ese estado
hasta hace unos meses, quedó en quinto lugar,
que documenta su debacle. Apenas votó 14 por
ciento del electorado. Celebran el triunfo y ca
llan ante el abstencionismo;
2. PANISTAS. El gobernador de Aguascalientes,
el panista Martín Orozco, me confirmó ayer que
sí llamó rajón al presidente de su partido, Marko
Cortés, por cambiar la forma de elegir candidato.
Y aceptó que lo de Cortés no es ganar elecciones,
las ha perdido todas desde 2018, ni cumplir con
su palabra; y
3. CESIÓN. El gobierno de López Obrador acep
tó el programa Quédate en México, por el cual los
migrantes no mexicanos que soliciten asilo en
EU permanecerán en México los meses que tar
de la decisiónjudicial de dárselos o no. Son dece
nas de miles de migrantes que se hacinarán en las
ciudades fronterizas mexicanas sin ningún apo
yo del gobierno de EU ni del de López Obrador,
que deja esa carga a estados y municipios.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ayotzinapa,
la verdad
inexistente

La Fiscalía General de la
República y la Comisión
para la Verdad del Caso

Ayotzinapa enfrentan un serio pro
blema: no tienen una verdad sobre lo
ocurrido con los 43 estudiantes nor

malistas y han desaparecido la posi
bilidad de presentar algo coherente
en su investigación del caso.
El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador reconoció que uno de
los compromisos incumplidos a tres
años de gobierno es descubrir la ver
dad del caso Ayotzinapa. Sin embar
go, han trabajado para que eso sea
prácticamente imposible.
Lo que en el sexenio pasado se

consideró como "verdad históri

ca" se desechó en el gobierno actual
con una "verdad alternativa" aporta
da por uno de los presuntos respon
sables de la desaparición, a quien le
echaron la mano para salir de prisión.
El testigo "Juan" tu
vo 5 meses para al
terar los escenarios
de su "verdad alter

nativa" y construir
un relato verosímil,
mismo que se desa
creditó al saberse que se trataba de
Gildardo López Astudillo El Gil, cuya
participación directa en los hechos
quedó evidenciada en las transcrip
ciones de comunicaciones interve

nidas por el Ej ército, que se difundie
ron este año 2021.

El abogado de los padres, Vidulfo
Rosales, reconoció en días recientes

Uno de los compromisos
incumplidos a tres años

de gobierno

que las comunicaciones entre El Gil,
del grupo criminal Guerreros Uni
dos, y Francisco Salgado Valladares,
subdirector de la policía municipal
de Iguala, revelados por el Ejérci
to, echan por tierra el testimonio de
"Juan", en el que dijo que los estu
diantes habían sido divididos en tres
y que participaron distintas corpo
raciones policíacas y militares en su
desaparición y muerte.
Sin "verdad histórica" y con una

cuestionable "verdad alternativa",
  lo que se tiene como

avance es una verdad
inexistente.

Aún podrían revi
sar y dar seguimien
to a la investigación
de la Oficina para el

Caso Iguala de la CNDH, que se han
dedicado a desdeñar. En esas más de
2 mil páginas hay una "verdad docu
mentada" y, simplemente con cum
plir la recomendación presentada
en 2018 y remitir a análisis genético
114 restos óseos propuestos ahí, lo
grarían avanzar en una investigación
profesional y no una inventada.
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Un trámite

imposible

Lo que sigue es ilegible pero
transparente. Es un per
fecto autorretrato de inep

titud y enigmatismo burocrático que
pone toda la carga de un trámite en el
tramitador, difiriendo conlegalismos
incomprensibles la sencilla responsa
bilidad de prestar un servicio.
Se trata de una respuesta automáti

ca que el servicio de certificación de va
cunas otorgó a un usuario que pedía la
corrección de un error de impresión de

su nombre en su CURP (Clave Única de
Registro de Población).
La máquina respondió esto:
Estimado usuario (a):
Acusamos de recibida su petición.

Le informamos que atendemos con
forme van ingresando las solicitudes y
el tiempo aproximado es de 20 días. Si
en dicho plazo no recibe respuesta, le
agradecemos la envíe nuevamente re
cordándonos que el trámite está pen
diente. Agradecemos
su comprensión.
Esta es la confesión

de parte de la tardanza
del servicio y el aviso
de que lapeticiónpue
de ser olvidada, por lo
cual habrá quizá que repetirla para obte
ner probablemente la misma respuesta:
que tardarán 20 días, etcétera..
Viene luego la justificación legal del

servicio no prestado y es ahí donde em
pieza el maravilloso laberinto. El trámite
imposible, dice la máquina se hace:

"Con fundamento en elprimer numeral
del 'ACUERDO por el que se establecen los
lineamientospara el in tercambio de infor

mación oñcial a través de correo electróni

coinstitucionalcomomedidacomplemen
taria de las acciones para el combate déla
enfermedad generada por el virus SARS 
CoV2 (covid19)', emitido en el Diaiío Oñ
cial delaFederación el 17 de abríl de2020".
"Lo anterior", a su vez, "con funda

mento en el artículo 8o de la Consti
tución Política de los Estados Unidos
Mexicanos; 91 y 94 de la Ley General
de Población; Io al 6o del Acuerdo pa

ra la adopción y Uso
por la Administración
Pública Federal de la
Clave Única de Regis
tro de Población; y 58,
fracciones I y III del
Reglamento Interior

déla Secretaría de Gobernación".
Todo esto para informar al usua

rio que "los datos personales que nos
has proporcionado únicamente son
utilizados para la atención a tu solici
tud, los cuales están protegidos con
forme lo dispuesto en la Ley General
de Protección de Datos Personales en

Posesión de Sujetos Obligados*
Más claro, ni el Tren Maya.

Viene luego la
justificación legal del
servicio no prestado
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El problema con el 32%
Este domingo Sabina

Berman escribió una
columna espléndida
que ilústralas dificul
tades que tienen los

seres humanos para ponerse en
los zapatos del otro, particular
mente cuando se trata de un cal

zado andrajoso (El 68% aprueba
al presidente, jajaja. El Univer
sal). "A los quince minutos de
iniciado el programa de televi
sión, los cinco analistas acuer
dan que el gobierno actual
no tiene logros reales. Ni
uno. Cero. Nada. ¿Por

qué entonces el 68%
dé los mexicanos

aprueba su manda
to?, pregunta uno
con irritación.
Quince minu
tos más tarde |
han disuelto el

enigma: ese 68%
lo aprueba por ra
zones irreales. Es

el ingenio verbal del
Presidente lo que los tie
ne hechizados con su léxico...
Complacidos, los analistas se re
acomodan en sus sillas y enton
ces empiezan a enumerar todo lo
errado por el gobierno... No ven,
no podrían verlo,que son vícti
mas de lo mismo que enuncian.
Están hechizados por el léxico
que han ido coleccionando para
descartar una por una las medi

das de este gobierno, y es ese lé
xico lo que les impide ver lo real.
Por ejemplo, quiénes son ese 68%
que aprueba a este gobierno".
Berman concluye que 50 de

esos 68 puntos corresponden a la
población que padece pobreza en
nuestro país (el otro 18, sectores
medios empáticos a la situación
de los de abajo). Y si bien no to
dos, la mayoría estaría recibiendo
algún tipo de apoyo en los cientos
de miles de millones de pesos que
derrama el gobierno de la 4T. Me
hizo recordar a la abuela, ya falle
cida, que desde 2004se declaraba
lopezobradorista por un simple y
contundente hecho: "nadie del

gobierno me había dado dinero
nunca; ahora recibo mi apoyo a
mi vej ez y me sirve para no andar
dando penas ajenas". La mujer
que intermitentemente ayuda en
lalimpieza de nuestra casa asegu
ra que en la suya reciben dos apo
yos de distinta índole. Algo pare
cido debe suceder entre los 11 mi

llones de estudiantes pobres, los
8 millones de adultos mayores y
el millón de discapacitados des
tinatarios de un depósito en me
tálico. "...Para unhogar pobre, ese
dinero es la diferencia entre irse

a dormir con hambre o no, entre
salir a la calle a mendigar o no, en
tre poder comprar analgésicos o
sufrir el dolor físico en silencio.
Es la diferencia entre la deses

peración o un poco de tranquili

dad", concluye Berman.
Se dirá, con razón, que esta

derrama en subsidios no saca a

nadie de la pobreza, bajo la pre
misa de que la verdadera ayuda
no es aquella que regala pescado
sino la que enseña a pescar. Pero
díganle eso al que muere de in
anición. Los apoyos no estaban
destinados a crear clase media,
sino a aliviar la situación de gru
pos que se encuentran en situa
ción desventajosa para conver
tirse en pescadores de la noche
a la mañana. Subsidios directos

e inmediatos para, en efecto, pa
liar "la desesperación y ofrecer
un poco de tranquilidad". Es en
ese sentido que al "otro" 32 por
ciento le cuesta trabajo colocarse
en los guaraches o los tenis pirata
aj enos. A los comentaristas y co
lumnistas para los cuales el apo
yo popular a AMLO es un miste
rio o es resultado de la manipula
ción, dos o tres mil pesos sirven
para una cena romántica en pare
ja. Para una madre de familia de
clase baja, ya no digamos de ex
trema pobreza, equivale al ingre
so mensual o a no pasar hambre
los últimos días del mes. Lo otro,
salir de la pobreza, el gobierno de
la 4T lo está intentando a través

de una batería de medidas, unas
con éxito otras sin él: incremen

to sustancial del salario mínimo,
inversión en obras masivas en
regiones atrasadas, saneamiento
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de las finanzas públicas, reactiva
ción del proceso de integración
con Estados Unidos, reorienta
ción del gasto público, reducción
de la corrupción. Es obvio decir
que la mayor parte del impacto
que pudieron tener esas medi
das, que estaban arrancando, ha
sido barrido por la pandemia y
sus profundas consecuencias.
¿Se han cometido errores de

cálculo y de instrumentación
en el gobierno de AMLO?, segu
ro. ¿Se sobrestimaron capacida
des propias y subestimaron la
magnitud de los retos?, sin duda.
Aquí se ha señalado unay otra vez
la inconveniencia de un lenguaj e
polarizador y la actitud rij osa del
Presidente, que operan en contra
de sus propios intereses. Dificul
ta construir puentes y consensos
para liderar al país en su conjun
to en la búsqueda de la solución a
sus problemas.
Pero tampoco ha sido fácil es

tablecer el diálogo con el otro 32
por ciento, cuando buena par
te de sus personeros satanizan y
descalifican sistemáticamente
al gobierno e intentan deslegiti
marlo, pese a estar apoyado por
los otros dos tercios de la pobla
ción. ¿Cómo se las ingenian para
hacer una defensa de los princi
pios democráticos cuando de en
trada asumen que las mayorías

están equivocadas?
Están convencidos de que el

diagnóstico, las propuestas y las
medidas impulsadas por AMLO
son erróneas. Y desde luego es
tán en su derecho. ¿Pero cómo
van a convencer al 68 por ciento
de que su idea de país está equi
vocada y que la suya, la del 32
por ciento, es la correcta? Es
tán convencidos de que son
sus propuestas y no las de
AMLO las que podrían sa
car a México de la pobre
za, pero no parecen dar
se cuenta de que hay un
largo historial de abu
sos y desigualdades
producidas por esas
propuestas. Es tal la
prosperidad que expe
rimentó el tercio supe
rior durante esa fiesta,

que le resulta cuesta arri
ba entender que las mayorías

no guarden el mismo recuerdo.
Por el contrario, más de la mitad
no quiere volver a pasar por ella.
Asumen que el apoyo popu

lar es resultado de la manipula
ción de un hombre, como si 70
millones de mexicanos estuvie

ran pendientes de la mañanera y
de los dichos presidenciales. No,
no escuchan la mañanera, pero
sí pasan sus días en una realidad
en la que cada minuto confirma
cuán jodida está la vida para los

de abaj o y cuán privilegiada para
los de arriba. No hay misterio ni
sorpresa en que apoyen a un pre
sidente que habla en su nombre,
hace algo por aliviar su situación
y lucha por un cambio. El 3 2 por
ciento puede pasarse las horas
hablando de democracia vs au
toritarismo, o describiendo los
defectos y pecados de Morena.
Nada o poco cambiará, salvo la
confirmación de que está siendo
atacado el primer presidente que
ha intentado hacer algo por ellos.
Pueden tener razón o no, pero
mientras el tercio de arriba no

entienda que los otros dos tercios
están parados en otro sitio, no es
tará en condiciones de ofrecer al

go a las grandes mayorías de este
país. Pero para hacerlo, tendrían
que colocarse en los zapatos del
otro. Algo difícil, el descosido y
los hoyos los hacen inconcebibles
para sus pies.

@jorgezepedap

"No escuchan la
mañanera, pero
pasan sus días en
una realidad en la
que confirman eiiñn
jodida está la vida"
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El problema del CIDE

La imposición de rectores o estatutos
desde el poder en nuestras universi
dades nunca le ha traído buenos ré

ditos a México. La marcha del 10 de junio de 1971
se originó en solidaridad con laUniversidad Autó
noma de Nuevo León, cuando disposiciones más
abiertas y democráticas aprobadas por estudian
tes y maestros fueron estranguladas por los po
deres fácticos de Monterrey por medio de un bru
tal recorte presupuesta! Las protestas desatadas
hicieron recular al consejo y caer al gobernador
Eduardo Elizondo, y el jueves de Corpus el grupo
paramilitar conocido como Los halcones se inser
tó para siempre en el léxico de la represión patria.
La pugna entre el Centro de Investigación y Do

cencia Económicas (CIDE) y el Presidente tiene,
hasta ahora, menos sangre pero más asegunes en
su cauda. Primero que nada porque antes de que
López Obrador, vía su impresentable directora del
Conacyt, María Elena AlvarezBuylla, les impusie
ra un rector claramente impopular y atado al dis
curso del poder; les recortara dos terceras partes
del presupuesto; interviniera su libertad de cáte
dra; les llamara corruptos, derechizados, conser
vadores y manipulados por los aspiracionistas de

Aguilar Camín y de Krauze; les cancelara fideico
misos esenciales para la investigación y destitu
yera al director de su sede de Aguascalientes, a la
secretaria académica y a la directora de evaluación
"por rebeldía", no pocos maestros y estudiantes
del CIDE fueron entusiastas porristas del candi
dato de Morena, filmando incluso algunos chicos
un largo video mostrando sus credenciales y com
prometiéndose a sufragar por él en el 2018. Y no,
no es aceptable esgrimir la blandengue excusa del
"no podía saberse" que las tendencias autoritarias,
oscurantistas, demagógicas y corruptas del tabas
queño siempre han estado allí, visibles muchos
años antes de las pasadas elecciones en ejemplos
tan floridos como las ligas de Bej araño, la cachaza
de Ponce en Las Vegas, el eterno plantón sobre Re
forma, la condescendencia con las bandas crimina
les de la capital y su uso político y faccioso de la jus
ticia desde el caso Ahumada hasta todos los demás.
Ante las protestas y las marchas convocadas,

Fuenteovejuna señala al CIDE con el dedo y le
espeta el consabido "se lo merecen". Se les re
clama, también, que nunca alzaron la voz por los
niños sin medicinas, por el ecocidio en Yucatán
y por ese largo etcétera de desgracias que nos
ha traído la presente administración, y que solo
brincaron cuando el agua les llegó a sus propios
aparejos. Todo eso es cierto, pero es como decir
que la chica merecía que la violaran porque usó
minifalda. ¿Por qué defender entonces a un CIDE
que le apostó con todo a quien, una vez en el po
der, lo acogota? Porque, se lo haya buscado o no, el
ataque contra esa institución es también un atro
pello contra la autonomía, la libertad, el conoci
miento y la democracia. Si dejamos pasar las tra
pacerías de López Obrador con base en el juicio
que hagamos de sus víctimas, estaremos usando
los mismos parámetros mezquinos que caracte
rizan al Presidente. Y será entonces cuando Mé
xico dej ará de tener salvación posible.
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Gertz vs. Nieto

44 4
lejandroGertzodiaa

f—Santiago Nieto", me
_Z_ indicó una persona

cercana al fiscal general. Era el inicio
del sexenio y todavía no surgían las de
claraciones públicas que harían paten
te esta animadversión.
Gertz Mañero subió el tono de sus

dichos en contra del entonces titular de

la Unidad de Inteligencia Financiera.
Criticó las cuentas desbloqueadas y la
revelación de nombres. Mientras tan

to, Nieto Castillo advirtió sobre el cú
mulo de asuntos sin atender en la FGR

Con la salida de Santiago, se filtraron
pesquisas. Casualmente, llegó la denun
cia anónima contra N. Castillo al terreno
de G. Mañero. Por otro lado, se difundió
un expediente contra Alej andró.
Segúnlanotade El Universal, Alejan

dro G. compró 122 autos de lujo por 109
millones de pesos; realizó transferen
cias internacionales a Estados Unidos y
España; recibió depósitos electrónicos
por casi 39 millones y envíos por más de
9;asícomochequesin
terbancarios por 34.3
millones, de los que se
emitieron 5.5.
Pablo Gómez seña

ló que ese reporte no
existe enlaUIF.

Fuentes internas me dijeron que el
jueves pasado esa dependencia pidió
información sobre Gertz.
A su vez, Nieto Castillo adquirió, ya

en el gobierno de AMLO, un auto y cua
tro propiedades con valor total de 40
millones de pesos. Tuiteó: "No hay na
da que esconder. Aumentaron mis deu
das, no mi patrimonio".

Me comentó para esta columna de
MILENIO, "Razones y pasiones", que
la casa de Querétaro (cuya foto no coin
cide conlopublicado)yel departamen
to en Santa Fe están rentados y con eso
se pagan, en parte.
Agregó que se omitió la capacidad

económica de su esposa, la conseje
ra electoral Carla Humphrey, y que el
crédito más importante se cubre entre
los dos.
Al momento de escribir estas líneas,

no hay respuesta del fiscal. Lleva ven
taja, pues AMLO lo
respalda y cualquier
denuncia cae en sus
manos.

Y... Gertz no investi

gará a Gertz.
Para Santiago es un

duro golpe, el segundo luego de su bo
da. Para Alejandro, una raya más al ti
gre de los escándalos impunes.

Para Santiago es un
duro golpe, el segundo

luego de su boda

Aquí entre nos
A López Obrador se le está acabando el
discurso de los opositores para justifi
car que no son iguales y que combaten
la corrupción.
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Revanchas,
linchamientos y
la mañanera

Laguerra (casi) silenciosa que
durante tres años libraron

Santiago Nieto, en sus tiem
pos enlaUnidad de Inteligencia Finan
ciera de la Secretaría de Hacienda, y el
Fiscal General de la República, Alej an
dró Gertz, ha invadido las páginas de los
medios en días recientes.
Filtraciones de documentos, de peti

ciones, de denuncias anónimas que reve
íanlas propiedadesygastos de ambos. No

hay que preguntarse mucho de dónde vie
nen, ese pleito fue siempre claro.
A esto hay que añadir la temprana ca

rrerapor el2024y todaslas posiciones, no
solo la presidencial, que enlos próximos
años están enjuego además de las cuen
tas por entregar después de seis años de
ejerciciodelgobierno,yel coctel estálisto
para que veamos cada vez más informa
ción sobre los actores con mensaj es cla
ros de sus enemigos, ya seapor ambición
o por revancha.
El Presidente quie

re culpar a los medios
—nada raro—, pero la
verdad es que lo que va
mos viendo publicado
viene de documentos

en poder del gobierno, de su gobierno. Los
medios hacen su trabajo.
Fue una intervención temprana del

Presidente la que evitó que la tragedia del
derrumbe del Metro fuera utilizada por los
dos principales aspirantes a la candidatura
de Morena, pero ni puede intervenir en to
do ni se tiene, en diciembre de 2021, el mis
mo control sobre el gabinete y otros funcio
narios que se tenía los tres primeros años.

Las cosas solo se pondrán peor. Y mu
chas la veremos enla mañanera. Porque el
Presidente y su equipo de comunicación
han permitido desde hace tres años que en
eso se conviertan. Ayer, después de lo pu
blicado sobre Nieto, Gertz, Esquer, alguien
preguntó sobre un senador de Morena en
un avión privado.
Pidió el Presidente a quienes asisten a

las conferencias: "Entonces, que ustedes
tengan cuidado para que los competidores

no utilicen este espacio
para hablar mal de sus
rivales o adversarios o

los otros precandidatos;
no nos metamos en eso.

Y que si hay una denun
cia formal, presentarla a

la fiscalía, pero que no nos metamos enla
cuestión electoral, porque sí se afecta, se
degradaeste espacio, este diálogo que tiene
muy buen nivel por ustedes, porque aquí
se ventila todo; no hay censura, se hacen
denuncias conlímites, siempre buscando
que hayapruebas, que no haya linchamien
tos políticos en contra de nadie". Esto, tres
años después de innumerables lincha
mientos con tan solo unapregunta

Las cosas se pondrán
peor... y muchas la

veremos en ese espacio
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Quédate en México

pasado 2 de diciembre, la Secretaria
de Relaciones Exteriores informó que
el programa Quédate en México, que

comenzó en la administración del ex presidente
Donald Trump en 2019 y fuera cancelado por el
mandatario Joe Biden al iniciar su gobierno, se
reiniciaría.
¿Qué implica esta decisión? Que el gobierno

mexicano deberá recibir a las personas migran
tes que esperan saber si les será otorgado asilo o
no en Estados Unidos. Se trata de una situación
compleja, pues mientras estuvo en curso, el pro
grama registró a aproximadamente 70 mil solici
tantes, reduciendo, de acuerdo con la administra
ción Biden, los flujos migratorios, pero a un costo
humanitario injustificable.
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¿Por qué reiniciar un programa que no fun
cionó? La reactivación, que fue ordenada por un
juez federal de Estados Unidos a la Casa Blanca,
ha provocado preocupaciones fundadas, dado
su desarrollo previo, pero a diferencia del pasa
do, esta vez el gobierno de ese país, al igual que el
del nuestro, ha mostrado un talante humanita
rio y solidario. Esto cambia por completo la con
cepción del programa, pues lo que nació como un
instrumento coercitivo se puede convertir en un
mecanismo eficiente para mitigar algunos pro
blemas que genera la migración.
¿A que se compromete

cada país? Este nuevo pa
radigma inicia con el com
promiso del gobierno esta
dunidense a destinar mayo
res recursos para albergues,
para la protección de grupos
vulnerables y para la apli
cación de medidas anti co
vid19. No obstante, se debe
reconocer que se trata de un escenario igualmen
te complicado.
Por su parte, México ha sido, y debe seguir sien

do, tierra generosa y hospitalaria para quienes no
tienen más opción que dejar sus países de origen
por motivos de pobreza, inseguridad, violencia,
persecución política u otras causas de fuerza ma
yor. Ofrecer garantías para la seguridad perso
nal y familiar de las personas migrantes que cru
zan por nuestro territorio para ir a Estados Uni
dos es compromiso del gobierno del presidente
López Obrador.
Pero la humanidad y la solidaridad no deben

dar paso a omisiones. La pandemia aún no cede,
la nueva variante ómicron representa un nuevo
reto para los gobiernos, y la mayoría de las perso
nas migrantes proviene de países con tasas bajas
de vacunación. Se debe asegurar la existencia de
protocolos claros, que puedan garantizar la salud
la población migrante así como de la residente en
las ciudades receptoras.
Por eso, en el Senado de la República convoca

remos a las autoridades correspondientes a con
tar con la información completa y detallada del
impacto que tendrá la decisión del gobierno es
tadunidense en la vida diaria de nuestras ciuda

des de la frontera norte, y sobre las medidas que
se adoptarán para atender a los miles de personas
migrantes internacionales y a compatriotas que
sean devueltos a México. En la Cámara alta que
remos contribuir a las mejores soluciones para
proteger los derechos humanos de todas y todos,
y garantizar su seguridad y tranquilidad,
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¿Adiós a la fiesta brava?
Los antitaurinos afirman: "¡La tortura no es arte ni es cultura!", esta corriente de
opinión terminó con la fiesta brava en Cataluña en el año 2010. ¿Nos convertiremos

en mejores seremos humanos si prohibimos los toros? Definitivamente no

Gil abandonó el mullido sillón

cuando leyó la noticia en su
periódico El Universal: la Co
misión de Bienestar Animal

en el Congreso local aprobó
el dictamen para prohibir las corridas de
toros en la Ciudad de México, a pesar de
que el quorum se vio amenazado por la
ausencia de tres legisladores de Morena".
Pronostican pocas probabilidades de que
el dictamen sea aprobado, pero Gil consi
dera que es cuestión de tiempo y que el ani
malismo triunfará. El dictamen establece
lo siguiente: "queda prohibido celebrar y
realizar espectáculos públicos en lo cuales
se maltrate, torture o prive de la vida a to
ros, novillosybecerros".
Gamés lo dice rápido: algunos de los me

jores momentos de su vidalos ha pasado en
la plaza de toros. Los antitaurinos afirman:
"¡ La tortura no es arte ni es cultura!", esta
corriente de opinión terminó con la fiesta
brava en Cataluña en el año 2010 y ha to
mado una fuerza que será imparable allá
donde haya corridas de toros. ¿Nos con
vertiremos en mejores seremos humanos
si prohibimos los toros? Definitivamente
no. Gilga sigue en estos temas a Fernando
Savater: "en nuestro tiempo hay plantea
mientos que en principio están bien, tales
como la lucha contra la violencia de género,
la no crueldad gratuita contra los animales
o la defensa del medio ambiente; asuntos
que en su origen son perfectamente razo
nables, pero que, de pronto creceny se con
vierten en locuras, sobre todo cuando pa
san por Estados Unidos, que es el umbral
de todas las chaladuras del mundo en este

momento y se convierten en temas exage
rados y peligrosos para la convivencia (...) el
animalismo es una ideaperfectamene jus
tificada, una estética de generosidad, como
decía Nietzsche, conlos animales. No todos
los animales pueden ser mascotas. Y llega
rá un momento en que aquel que no pueda
serlo, como el caballo o el toro bravo, des

aparecera, porque no servirá para ejercer
sus funciones naturales".

Taurino
Gil muestra sus credenciales. Debutó en
la Plaza de Toros México con su extinto

padre en una corrida histórica de Manolo
Martínez, vio al Curro Rivera y a Eloy Ca
vazos, a quien su padre le llamaba torero
de pueblo, rápido como un abanico de ma
nóla con la muleta. Ah, y asistió a las faenas
de Ponce, se pone de pie, y de José Tomás,
una efigie jugándose la vida con las zapati
llas plantadas en la arena.
Dirán la misa los animalistas, pero una

dosantina de Ponce se acerca mucho a

un momento artístico, un pase por alto de

Tomás le pone los pelos de punta a Gilga:
valentía, poder, mando y estética. Ahora
mal sin bien, si entre quienes impulsan la
prohibición se encuentran destacados (es
un decir) integrantes de los pillos del Par
tido Verde, Gamés se iría con más calma.
Afirma Savater que ha intentado razo

nar sobre las corridas de toros en su libro

Tauroética, "pero algunos no han entendi
do los argumentos. La ética se preocupa de
las relaciones entre los seres humanos ra

cionalesy no de estos conlos animales, que
no son piedras, pero tampoco personas.
Pero está visto que hay gente muy apasio
nada para entender estas cosas".
Gamés no quisiera incurrir en argumen

tos de dos pesos, pero ha visto a tremendos
animalistas comerse un bife de proporcio
nes monstruosas, carne de animales sacri
ficados, o subirse a carretas jaladas por ca
ballos viej os y tristes, o desayunar huevos
revueltos puestos por gallinas cautivas de
por vida y obligadas a poner blanquillos
(ja, evitamos el vulgar albur), o incluso,
manducarse un pulpo a la gallega cuando
se ha demostrado que estos animales sien
ten dolor cuando se les castiga en la pesca.
¿Cómo la ven? Sin albur.
Asilas casas (muletilla patrocinada por

el licenciado Bartlett), Gil propone que la
Plaza de Toros México se convierta en un

rastro, ese lugar donde se mata a las vacas,
a los puercos y otros cuadrúpedos para ali
mentarnos; en cada asiento de la monu
mental, que se ponga una gallina que pon
ga huevos a huevo y pollos inyectados con
hormonas deliciosas. Dicho lo cual, Gamés
buscará una plaza de verdad en algún pun
to del país hasta encontrar unabuena tarde
de toros.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Savater: "Ya soy viejo para cambiar mis
costumbres y me dejo inñuir poco por las
novedades".

Güs'enva
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¿Soy pobre? Pues
robo, mato, torturo.

La declaración más escandalosa de Hugo
Chávez —no sólo en su condición de jefe de
Estado sino como responsable directo de
las políticas públicas dirigidas a garantizar
la protección de sus ciudadanos— sigue en

fervorizando a los izquierdosos radicales: "Si yo fuera
pobre, también robaría", gruñó en la tribuna el coman
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dante, recién aupado al poder, en 1999, por el pueblo sa
bio venezolano.

Convencidos, esos mentados sectarios, de que la de
lincuenciay la pobreza van de la mano y sin detenerse a
pensar que las primerísimas víctimas de los rateros son las
personas de menos recursos, validan de
hecho el delito y le abren la puerta, cuan
do una nación sobrelleva el infortunio de
que gobiernen, aunaestremecedoravio
lencia criminal.

La benevolencia de esa gente es muy
sospechosa: la dureza que exhiben para
juzgar los delitos de "cuello blanco" es
inversamente proporcional a la dispo
sición que tienen para comprender al
infeliz que, salido de una novela de Víctor Hugo o de un
descarnado relato de Charles Dickens, se roba una man
zana para poder meramente comer. Ocurre, sin embargo,
que en nuestros países no son los más miserables los que
roban sino, simplemente, los más cínicos, los más ines
crupulosos, los más ventajistas, los más canallas, los más

crueles y los más desvergonzados, con perdón del rosario
de adjetivos.
Las veces que me han asaltado, en mi condición de inde

fenso poblador de diversas ciudades del territorio patrio,
no me pareció que el atracador de turno proviniera de los

estratos más bajos de la injustay des
igual sociedad mexicana sino que en
frente tuve a un declarado claseme

diero provisto, encima, de un arma
que no te la compras por dos pesos.
El impulso de robar, de secuestrar,

de cortar orejas, de matar a un seme
jante o de torturarlo durante horas
enteras no surge de ser pobre, señores
socialistas patrocinadores del hampa,

sino de una escalofriante ausencia de principios morales
y de la dejadez del Estado en el apartado de la educación y
la transmisión de valores.
El interesado "buenismo" de esos paternalistas tan

comprensivos y consintientes lo único que va a lograr es
que se dispare la delincuencia. Bueno, ya se disparó... —
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Obliga la CNDH a
delatar a parientes

La "declaración de no parentesco" que
la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos hace rendir a sus tra

bajadores es una más de las violaciones alalegalidad
que se vienen cometiendo bajóla irresponsable pre
sidencia de Rosario Piedra Ibarra

Aviesoy persecutor, el recurso contraviene la Ley
Federal de Protección de Datos Personales en Pose

sión de los Particulares, porque la información que
reclama es confidencial.

Lo que se busca es que el personal delate sus lazos
familiares al interior de la Comisión, lo cual tiene efec
tos devastadores para quienes porten pariente pro
hibido: hijos, esposos, padres, suegros, yernos, nueras,
abuelos, hermanos, nietos, cuñados, tíos, sobrinos,bis
abuelos, bisnietos, primos o tí os abuelos y concubinos.
Quienes sean atrapados con parentela en la Co

misión deben escoger cuál de sus familiares mantie
ne su empleo y los demás son despedidos.
Purgas como ésta no tienen precedente en el ser

vicio público mexicano.
La mañosa "justificación" del procedimiento es

el Código de Etica déla CNDH y la fracción séptima
del artículo siete de la Ley General de Responsabi
lidades Administrativas: Abstenerse de intervenir

o promover; por sí o por interpósita persona, en la

selección, nombramiento o de
signación para nombramiento o
designación para el servicio pú
blico de personas con quienes
tenga paren tesco por filiación
hasta el cuarto grado o por afini
dad hasta el segundo grado.
Pero, ¿y si alguien consiguió

emplearse por legítimos méritos?

En sucio contraste, Excélsior
consigna que el nepotismo de Piedra permanece in
tocado: "Erick Piedra Méndez, subdirector Técni
co en la Coordinación General de Administración y
Finanzas; Daniel Nájera Piedra —hijo del profesor
guerrerense Jacob Nájera, víctima de desaparición
forzada en septiembre de 1974—, secretario particu
lardelapresidenta;AnabelMañónVera,directorade
Quejas, así como el Oficial Mayor, también coordi
nador general de Administración y Finanzas, Angel
Gómez Garza, quien se ría pariente de Gonzalo Garza
Luna, Enlace de; la Coordinación Administrativa...".
Operado por la gestapoide área de Recursos Hu

manos, el atentado contra servidores públicos des
deña los atributos profesionales y curriculares,
pero encuentra en los parentescos las evidentes
deficiencias de la institución baj o la titularidad de
Piedra Ibarra, cuyos esfuerzos se centran en demo
ler todo lo construido porlaComisiónendefensade
la dignidad humana
Ni en la Ley Federal del Trabajo ni en la de los

Trabajadores al Servicio del Estado ni en el invo
cado código de ética el tener parientes en la misma
institución es motivo de rescisión laboral.
"Escrito libre" se le llama ala ominosa "declaración

de no parentesco", lo que subraya lo enfermizo del sá
dico procedimiento en que se conmina a los trabaj a
dores a indicar el nombre y área de adscripción de sus
familiares, lafecha de ingreso, el parentesco y, de ser el
caso, lafecha de celebración del matrimonio...

Purgas como
esta no tienen

precedente en el
servicio público

mexicano
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El principio del
fin: la vacuna

F
121 de noviembre de 2020, Día Mundial

i de la Televisión, una noticia dio esperan
_¦!za al mundo: 10 potenciales vacunas con
tra el coronavirus se encontraban en la fase III de sus

ensayos clínicos. La Organización Mundial de la Salud
hacíapúblico su optimismo por los resultados prelimi
nares, pero aún había que dar seguimiento a los posi
bles efectos adversos.

En México la búsqueda de vacunas había empezado
meses atrás. En abril de 2020, el presidente López Obra
dor planteó ante la Organización de las Naciones Unidas
evitar el acaparamiento de vacunas y en octubre la Se
cretaría de Relaciones Exteriores informaba sobre los
esfuerzos de compra anticipada.
En diciembre la Secretaría de Salud presentó la Polí

tica Nacional de Vacunación contra covid19, un plan de
cinco etapas basado enlas recomendaciones sobre ries
go del Grupo Técnico Asesor de Vacunas para minimi
zarlos estragos asociados al virus. Se fij ó que para marzo
de 2022 estaría vacunado 75 por ciento de lapoblación
mayor a 16 años. En la primera etapa se contempló in
munizar de forma prioritaria al personal de salud en la
primeralíneade atención.
Así, en la Nochebuena de 2020, arrancó en México la

JornadaNacionaldeVacunacióncontraelcovid19.Enel
Hospital General de México la enfermera María Irene Ra
mírez fue la primera mexicana envacunarse. La segunda
lo hizo enla Zona Militar de Querétaroy fue nuestra com
pañera del Seguro Social, la enfermera especialista María
del Rosario LoraLópez. Y como ellamisma dijo: "lavacu
nanosda esperanzadequelapandemia termine".

Ante la demanda mundial,
hubo voces que querían que
fuera el mercado el que por sí
solo regulara el acceso alas va
cunas y que el Estado no tenía
por qué restringir a quien pu
diera pagar. Para que eso no
ocurriera y para garantizar
orden, disciplina y que nadie

se quedara atrás, todos nos
ceñimos al plan nacional y desde el primer día se contó
con la experiencia logística de las Fuerzas Armadas para
garantizar la distribución y la aplicación conforme a los
criterios establecidos.

Pero había que ir más rápido y más lejos, por eso el 21
de enero de este año se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el Acuerdo para establecer las Brigadas Es
peciales Correcaminos como una acción extraordinaria
en materia de salubridad general.
Y aquí el IMSS volvió a mostrar su experiencia: vacu

namos en todos lados y coordinamos las brigadas en 10
estados: Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo,
Morelos, San Luis Potosí, Zacatecas, Sinaloa, Sonora y
Baja California y, a partir de julio, Chiapas. En estas 10
entidades se alcanzó 86 por ciento de cobertura
Con el Plan Nacional de Vacunación se han aplicado al

di a de hoy un total de 134 millones 370 mil 326 de dosis.
Doce entidades están a 90 por ciento y en Ciudad de Mé
xico 100 por ciento de la población ha recibido al menos
una dosis. El plan continúa con la vacunación de meno
res de 18 años, con el refuerzo a adultos mayores y con la
determinación de llegar a todas las comunidades lej anas
o de difícil acceso. Además, en 2022 contaremosyaconla
vacuna Patria

Mientras escribo: para contar con un IMSS más
seguro y más social en Nayarit inició el proceso de
transferencia de los servicios de salud estatales al pro
grama IMSSBienestar. Con el Modelo de Atención In
tegral a la Salud para el Bienestar se beneficiará a más
de 346 mil nayaritas sin seguridad social. Muchas gra
cias al gobernador Miguel Angel Navarro Quintero por
su voluntad y corresponsabilidad.

Ante la demanda
mundial, hubo

quienes querían que
el mercado regulara el
acceso a los biológicos
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Despotismo no ilustrado

Decía Montesquieu, uno de los fundadores
de la ciencia política moderna, que había
(en su época, por supuesto) tres especies

de gobiernos: el republicano, el monárquico y el despóti
co. El gobierno republicano es aquel en el que el pueblo, o
una parte del pueblo, tiene el poder soberano; el monár
quico es aquel en que uno solo gobierna, pero suj eto a le
yes fijasy preestablecidas, mientras que en el despótico el
poder también reside en una sola persona, pero sin ley ni
regla, "pues gobierna el soberano según su voluntad y sus
caprichos". Así, cada día que veo a los gobiernos (porque
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no es sólo el federal, sino que tienden a reproducir su mo
dus operandi) de la mal llamada 4T, me acuerdo del gran
pensador de la Ilustración. Uno ve y escucha (porque lo
han dicho, sin reparos) cómo la ley es un estorbo para
ellos. La última prueba al respecto es el decreto para cata
logar como asunto de seguridad nacional todas las contra
tacionesylicitaciones de las obras públicas, escapando así
a los controles de transparencia y rendición de cuentas,
indispensables en una democracia que
se respete. Y como si los estuviera vien
do Montesquieu, gobiernan "según su
voluntad y sus caprichos". Se convier
ten entonces ya no en gobiernos repu
blicanos, sino en gobiernos despóticos.
Por cierto, ni siquiera ilustrados. Se re
godean en la ignoranciay en el cinismo.
La clave de todo este asunto es su muy

particular comprensión de "pueblo",
al que dicen representar, aunque al mismo tiempo están
en contra de la representación, porque abogan por la "de
mocracia directa". El pueblo, entonces, terminan siendo
los líderes que hablan a nombre de él. Y vuelvo entonces a
Montesquieu. Dice que cuando en una república el poder
soberano reside en el pueblo entero (subrayo, entero), es
una democracia. Y cuando el poder soberano está en una

una aristocracia. Como se sabe, el término aristocracia
viene del griego aristokratía, de áristos: el mejor, y krátos:
fuerzao gobierno. Pero los gobiernos de la4T, aunque dicen
gobernar a nombre del pueblo, no lo hacen siquiera a nom
bre del pueblo entero. Se convierten entonces en una nue
va aristocracia. Los demócratas no pueden ser facciosos. Y
eso lo saben desde hace mucho los gobernantes ilustrados.
Por ejemplo, Thomas Jefferson, fundador del Partido De

mócrata de EU, en su discurso de toma
de posesión en 1801, dijo: "Zanjadaya
la cuestión por la voz de la nación, dada
a conocer conforme a las normas de la

Constitución, todos van a ponerse, sin
la menor duda, bajo la voluntad de la
ley, uniéndose en un común esfuerzo
por el bien común. Todos, asimismo,
tendrán presente este sagrado princi
pio de que en todos los casos ha de pre

valecer la voluntad de la mayoría, pero que esa voluntad,
para ser legítima, debe ser razonable; que la minoría goza
de igualdad de derechos que una mismaley debe proteger,
y queviolarlos sería opresión". Esareglabásica de la demo
cracia es simple y sencillamente ignoradapor la mayoría de
los gobernantes emanados del lopezobradorismo. Termi
nan gobernando despóticamente, a nombre de un pueblo,
que en realidad es sólo parte de él.
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Basta

Acabarconlaviolenciadegéneroesunauigen
cia Más allá de los discursos, de los compro
misosydelas reflexiones académicas,erradi

carla es un obj etivo que debe estar en el centro de la toma de
decisiones entodoslos ámbitos de nuestra sociedad.
Laluchade las mujeresporlaigualdadyporuna vida libre

de violencia es añejay ha rendido algunos frutos: se han de
rribado barreras y se han ganado batallas. Pero los reclamos
en las calles, en las redes, en la academiay desde los organis
mos de proteccióny defensa de los derechos humanos van
más allá Elllamado es areconsiderarlasbases mismas sobre
las que está construido nuestro orden social
Los argumentos son claros y contundentes: vivimos en

una sociedad que tolérala violencia de género, que la perpe
túa, la reproduce y la invisibiliza.
Cuando hablamos de violencia de género, solemos pen

sar que es una realidad muy lejana; pensamos que es algo
que solo les pasa aotras o que solo cometen otros. Esto no es

así. La violencia degénero tiene muchas carasyla podemos
encontrar alrededorde nosotros, ennuestravidacotidiana
Lavemos en la actitud condescendiente y paternalista con
que muchas mujeres—aunlas que ejercenpoder— son tra
tadas enpúblico. Lavemos en su constante objetivación, en
las charlas casuales de oficina, en las bromas y en las mira
das indeseadas.

Violenciadegéneroesfeminicidio,violaciónymutilación,
sí. Violenciade género es acosoyhostigamiento sexual. Pero
violenciade género es tambiénridiculizar,
descalificar o humillar en público. Violen
cia de género es controlar, aislar o ence
rrar; violencia de género es amenazar, ace
char, silenciar.
Los perpetradores de esta violencia no

necesariamente encarnan un determina

do estereotipo de hombre violento. Son
personas—hombres y muj eres— con quie
nes convivimos. No solo están enlas calles:
están enlas escuelas, en los centros de trabajo, enlos hogares.
Seguramente todos conocemos aun violentador; segura

mente muchos hemos violentado, quizá inadvertidamente
La experiencia de la violencia de género es común a todas

las mujeres. Aella, se enfrentan casi siempre desde la infan
cia. Desde niñas sufren una violencia normalizada social

mente. Una violencia con la que aprenden a vivir, a ignorar, a
dar por sentaday, en última instancia, a internalizar.
Esto es inaceptableyno puede continuar. Es una cuestión

de dignidadyde derechos. Esuna cuestión de igualdad Se tra
ta de construir una sociedad sobre bases que permitan a las
muj eres desplegar sus intereses, sus proyectos y contribuir
consushabilidadesycualidades al desarrollo de la misma, sin
tener que enfrentarse, desde niñas, día tras día, auna miso
ginia que es el caldo de cultivo para crímenes monstruosos.
El escepticismo frente a este fenómeno: cuestionar su

existencia, minimizarlo, ignorarlo o relativizarlo, también
es unaforma de violencia, quizá la más insidiosa
La violencia de género está aquí y es momento de en

frentarla. Basta de seguir volteando la mirada Los trapos
sucios no se lavan en casa, la cuestión de la violencia de gé

nero no es una cuestión del ámbito pri
vado, sino algo en lo que todas y todos
debemos implicarnos.
EnelPoderJudicialFederallaerradi

cación de la violencia de género es un ej e
prioritario de accióny estamos lideran
do cambios en ese sentido. Pero lo más
relevante es el papel que nos toca a to
dosytodas como personas. Enlo públi
co y en lo privado debemos contribuir a

romper el pacto patriarcal que mantiene alas mujeres enuna
posición de inferioridad en nuestra sociedad.
Frente alas violencias que atestiguamos, tenemos el deber

de señalar, denunciar, condenar y rechazar. Frente alosmi
cromachismos cotidianos, no reír, no compartir, no validar.
Nobasta con ser neutrales porque en una sociedad desigual,
la neutralidad oprime.
Nobasta con ocuparnos de nuestros propios problemas

y seguir adelante con nuestras vidas. Tenemos el deber de
remover nuestras conciencias desde lo más profundo, para
que una vida digna, enlibertad, igualdad y seguridad seala
reglayno unprivilegio.

La violencia de
género está aquí
y es momento de
enfrentarla, no de
voltear la mirada
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La foto de Santiago Creel charlando con
el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, incomodó a todos los diri
gentes de los partidos de oposición, co
menzando por el del PAN.
Creel ya fue secretario de Gobernación
de manera que tuvo mucha tela de don
de cortar en su plática con Adán Augus
to. En el PAN no faltó quien hizo notar,
acaso para meter cizaña, que es una de
ferencia que la 4T no ha tenido con el
dirigente nacional del partido, Marko
Cortés.

Y es que el secretario de Gobernación
no solo recibió a Creel, sino que esbo
zaron un principio de acuerdo para
un diálogo al más alto nivel, o sea con
el presidente López Obrador.
Y en el PR1 y el PRD hay inquietud de
que el PAN esté jugando sus canas sin
avisarles, con ganas de enfrentarlos an
te hechos consumados.

Lo cierto es que la foto ubicó a Creel co
mo opositor designado.

Fuego amigo recargado
En Tamaulipas, precandidatos y aspi
rantes a precandidatos de Morena a la
gubernatura del estado, están empeña
dos en llevar el concepto de fuego ami
go a un punto sin retorno.
Un día y otro también intercambian
acusaciones de recibir apoyos sucios pa
ra financiar sus precampañas.

Rodolfo González Valderrama se ha

mantenido al margen de esa guerra
sin cuartel

Como delegado del Bienestar en ei es
tado norteño le dedica ei tiempo a lle
var a los municipios las diversas opcio
nes del programa federal, tales como
apoyo a mujeres, tercera edad y niños
y jóvenes.
En tanto espera los tiempos legales para
su precampaña, y aunque ya los sondeos
marcan el repunte de Rodolfo González
Valderrama, mientras que en la acera de
enfrente Amé rico Villar real busca zafar
se de las acusaciones de andar, dicen, en
malas compañías.

Quédate en e! caos
El programa de los Estados Unidos pa
ra controlar la migración conocido como
"Quédate en México" es cruel para los
migrantes y abusivo para México, que
tiene que dedicar tiempo, dinero y es
fuerzo para no afectar la comodidad de
los norteamericanos.

El programa fue lanzando por Donaíd
Trump y ha sido retomado por Joe Bi
den que se tuvo que comer sus propias
palabras.
Por lo pronto en los principales puntos
fronterizos entre ambos países impera el
caos. Los encargados de garitas y alber
gues se quejan de falta de información
oficial, y sobre todo de falta de claridad

en los apoyos para mantener a miles de
migrantes desesperados.
El resultado es que nadie sabe bien a
bien qué hacer. Se olvida que lo que
está en juego es la vida de seres hu
manos que arriban a la frontera en
desamparo total.
Urge establecer un principio de orden y
que se conozcan nombres y apellidos de
los funcionarios que estarán al cargo.
Ojo por ojo
¿Estamos preparados para emprender
una guerra comercial con Estados Uni
dos? ¿De qué intensidad debe ser la res
puesta mexicana si el Capitolio resuelve
apoyar fiscaimente la producción de au
tos eléctricos?
La secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, dice estar dispuesta a arro
parse en el lábaro patrio y seguir hasta
donde tope, imponiendo nuevos impues
tos a los productos americanos. Ojo por
ojo, amaga.
No suena mal, solo que la estrategia
parece olvidar la disparidad colosal
entre las economías de los dos países.
Acaso les causemos una gripa, pero a
nosotros nos dará pulmonía.
La Asociación Mexicana de la Industria

Automotriz quiere un trato justo, apega
do ai texto y el espíritu del TMEC, pe
ro no quiere ponerse con Sansón a las
patadas. Quieren valor, no temeridad *
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Los costos de publicación

Uno de los problemas serios
que estamos enfrentando los
científicos son los costos de
publicación, Las publicacio
nes científicas cuestan. Hay

que pagar por ellas. Recuerdo cuando me
aceptaron el primer artículo que publiqué
en mi vida, hace más de 30 años, y le con
té a mi mamá, me dijo. — Oye, que bien y
¿cuánto te van a pagar?, y le sorprendió la
respuesta.— Al revésJ yo tengo que pagar
por eso, repliqué.

Durante muchos años los costos se

mantuvieron relativamente bajos o razo
nables. Las revistas cientíñcas circulaban

por el planeta con base en suscripciones,
ya fuera de las bibliotecas o personales.
Eso permitía recabar un número conside
rable de ingresos para las casas editoria
les productoras de las mismas. Hay revis
tas que son los órganos oficiales de aso
ciaciones científicas, como el Science, que
pertenece de la Sociedad Americana para
el Avance de la Ciencia o el New England
Journal of Medicine que pertenece a la So
ciedad Médica de Massachusetts. Pero hay
muchas otras, miles, que pertenecen a ca
sas editoriales, porque resultaron ser muy
buen negocio. Algunas son de casas edito
riales que se han dedicado a hacer revistas
de muy alto nivel y prestigio, como Nature
Press o como Cell Press, que tienen diver
sidad de títulos y la gran mayoría son de
las revistas más reconocidas en sus áreas.
Otras casas editoriales hacen revistas de

mediana calidad y algunas, de muy mala

calidad, conocidas como las revistas de
predadoras, en Las que es muy fácil publi
car porque lo que les interesa es el ingleso
que conlleva.

Con el advenimiento del internet todo
cambió. A partir de 1996 las revistas em
pezaron a tener páginas de internet en las
que podía consultarse el contenido de es
ta, pero para tener acceso a los artículos
habría que seguir pagando una suscrip
ción. Con los años muchas de ellas empe
zaron a ofrecer suscripciones menos caras
para tener acceso a la revista solo en línea,
lo cual además de ser muy bueno para el
ambiente, porque redujo la utilización de
papel, representó un ahorro para el con
sumidor.. En mi caso, por ejemplo, he re
cibido el New England Journal of Medici
ne desde que era estudiante de medicina,
pero llegó el momento, hace algunos años
en que la revista en físico, que es semanal,
se iba apilando en mi escritorio, sin abrir
la bolsa, porque para cuando llegaba por
correo, ya la había leído en línea. Desde
entonces migré a la suscripción solo en lí
nea que. como dije, tiene la ventaja de ser
mucho menos cara.

La otra cosa que sucedió con las publi
caciones en línea de las revistas fue que
se generó y fue creciendo poco a poco la
presión social de que los resultados de es
tudios realizados con dinero del erario
público deberían de ser de acceso libre,
abierto a toda la población, lo que pasó a
conocerse como Open Access. Al principio

esto se resolvió parcialmente porque mu
chas revistas lo que hicieron fue poner en
acceso libre a los artículos que tuvieran y
más de seis o doce meses de publicados,
de tal forma que hoy en muchas revistas
se pueden obtener sin costo. Esto, sin em
bargo, no ocurrió con todas las revistas y
menos con las que son de editoriales cuyo
interés primordial es el negocio.

El costo de publicación en Open Access
es de cuando menos 2 mil dólares por ar
tículo, pero algunas revistas se han ido a
precios estratosféricos. Hace unos días so
metí un artículo para evaluación en una
de las revistas del grupo de Cell (Cell Me
tabolísm) y durante el proceso de envío,
una de las preguntas que hace el sistema
en caso de que el trabajo fuera acepta
do, es si se va a optar por la publicación
en Open Access para que el artículo esté
disponible sin costo. El precio anunciado,
en caso de optar por Open Access en esa
revista es de 8,900 dólares. Este precio
es similar a lo que cuesta en revistas co
mo Nature o Science, En otras es un po
co menor, pero sigue siendo elevado. Un
investigador del Instituto publicó el año
pasado un artículo en el Journal of Clini
cal Investigation, revista de gran prestigio
en la investigación clínica y tuvo que pa
gar 4,600 dólares. He de reconocer aquí,
sin embargo, el esfuerzo que han hecho
la mayor pane, si no es que todas las edi
toriales del mundo, durante la pandemia
de COVID19. ya que todas las publicacio
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nes relacionadas con COV1D han estado

disponibles para todo el mundo, sin costo
para los autores.

Las grandes agencias que financian la
investigación como el National Jnstitute
of Health o el lloward Hughes Medical
Institute en los Estados Unidos, el Well
come Trust o el Medical Research Coun
cil en la Gran Bretaña, pagan los costos
de publicación de sus investigadores, pre
cisamente porque estas son las agencias
que utilizan dinero del erario para finan
ciar investigación y son ellas quienes han
pugnado por la necesidad de que los resul
tados estén disponibles. Tengo una cola
boración permanente con un investigador
de la Universidad de Dundee en Escocia
y cuando hemos publicado artículos jun
tos, aunque sean de mi grupo y él apare
ce como coautor, de cualquier forma su
unidad se encarga del pago para que el
artículo sea publicado en la modalidad de

Open Access.
El asunto del costo de publicación para

los investigadores en nuestro país se está
convirtiendo en un problema serio, ya que
por alguna razón el Conacyt ha limitado
considerablemente la utilización de fon

dos para eso. En los proyectos del progra
ma llamado PRONACES, que por cierto si
guen financiando en forma discrecional
a quienes ellos deciden, sin convocatoria
alguna, no permiten utilizar recursos pa
ra publicaciones. O al menos, es un caso
puntual que conozco bien, de un inves
tigador que ha recibido cantidades enor
mes de recursos por esta vía, pero que no
tiene autorización de utilizar recursos de

este para pagar las publicaciones que se
emanen de él. Una situación contraintui

tiva: se financia con millones de pesos un
proyecto, pero no se otorga permiso para
utilizar los recursos en el pago de la pu
blicación de los resultados *

Instituto Nacional de Ciencias

Médicas y Nutrición Salvador Zubirán
e Instituto de Investigaciones
Biomcdicas/ UNAM
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El costo de publicación
en Open Access es de
cuando menos 2 mil
dólares por artículo,
pero algunas revistas
se han ido a precios
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EMPEDRADO

La paradoja de AMLO

Recientes encuestas dan cuen

ta de una paradoja que ha
crecido con el tiempo: el
presidente López Obrador
es popular, pero muchas de

las políticas de su gobierno no lo son.
Hay un grupo minoritario que apo

ya a López Obrador en lo que sea. Son
los que están dispuestos a torcer su en
tendimiento y a contradecirse, con tal
de estar de acuerdo con el Presidente,
Otro grupo, ligeramente más grande, ve
a AMLO de una manera muy negativa y
lo reprueba en prácticamente todo.
Pero el grupo más interesante es el

tercero, que se comporta como fiel de la
balanza. Estos ciudadanos expresan su
aprobación hacia López Obrador y algu
nas de sus políticas: notablemente, los
apoyos sociales y la vacunación contra
el CQVIÍ), pero desaprueban el manejo
de la economía, y más todavía las políti
cas de seguridad. Expresan que en reali
dad no ha habido cambios de relevancia
en relación a gobiernos anteriores y ven
que hay corrupción. Al mismo tiempo,
encuentran en la persona del Presidente
más virtudes que defectos.
Esto habla, en primer lugar, de la

gran legitimidad con la que AMLO lle
gó a la Presidencia. Pero también, de su
capacidad de comunicación y del ma
nejo de su imagen, más allá del círculo
rojo más informado, que suele ser muy

crítico. López Obrador ha logrado fijar
la imagen de ser un mandatario cer
cano al pueblo (y en esto io ayuda .su
lenguaje coloquial) y preocupado por
el bienestar de los pobres. Que viva en
Palacio Nacional y que los indicadores
respecto a la pobreza que aumenta nos
digan otra cosa es lo de menos. La na
rrativa presidencial ha sido, hasta aho
ra, más fuerte.
Lo ha sido también porque, más que

subrayar lo hecho en favor de los pobres,
AMLO ha insistido de manera cotidiana

en atacar a ios "privilegiados", favore
cidos por los regímenes anteriores, ali
mentando tanto el rencor social acumu

lado durante años, como el profundo
desencanto hacia los partidos históricos
(que en parte es, también, desencanto
hacia la democracia; algo que AMLO
aprovecha para torpedearla).
López Obrador no es el primer pre

sidente que es bien evaluado como per
sona y no tanto como gobernante. Lo
mismo le sucedió a Vicente Fox a mitad
de su mandato. Ai igual que AMLO, Fox:
venía de un proceso que le había dado
una gran legitimidad, pero su capital po
lítico se fue destruyendo paulatinamen
te, a partir de la escasez de resultados.
La pregunta, en estos casos, es sí la

paradoja puede resolverse, o no. Puede
hacerlo si cambian, en favor de López

Obrador, las percepciones sobre seguri
dad y economía, y si los escándalos de
corrupción no lo tocan. También puede
suceder lo inverso: que los malos resul
tados económicos, la creciente inseguri
dad y la percepción de mayor corrupción
desgasten la figura personal del Presi
dente,

Pero también es posible que la para
doja no sólo no se resuelva, sino que se
vuelva todavía más grande. Que haya
una creciente disonancia entre lo que
opina la población acerca de la situa
ción de su familia y del país y lo que
opina del ciudadano presidente Andrés
Manuel López Obrador, Mientras una va
para abajo, la otra se mantiene incólu
me, AMLO como el cisne que atraviesa
el pantano sin mancharse.

Tanto sí ¡a paradoja se resuelve en
contra, de Andrés Manuel, como si con
tinúa y se hace grande, el asunto se con
vierte en un problema a la hora de la
sucesión. La excepcionalidad de López
Obrador dificulta que transmita su im
permeabilidad [o su teflón) al siguiente
candidato de Morena. Por más que ex
tienda su aura protectora sobre quien re
sulte ungido, no será lo mismo. Y enton
ces el peso de los resultados de gobierno
será mayor.
En ese sentido, poco importará si

AMLO sale ampliamente airoso (como
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es previsible) de la consulta de revoca
ción de mandato. Si todo está centrado

en él, el quid sigue estando en la capaci
dad de quien lo suceda para hacerse de
sus atributos. Y eso, el traspaso del ca
risma, la verdad se ve difícil.

Sin embargo, la otra parte de la ecua
ción también cuenta. Ei discurso de des
calificación constante a quienes no com
parten el proyecto lopezobradorisfa se
articula con el rechazo sostenido de una

parte de la población (y aquí me estoy
refiriendo específicamente a ese grupo
que juega como fiel de la balanza) a un
regreso a lo que había antes.

Ninguno de los partidos históricos ha
podido deshacerse de esa carga negati
va. Y ei discurso de que antes estába
mos mejor no funciona. Ni siquiera entre
quienes estaban mejor. Pero no han po
dido de sarro! lar otro [a menos, de que se
crea que estar en contra de López Obra
dor sea discurso, narrativa, posición po
lítica o propuesta suficiente).

En otras palabras: es posible que ha
cia el final del sexenio la gente ya no
considere que el actual gobierno ha ayu
dado de verdad a los pobres y al pueblo
llano, pero es seguro que seguirá consi
derando que los antiguos privilegiados
no deben regresar al poder, si piensan
hacer lo mismo (regresar a las andadas).
En ese sentido, López Obrador tiene

las de ganar cuando afirma que "ya no
hay marcha atrás". Un regreso al pasado
anterior a la 4T es improbable.
Lo que sí puede suceder es que la

marcha hacia adelante no sea en el
sentido que esperan López Obrador y
sus más fieles: que no sea hacia un ma
yor clientelismo, un nacionalismo cha
to, una austeridad mal entendida y una
desnaturalización de las instituciones
democráticas. Puede ser una marcha

hacia reformas sociales y democráticas
de fondo, otro tipo de intervención es
tatal, otras formas de agregación ciu
dadana.

Esa pelota está en la cancha de la
oposición. A ver si no se les va entre las
piernas •
www.pflrtcítoíjínii.f) Zogspot. rom

twitterí @franciscobíiezr

U
Puede ser una marcha
hacia reformas sociales

y democráticas de
fondo, otro tipo de

intervención estatal,
otras formas de

agregación ciudadana
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Así como los virus cambian, se

transforman y evolucionan en
mutaciones permanentes, cu
ya variedad anula los esfuer
zos anteriores por controlar

los, pues cuando se les doma en una va
riante aparece burlona una nueva forma
de asociación de proteínas, así el gobierno
cambio sus ideas (si estas fueran ideas) y
a golpes de errores y aciertos relativos nos
anuncia para mañana el arranque de una
nueva fase en el Plan Nacional de Vacuna

ción, pomposa denominación para un tra
bajo de inoculación tan sencillo como para
aplicarlo en las farmacias o supermercados
si no se tuviera la obsesión de centralizar
lo, todo, controlarlo todo y monopolizarlo
todo en favor de la propaganda política del
movimiento transformador del presidente
de la República.

Por usar el plan de vacunación como
herramienta de propaganda, con base en
el trabajo de los >lcorrecaminos" los "Ser
vidores (vividores) de la Nación y todas las
dependencias del gobierno volcadas en fa
vor de lo insuficiente, no se ha logrado la
meta en ningún sentido.

No se ha vacunado al 100 por ciento
de la población a pesar de la adquisición
masiva de vacunas y los clementes donati
vos de los países con ciencia y tecnología;
ha sido necesaria la intervención del Po

der Judicial para resolver ios amparos de
quienes pelearon por recibir inmunizantes
para sus hijos.

De la fabricación en México de la va
cuna "Patria" (la cursile
ría resultaba inevitable),

mejor ni hablar. No hay
una sola dosis. Un fraca
so rotundo, del "nuevo"
Conacyt (como le llama
el señoT presidente al
refectorio de negros de
la señora AlvarezBuv
11a), cuya patraña en este sentido es ape
nas comparable a su fábrica de respirado
res artificiales.

Puro cuento de la erinia feroz en su de

magógica "lucha" contra la ciencia neolibe
ral y la corrupción (ajena).
Así, mañana comienza una nueva fa

se, a pesar de los rimbombantes anuncios
de octubre cuando se dio por terminada la
gran campaña.

Recordemos este mensaje de la señora
Sheinbaum del mes de octubre.

"Hoy concluye la vacunación con
tra #COVID19 de todas las personas mayo
res de 1S años en la Ciudad de México. Es
tamos en semáforo verde y estamos listos
para los festejos de Día de Muertos #Cele
brandolaVida202r.

No se sabe si los muertos a los cuales
se debe "festejar" (qui
zá fuera mejor conme
morar o recordar) son
las 500 mil o más vícti

mas del Covid, pero eso
no importa. En el afán
de perseguir una candi
datura todo se vale,todo
se permite.

Por su parte,al celebrar su éxito, el sub
secretario Hugo López Gatell ("Gatinflas",
para los amigos), generó esta optimista
información en octubre:

u(£i Paü). México ha dado por conclui
do su plan de vacunación contra el corona

virus después de haber logrado inocular
con al menos una dosis del fármaco a un
83% de su población mayor de edad, según
ha anunciado este viernes el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell.

"Informamos con mucho gusto de la
conclusión de esta importante etapa y el
cumplimiento de la meta a 1a. que nos com
prometimos, el haber puesto a disposición
y buscado que se vacunara toda la pobla
ción adulta de México", declaró el epide
miólogo durante la conferencia mañanera
diaria de prensa del presidente del Gobier
no, Andrés Manuel López Obrador.

"Sin embargo, el objetivo marcado era
vacunar a un 100% de la población mayor
de 18 años antes del final de octubre, por
lo que al cierre del plan, todavía hay un
17% de mexicanos adultos que no han re
cibido el antídoto".

Pues TODA la población adulta no es
tá vacunada.

Para eso sería necesario llevar a millo

nes a California o Texas, donde cualquiera
va a una farmacia y se aplica la inyección.
Así se vive en el Primer Mundo.

Ya estamos en diciembre y enfrentamos
una nueva variante. Frente a ella, desdén y
ligereza. Irresponsabilidad crónica, mien
tras a nadie le parece grave tener en pro
medio doscientos muertos más cada día.

Podríamos llenar —a diario—, dos ve
ces el "Azteca" con esos cadáveres»
No se ha vacunado al 100

por ciento de la población a
pesar de la adquisición masiva
de vacunas y los clementes
donativos de los países con

ciencia y tecnología...
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SUBE V BAJA

Soledad LuévanoO Senadora

Presenta iniciativa para que los partidos
políticos estén, obligados a realizar eleccio
nes primarias generales para designar a sus
abanderados a puestos de elección popular.

Manuel BartlettO Director de ta CFE

El funcionario está obligado a entregar
informes de evaluación sobre el envejeci
miento de la Central Nuclear de Laguna
Verde, ordenó el INAL
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Los enterados aseguran que el presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
hizo oídos sordos ante las

acusaciones por presunto
enriquecimiento ¡lícito con las que el
exjefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto, y
el fiscal General de la

República, Alejandro Gertz,
iniciaron la semana,

Nos dicen que el mandatario nacional vio las acu
saciones como ataques de los que considera sus
adversarios, de ahí que durante la conferencia
mañanera saliera a defender no sólo a estos per
sonajes, sino al recién designado director de Bir
mex, fens Pedro Lohmann, señalado de encubri
miento en un caso de desaparición forzada, y a su
secretario particular, Alejandro Esquer, por la di
fusión de un video donde se le ve realizando va

rios depósitos en efectivo.
Nos dicen que las autoridades capitalinas refor
zarán la coordinación para mejorar la estrategia
de protección a los peregrinos que llegarán en
estos días a la Basílica de Guadalupe. En especí
fico, la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaumy los
alcaldes de la ciudad incrementarán la vigilancia
y protección a los contingentes que se moviliza
rán rumbo al centro Mariano ubicado en la Gus

tavo A, Madero, incluso pidieron a los organiza
dores solicitar acompañamiento de los elemen
tos policiales para evitar accidentes, como el su
cedido durante el fin de semana cuando un
automovilista arrolló a una caravana en la calza

da de Tlalpan.

Que rumbo a las elecciones de 2022 en Hidalgo,
Morena ya comenzó con sus encuestas en mil
200 secciones electorales de la entidad, para ele
gir a su candidato al gobierno del estado, aunque
se dice que el cabildeo ya va muy avanzado des
de el partido, por lo que, dicho ejercicio es mera
simulación.

A decir de versiones, el delegado de Bienestar,
Abraham Mendoza Zenteno, quedó fuera, pues
no cuenta con el suficiente posicionamiento para
abanderar al partido, entre otros factores. Asi,
Morena vislumbra que puede alcanzar la alter
nancia con el senador, Julio Menchaca; con el di
putado federal, Cuauhtémoc Ochoa; o con el di
putado local, Francisco Xavier Berganza Escorza;
sólo falta que el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, confirme al elegido con el respal
do de Palacio Nacional.

Todo indica que las empresas del representante
legal de Cocomex, Andrés Ricardo Alvarez Fon
seca, y de su esposa, Brenda Nelly Bermúdez
Conteras, quien figura como apoderada de FMI
Proyects, perderán un contrato adjudicado a 30
años del tren interurbano TijuanaTecate, luego
de darse a conocer que la Secretaría de la Función
Pública, encabezada por Roberto Salcedo Aquino.
los habría inhabilitado.

Y es que, las irregularidades se presentaron des
de el fallo de la licitación, puesto que Citcocomex
Group era la única empresa que aparecía en el
acta y posteriormente, se incluyó en lo oscurito a
FMI Proyects y Cocomex USA. Algunos de los
involucrados son Henry Alfonso Prada, Carlos
Alberto Cárdenas, Elisabeth Jara, Pedro Klett,
Carlos Pérez, Jorge Alvarez Bringas. Jorge Alvarez
Hoth y Arturo Jacques, entre otros. ¡No olvide
esos nombres, porque en Baja California estarán
muy acüvos!

Unidad es lo que pidió Marko Cortés en la última
reunión de consejeros nacionales realizada el
sábado pasado en las oficinas centrales del PAN,
en donde se integraron la comisión Permanente,
la Política, la Especial para la actualización del
Programa de Acción Política y la Especial para la
Reforma de sus Estatutos, que serán las que defi
nan la postura política del partido ante los retos
venideros.
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Geopolítica,
inseguridad global
y otras linduras
Es cierto: la geopolítica es un fascinante juego de potencias con sus
tácticas y estrategias. Descifrar las causas y efectos de los acontecimien
tos y observar cómo proyectan su poder e influencia los actores globales,
es ejercicio cardinal en estos Años Veintes. De la mano de esa ciencia,
constatamos la implacable batalla por el control de recursos, rutas y
mercados, entre megapotencias y corporaciones, con las naciones que
aspiran a ser soberanas. Ahí está la clave de la seguridad global.

Tal dinámica impacta en la vi
da y seguridad de 7.8 mil mi
llones de habitantes de la Tie

rra. Y es que, en la era Co
vid 19, la incertidumbre es
multidimensiona: los estrate

gas admiten que los escenarios a futuro
son de inseguridad: sanitaria, políticoso
cial económicofinanciera, energética, hí
drica y climática. No obstante, con el gran
angular geopolítico es posible atisbar al
gunas certidumbres. Como que en el
próximo lustro, atestiguaremos un pulso
más intenso entre Washington y Beijing
por el control de la tecnología de ry gene
ración, que en última instancia, es el con
trol de la Inteligencia Artificial y de lo que
resta del siglo XXI.

Ese encontronazo entre megapoten
cias es quizás  el mayor desafío geopolí
tico que hoy se disputa en el planeta y por

el que escalarían las tensiones estatales y
regionales. Asi pues, veamos ¿Cómo se
comportan ambos actores en el ajedrez
planetario? El coloso asiático, que hace un
siglo vivía el pleno feudalismo y bajo ocu
pación occidental, es hoy el actor global
de mejor desempeño. Pese a ser cuna del
nuevo corona virus SABSCoV2, es el úni
co país que crece; y en febrero, el presi
dente de China, Xi Tinping, anunció el fin
de la pobreza extrema en su país.

Asi, 100 millones de personas gozan de
vivienda, educación, salud digna y mejo
res condiciones. El líder chino, atribuyó
ese logro a la economía de socialismo de
mercado del Partido Comunista y el plan
de acción de 2013, refirió BBC World. En

tretanto, resultado del feroz modelo capi
talista en su fase corporativa, Estados
Unidos, la potencia que hoy preside Jose
ph Robinette Biden, enfrenta serios desa

fíos sociopolíticos. Si bien recupera su
economía, también detenta la inflación
más alta en 13 años. Además, sufre la peli
grosa escasez de insumos básicos para su
desarrollo  en particular, de semicon
ductores  por alteraciones en las cadenas
globales de suministro,

Es menos visible que en el país más ri
co del mundo, la pobreza infantil supere la
media de países desarrollados  se sitúa
en 15 por ciento, según la Oficina del Cen
so . Es decir, entre 11 millones y 13 millones
de menores viven en condiciones de po
breza, refiere la investigadora del Centro
para el Progreso Americano, Areeba Hai
der. A la vez. en Estados Unidos el consu

mo de drogas opioides ya es una epide
mia; tan letal, que causó la muerte de más
de 100 mil personas sólo entre abril de
2020 y abril de 2021 según los Centros de
Control y Prevención de Enfermedades. A
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ello se suma la rispidez entre republica
nos y demócratas se añade la polarización
de globalifóbicos y Grupos de Odio racis
tas y xenófobos que secundan a Donald J.
Trump, contra la estrategia de Biden. El
futuro de esa pugna impactará en México,
ni qué decir.

Transitar con éxito hacia una era post
Covid19 con certidumbre y seguridad,
pasa impulsar un nuevo orden internacio
nal que trascienda el status quo y quite el
oxigeno a mafias de todo tipo. Los 5,1
millones de decesos por la pandemia y los
258 millones de contagios confirman
las fallas estructurales del modelo desi

gual de nuestra civilización y la actual
inseguridad.

En México el análisis geopolí
tico debe privilegiar la visión del
futuro.
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Es cierto que el bosque impide ver los árboles. Y eso ocu
rrió la semana anterior.

El bosque del ególatra festejo del tercer año del inicio
del Gobierno federal en el Zócalo de la Ciudad de México

impidió ver el árbol de un ridículo nacional propiciado
por ni modo hay que decirlo así una estupidez en la
compra de medicamentos para el sector público de salud.

"El Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (In
sabi) reconoció que hay 'deficiencias' en la compra y
abasto de medicamentos y materiales de curación en
México, entre ellas, que solicitó a la Oficina de las Nacio
nes Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) la ad
quisición de más de mil claves de fármacos que ya no se
fabricaban.

"Al anunciar el arranque del programa de abasto
para el año 2022, el director del Insabi, luán Antonio
Ferrer, reveló que una parte importante de las piezas
que se adquirieron para este año (2021) se recibirán
hasta el primer semestre de 2022, esto debido a que
desde 2014 no se hacían actualizaciones al Compendio
Nacional de Insumos Médicos", relatan los dos prime
ros párrafos de la "nota" de la reportera Nurit Martínez,
publicada aquí en El Sol de México, el martes 30 de
noviembre.

La confesión pública de esta tontería, que también es
corrupción, fue hecha durante una conferencia de prensa
conjunta con la mencionada oficina de la ONU, días des
pués de que el Presidente de la República tuvo a bien
reconocer el desabasto de medicamentos en los hospita
les públicos, negado por él mismo y las autoridades de
salud durante tres años.

"Resultó que le dimos un número de claves a la
UNOPS y salió al mundo a hacer adquisición de claves

que ya no existían. Ese producto ya 110 se fabricaba por
los laboratorios y entonces tuvimos que concurrir al Con
sejo de Salubridad General para que actualizara el com
pendio, y ahora nos estamos dando a la tarea de seguir
con esa revisión", informó con toda desfachatez y que
raya en el cinismo el funcionario Ferrer.

El costo de la compra total de medicinas de este año
(2021) para los hospitales públicos (IMSS, 1SSSTE y Ssa)
fue nada más que 44 mil 697 millones de pesos, y en
noviembre habían llegado a México apenas 30.75 por
ciento de los medicamentos pagados.

Dijo que el error no es de ellos, sino de los funcionarios
que elaboraron la lista de las claves de medicamentos en
2014, hace siete años, en el gobierno de Enrique Peña
Nieto. Durante ese tiempo, ningún funcionario de salud
del gobierno de la "Cuarta Transformación" se enteró que
era una lista obsoleta. Es probable que ni siquiera la ha
yan revisado. Un pretexto pueril para su incompetencia
criminal.

Por supuesto que no hay ni habrá ningún responsable
de esa tontería, ni siquiera será investigada.

Además, el Presidente de la República dijo que si no se
subsana el desabasto de medicamentos dejará de llamar
se como se llama. Y parece que tendrá que ir a la oficina
del registro civil más cercana, pues ya se sabe que 60 por
ciento de la medicinas de 2021 llegarán hasta el primer
semestre de 2022, según el señor Ferrer.

Y seguramente los padres de los niños con cáncer ten
drán que seguir relatando su "cuento muy bien armado"
para desprestigiar al gobierno de López Obrador, según lo
han dicho algunos de los abyectos que tiene como fun
cionarios o simpatizantes.
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Sacapuntas
De viva voz
Nos hacen saber que la Secretaría de Hacienda ha
sido, por siempre, el interlocutor más importante de
los banqueros: razón por la que su titular, Rogelio
Ramírez de la O, se reunirá, por primera vez, con la Rogelio
directiv a de la Asociación de Bancos de México el Ramírez
próximo 16 de diciembre. La banca espera escuchar de de la O
viva voz el panorama que le espera a México en 2022.

Por un registro fiel
La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,
que encabeza Rosa Icela Rodríguez, prepara un
Registro Nacional de Incidentes Cibernéticos paraRosa Icela
medir el impacto de los delitos en la red, pues elRodríguez
confinamiento derivado de la pandemia por COVID 19
también trajo nuevos riesgos.

Todo se complica en el PAN
Cada vez se le complica más a Marko Cortés la
designación de candidatos. Además de Aguascalientes,
también se gesta una rebelión en Tamaulipas, donde
tendrá que enfrentar al gobernador Francisco
García Cabeza de Vaca, quien busca imponer a César
Verástegui como el abanderado blanquiazul.

Por la refundación del PRI
Corrientes de opinión crítica se aglutinan y anuncian
este martes la creación del Frente Nacional por la
Refundación del PRI. Encabezado por personajes con
importante arraigo tricolor, como Encarnación Alfaro,
José Ramón Martell y Fernando Lerdo de Tejada, el
movimiento busca sacudir al partido de cara a los
comicios de 2022,2023 y la sucesión presidencial.

Reconocimiento
Nos dicen que quien anda muy felicitado es el
secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch. Fue reconocido públicamente por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien destacó que ha
puesto su vida, profesionalismo y honestidad al frente
de la Policía como un ejemplo en el combate contra la
delincuencia, no sólo de la CDMX, sino de todo el país.
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Se asoma "un incipiente reequiübrio donde no hay
un tínico actor en el liderazgo internacional, sino
múltiples polos de poder que compiten"

a "Guerra Fría 2.0" resulta cada vez más

cercana, tanto que cíe hecho, los países
latinoamericanosylosde la región mesoa
mericana, en particular, son parte ele ella.

Parecería una verdad de Perogrullo: des
pués de todo, Estados Unidosy la República
Popular China llevan ya tiempo en unas

"vencidas" simbólicas que a veces incluye fintas militares,
pero más frecuentemente maniobras económicopolíticas.
Es una situación en la que algunos creen que existen

posibilidades de ganancia.
Para el Centro Estratégico Latinoamericano c!e Geopolítica

(Celag), que formalmente da asesoría política y ele economía a
gobiernos y grupos c!e izquierda regionales, el neoliberalismo
se encuentra en una crisis que se refleja particularmente en
Estados Unidosy sus crecientes pugnas internas.

Para Celag, eso configura "un ordenamiento geopolítico
inestable en el que otras potencias mundiales, principalmente
China, adquieren cada vez más peso en la definición de las
reglas de juego en el espacio global".

Así, en su opinión, se asoma "un incipiente reequilibrio donde
no hay un único actoren el liderazgo
internacional, sino múltiples polos
de poder que compiten por inclinar
la correlación de fuerzas a su favor".

Para Celag, el otro nombre es Rusia.
Moscú parece tener una relación

cercana con Cuba, Nicaraguay Vene
zuela, pero algunos latinoamericanos

creen que la competencia real puede
salir de China. La imagen, después

de tocio, es de recursos económicos y disposición a usarlos,
sobre todo en proyectos de infraestructura que faciliten su
comercio o su influencia.

Para algunos analistas estadounidenses, los países del
"Triángulo Norte", o sea Guatemala, Honduras y El Salvador,
tienen un papel importante en ese sentido, debido precisa
mente a su situación.

Las naciones ele la región "saben" que Estados Unidos
los necesita en su campo porque perderlos significa perder
el control de la capacidad de proyectar el poder más lejos.

"También saben que China (correctamente) los ve como
un puente entre el Pacíficoy el Atlántico cuyos ejes marítimos
y de transporte facilitan el acceso ele China a los mercados
mundiales. También ayudan a Beijing a vigilar más ele cerca
las actividades estadounidenses", afirmó Allison Feclirka.una
especialista del grupo privado Geopolitical Futures.

En ese sentido, Estados Unidos ha buscado una alianza con
México para controlarla llegada de grupos indocumentados
desde Centroamérica, uno de sus principales problemas ele
política doméstica, y para formulary prometer financia miento
ele programas ele desarrollo que alivien las presiones que
provocan la migración.

La República Popular China, por su parte, parece buscar
mejores relaciones con El Salvador, clónele ya invierte en el
puerto ele La Unión,y en Honduras, dónele la nueva presidenta
Xiomara Castro parece deseosa ele poner algunas distancias
con Washington.
Neoliberalismo

tiene una crisis

que se rejleja en
Estados Unidos
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• Diego Cocca, sea cual
sea e! resultado del fin

de semana, le devolvió
la alegría a la afición del
Atlas, al llevarlos a una
final tras 22 años, y con
la ilusión de levantar el

título 7 décadas después.

• Chris Cuomo, veterano
presentador de CNN, ya
que se indaga su partici
pación en la defensa de su
hermano, el exgobernador
de NY, Andrew Cuomo,
frente a acusaciones de

mala conducta sexual.

• Un sujeto conducía
a 163 kilómetros por
hora, atropello y mató a
un hombre en junio, en
Portugal. El auto era del
ministro Eduardo Cabrita,
quien terminó por renun
ciar ante el caso.
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i la SCJN no hubiese determinado sacar

los delitos fiscales de la lista de los que
ameritan prisión preventiva oficiosa, la sis tuación, c!e por sí caótica de las cárceles
mexicanas, sería peor. La Reforma Judicial
de 2G14 había reducido drásticamente el

número de delitos que la contemplan, pero
en 2019 se aumentaron ele nuevo a casi el doble.

Desde hace cinco años, el número de reos ya era menor
a la capacidad instalada, pero ahora la sobrepoblación y el
hacinamiento están c!e vuelta, y se suman a los problemas
de corrupción y autogobierno.

El Cuaderno Mensual de Información Estadística Peni

tenciaria Nacional de octubre reporta 222 mil 959 personas
privadas ele la libertad, lo que significa una sobrepoblación
de 5 mil 917. Además, como los reos no están distribuidos
proporcional mente, de las 288 cárceles, 135 están desborda
das, algunas al punto en que deben dormir por turnos y hasta
pagar por el "privilegio" ele hacerlo acostados.

En vez ele mejorar, la situación empeora. El Censo Nacional
del Sistema Penitenciario Federal y Estatal más reciente dice
que 2020 cerró con 211 mil 169 reos, es decir, en 10 meses

se sumaron 11 mil 790, con lo que
terminó de rebasarse la capacidad
instalada,justo en plena pandemia.
Hasta la mitad del año, había 4 mil 388
contagios ele COVID19 y 352 internos
fallecidos.

Del total ele 222 mil 959 reos, 95

mil 680, es decir, 42.91 porciento.no
están sentenciados, y las historias de
quienes pasan añosy hasta décadas

en esa condición son múltiples.
Otro problema muy serio con las prisiones es que terminan

convirtiéndose en universidades del crimen.

En la madrugada del 1 ele diciembre, el operativo estaba
coordinado. Derribaron el portón de la cárcel ele Tula usando
una camioneta modificada con una placa cié metal en el frente,
que hizo el papel cié tanqueta. Al mismo tiempo, por lo menos
dos autos bomba estallaron en las cercanías para crear dis
tracción y caos. El comando armado liberó así a nueve reos.

Esa fuga no es un caso ele excepción. En enero ele 2020,
tres reos ligados al Cártel de Snalaa escaparon del Reclusorio
Sur ele la Ciudad ele México. En el llamado Culiacanazo ele

2019,51 presos se evadieron del penal ele Aguaruto. En 2010,
la mayor fuga ele reos en México fue ele 151, en Nuevo La redo

Queda claro que encarcelara muchas personas no es una
solución ele fondo,y menos sin resolver las fallas del sistema.

En contraposición, ¿funciona la política ele prevención del
delito en forma ele programas sociales? Poniendo el dedo en
la llaga, el especialista Alejandro Hope explica porqué no. La
pobreza no es el detonante de la delincuencia: mientras algunas
ele las regiones más pobres del país son también ele las más
seguras, en Tijuana, donde no hay problemas ele desempleo,
o en Guanajuato, con su economía pujante, la violencia está
desatada. "En un país ele 130 millones de habitantes, 80 por
ciento ele los delitos los cometen no más ele 120 mil personas",
afirma Hope. Es ahí a dónele hay que voltear para establecer
políticas públicas eficaces.

La pobreza
no es el

detonante de la
delincuencia
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ste fin ele semana tíos fuerzas políticas
cruzaron su propia aduana: Movimiento
Ciudadano (MC), con audacia,y el Partido
de la Revolución Democrática (PRD],
sin lograr sortear sus conflictos internos.

El partido naranja no sólo presumió la
presencia ele su creador, Dante Delgado,

como su líder nacional y estratega para las elecciones de 2G24,
sino al caballo negro que ya asoma como gran competidor
entre los presidenciables: LuisDonaldoColosioRiojas, actual
alcalde de Monterrey por MC.

Desde su trinchera, en el marco de la Convención Nacional
Democrática del partido, pintaron rayocomo lo han venido
haciendo en los últimos anos: no se sumarán a la alianza

opositora PANPRIPRD.
Pero un matiz bien interesante marcó el gobernador de

Jalisco, Enrique Alfari:>:
"En este proyecto dijo no creemos en las alianzas sim

plonas con los partidos tradicionales, pero sí creemos en la
posibilidad de hacer del diálogo una oportunidad para tratar de

sumar a distintas expresiones políti
cas que necesitamos para construir
un proyecto competitivo".
Es decir, están abiertos a que

otros se sumen a ellos (aunque no
precisamente "la vieja clase política").

Una posición audaz la de Movi
miento Ciudadano, sin duda, con

ganas cié dar la batalla a partir cié
sus propias fuerzas y condiciones.

Los perredistas, en cambio, no lograron pasar del mea culpa
inscritoen el discurso de su líder nacional, Jesús Zambrano,
a los cambios requeridos en sus estatutos, en la dirección
nacional y en el modelo a seguir del propio partido.

Timoratos, a falta cíe consenso, resolvieron convocar hasta
dentro ele nueve meses aun Congreso Nacional de 2022, "en
donde se procesarán tocios los acuerdos necesarios que per
mita lograr el fortalecimiento ele nuestra dirección nacional".

Iniciar la transformación "en unidad" le llaman los clel sol

azteca, aunque lo cierto es que las luchas internas por el
poder volvieron a imponerse entre las trlbusy sus militantes.

De sus resolutivos, destaca acaso que al igual que Mo
vimiento Ciudadano se sitúan en el terreno ele la socialcle

mocracia, aunque el PRD agrega la búsqueda de un "Estado
Democrático ele Bienestar".

Y suman este otro paso, más simbólico que otra cosa:
abandonar el Foro ele Sao Paulo (en el que se congregaban
desde los 90 grupos y partidos políticos ele izquierda latinoa
mericanos) para evitar convivir con regímenes autoritarios
como lo son hoy los ele Nicaragua y Venezuela.

Ningún cambio ele fondo, pues.
GEMAS: Obsequio de Santiago Nieto: "No hay nada

que esconder. Aumentaron mis deudas, no mi patrimonio.
La información del crédito mancomunado que obtuve es
pública y mi esposa y yo lo estaremos pagando por 20
años. Todo está declarado ante el SATy ante la SFP".

Alfaro abrió
las puertas
a otros

actores
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CADENAS D£
VALOR A MEXICO,
OPORTUNIDAD DE ORO

éxico está ante una oportunidad de oro
para atraer inversión de empresas en un
gran movimiento de relocalización ele ca
denas de valor. Tenemos fortalezas, pero
no mandamos las señales adecuadas a los

inversionistas. Concluyó una reunión de 13
exembajadores de EU en México y mexi

canos en EU. Uno de los temas abordados es, en mi opinión,
esencial para el desarrollo de México: la relocalización de
cadenas ele valor de Asia a Norteamérica. La coyuntura actual
no se va a repetir. La pandemia evidenció la importancia de
estas cadenas, la profunda interdependencia en la región y
la falta de mecanismos de coordinación entre los paises del
TMEC para mantener abiertos los sectores esenciales con
estrictas medidas sanitarias.
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En ninguna parte del'TLCAN y del TMEC se previo la nece
sidad de un mecanismo ele coordinación en casos ele emer

gencia, para alinear los sectores esenciales. Sobre la marcha,
el gobierno mexicano elaboró una lista de estos sectores que

permanecerían abiertos en el confi
namiento para no colapsarel sistema
productivo. Identificar las cadenas ele
valor y mantener operando las fábri
cas requirió gran esfuerzo. Se pidió
a las graneles compañías garantizar
que sus proveedores respetarían
tocias las medidas sanitarias.

Se identificó que había que tra
bajaren la alineación de los sectores

esenciales en los tres países; la negociación de un mecanismo
ele consulta y coordinación para casos ele emergencia; conocer
mejor la complejidad de esas cadenas; la confirmación ele que
la región ele América del Norte es excesivamente dependiente
ele Asia, en sectores estratégicos como el electrón ico, farma
céutico, el químico y la producción ele equipo médico. En EU
se dieron cuenta ele la necesidad ele trasladar la producción
ele insumos y productos intermedios ele Asia a su territorio.
¿Dónele está la oportunidad ele oro para México? En que EU
solo no es suficientemente competitivo ni tocias las plantas
pueden establecerse en su país. De ahí surge la oportunidad ele
relocal izar las cadenas ele su ministro a México y América del
Norte, en una primera etapa,y luego expandirla al continente.
Nuestro país se encuentra en un momento y una posición
privilegiada para atraer inversión extranjera.

Se cuenta con el TMEC, mano ele obra, cercanía a la frontera
con EU, experiencia ele interdependencia e integración y haber
elacio la seguridad a EU de que en momentos clave somos
un socio confiable y mantuvimos la producción en sectores
estratégicos como el automotriz, aeroespacial, alimentación,
electrónico y hasta el de defensa y seguridad. ¿Qué tiene
que hacer México? Dar certeza jurídica a los inversionistas,
garantizar su ministro de electricidad constante, proveer ac
ceso a electricidad de fuentes renovables de energía, ofrecer
precios competitivos, ampliar la formación y capacitación de
la mano de obra en sectores como programación, mejorar la
infraestructura en la frontera y garantizar la seguridad pública.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Tren o no tren.
Cabina virtual o no cabina virtual.

Montaje o no montaje.
El presunto recorrido de Andrés Manuel López Obrador en las obras

del aeropuerto Felipe Angeles generó toda clase de opiniones.
Que es un vagón virtual, que es un simulador, como los que se utilizan

para entrenamiento de pilotos aviadores o astronautas o como los que
hay en Estudios Universal, en Disneylandia; que es videomontaje y más.

Y aunque se dieron a conocer más imágenes y hasta el vocero Jesús
Ramírez Cuevas dijo en respuesta a Felipe Calderón, quien lo calificó de
montee que "el montaje está en la mente de algunos", la realidad es que
no queda claro qué sucedió.

 Un buen ejemplo de "Fake News": viajar en un tren que no existe,
a base de manipular las imágenes con videos pregrabados. Que los
saque la señorita esa que no sabe leer en su sección de mentiras de la
semana. Y que no salga con que "no es falso pero se exagera", tuiteó el
expresidente del aiga sido como a/ga sido y del robo de la elección de
2006.

En su mañanera de hoy o de mañana, Andrés Manuel debe mostrar
más imágenes en video y fotografía del recorrido que dice sí se hizo para
acabar con las especulaciones.

Porque, al menos el que se publicó en la cuenta oficial de López
Obrador, lo que sobra son las dudas.

Y no tendría nada de extraordinario si fuese un recorrido virtual. Por

el contrario, para eso es la tecnología.
El tema es que desde el primer momento se manejó como real.
Virtual o no, la clave es cuándo se tendrá ese tren que recorrerá en

45 minutos la ruta desde Buenavista hasta el nuevo aeropuerto.

Andrés Manuel dice que operará en 2023.

Eso se ve muy complicado.

La placea

cQué hace Claudia Sheinbaum en el recorrido dominical de Andrés
Manuel?

Mi asesora, dice el preciso en uno de los videos del presunto
recorrido.

¿Su asesora en qué?
Si a Claudia se le cae el Metro

Y se le cayó el colegio Rébsamen.
Con esos asesores, imagine.

Rufino quiere gobernar Hidalgo
En Hidalgo, donde mal gobierna el priista Ornar Fayad Meneses, la plaza
está entregada a Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Con cualquier candidato, el que sea, ganará la elección para
gobernador.

Y en Morena ya levantan la mano.
El actual magistrado presidente de la Primera Sala del Tribunal

Federal de Conciliación y Arbitraje, Rufino H. León, ya se apuntó.
Rufino coordinó campañas en los 18 distritos electorales de la entidad,

tanto para presidentes municipales como para legisladores y hasta para
una candidata a gobernadora.

Fue secretario de Movilidad de Hidalgo y también de la Ciudad de
México.

Vámonos:

Los alcaldes del Estado de México están a 20 días de dejar el cargo.
Y en ese sentido, sus equipos andan como coyote de madrugada,

nomás viendo a quién talonean.
En Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz ya quería moverse, antes de que le

hagan una auditoría, pero se quedará hasta el fin de la historia.
albermontniex(g>yahoo.es
(Salbermontmex
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Va reforma para elecciones primarias y fuera encuestas
En el Senado de la República que preside la ex ministra Olga Sánchez

Cordero, está en la antesala una bomba electoral que puede confron
tar a la dirigencia nacional y uno que otro legislador de Morena,

por la exigencia de descongelar una iniciativa de hace un año para obligar
por ley a los partidos políticos realizar elecciones primarias para desig
nar a sus candidatos.

Desde luego que es una bola de fuego que pegará al que manda en
Palacio Nacional, pues el Presidente Andrés Manuel López Obrador quiere
que sea por encuestas porque considera que es la forma más democráti
ca para las selecciones de las candidaturas.

La senadora por Morena, Soledad Luévano Gantú anunció que presen
tará la exigencia (una exitativa) este martes en la sesión para exhortar a
la Comisión de Puntos Constitucionales del chiapaneco Eduardo Ramírez
que dictamine esa iniciativa que presentó en noviembre del 2020.

No crea que será un tema sencillo, aunque lo esté presentando
Morena la bancada que manda en el Congreso de la Unión. Es un tema
que contradice al propio López Obrador que quiere siga el modelo de
encuestas aunque estas haya echado a perder la confianza por la falta de
transparencia al interior del partido.

Esta iniciativa que requiere de los dos tercios del Congreso, y la mitad
más uno de los Congresos estatales, busca cambiar el método de los
partidos ante la poca claridad y transparencia de los resultados que ha
generado rompimientos y señalamientos reiterados de imposiciones al
interior, sobre todo de Morena.

Ricardo Monreal hace días reiteró que es necesario debatir
en la próxima Asamblea Nacional de Morena el método de
elecciones primarias.

El pleito es que al interior de Morena nomás no convencen que se rea
licen encuestas porque acusan que es pura simulación que desembarca
en el famoso dedazo y ello puede poner en riesgo la Presidencia en 2024.

Hay ejemplos que en las pasadas elecciones nomás no se supo
cuándo y a quien encuestaron, menos la metodología, vaya una
auténtica simulación.

Esa es la inconformidad al interior, para el 2024 el mensaje con esta
iniciativa es precisamente que no están de acuerdo en más imposiciones
y dedazos, pues de seguir ese modelo se puede caer en una fractura con
una desbandada.

Si logra pasar en el Senado", esta reforma enfrentaría sin duda otra
barrera en la Cámara de Diputados que preside el veracruzano, Carlos
Gutiérrez donde sería determinante la línea que se marque al líder de la
bancada morena, Ignacio Mier. Tal vez incluso la bajen antes de exhibirla
por órdenes de ya saben quién.

La intervención del secretario de gobernación, Adán Augusto López en
los procesos de selección de candidaturas, es un frenó a la dirigencia
que siga despachándose con la cuchara grande, y de preferencia al ami
guismo o influyentismo.

Desde luego que esta iniciativa también le pegaría a los grupos de
poder que mantienen tomados los partidos políticos, vaya secuestrados
llámese PAN de Marko Cortés, PRI de Alejandro Moreno, PRD de Jesús
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Zambrano y con mayor repercusiones al Partido Verde de Jorge Emilio
González el famoso "Niño Verde". Obligaría entonces una designación más
democrática y transparente y dejaría afuera un porcentaje del amiguismo
y favoritismo, al menos es la idea.

VERDES Y MORENOS NO A CORRIDAS DE TOROS EN CDMX
También en el Congreso de la Ciudad de México andan echándole leña al
fuego para eliminar, aunque sea en la ciudad de México las corridas de
toros que han levantado ámpula en el sector de ambientalistas y defenso
res de los animales.

Avanzó en comisiones su aprobación pero se ve difícil que se pueda
dictaminar para llevar esa reforma al Pleno del Congreso toda vez que
Morena y el partido Verde nomás no están de acuerdo,

En consecuencia, si no hay mayoría simplemente quedará en un inten
to, a pesar que el Partido Verde haya defendido a capa y espada el maltra
to animal en los circos que los obligaron por ley dejar de utilizarlos y hoy
se opongan al maltrato en el ruedo. Algo así como arriba la fiesta brava y
la plaza de toros.

NO PASARA REFORMA ELECTRICA RECALCAN A NAHLE

A pesar que eran bola canta atizarle que no habrá reforma Eléctrica, la
secretaria de Energía, Roció Nahle salió ilesa del Senado con muy pocos
raspones y pudo decir incluso que gracias a esa obra de la refinería Dos
Bocas que agrupa 30 mil empleos y su costo con acueducto será de 8 mil
900 mdd, y si hoy se iniciara costaría 16 mil mdd porque tan solo el acero
incremento el 400 por ciento por la pandemia.

Xóchitl Gálvez del PAN, le dijo que en San Lázaro le dan respiración
artificial a la reforma Eléctrica pero en la Cámara Alta la van a enterrar,
Claudia Ruiz Massieu del PRI antes dejó más que claro que la reforma sim
plemente no pasara. Necesitan los dos tercios y no los tienen.
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La dan por perdida
La postura del dirigente nacional
del PRD, Jesús Zambrano, quien
dio por descartada una alianza
con el PAN y el PRI para los
comicios a la gubernatura de
Oaxaca en 2022, lejos de sor
prender, viene a confirmar, nos

dicen, la poca confianza que hay
en la cúpula de los partidos en
el actual gobernador, Alejandro
Murat, quien, perciben, está
operando a favor del presidente
López Obrador y de Morena,
y no para su partido, el PRI,
mucho menos en favor de sus

aliados. Por lo visto, es un caso

que ya dan por perdido.

Se amplía la baraja azul
Sin grillas ni aspavientos, quien
parece colocarse como una op
ción real para el panismo de cara
a la candidatura presidencial
2024 es el diputado del Congre
so mexiquense y exalcalde de
Huixquilucan, Enrique Valgas
del Villar. Y no precisamente
porque se ande "candidateando"
sino porque ya son algunas voces
panistas y desde la sociedad
civil las que, ante la situación del
partido, no ven con malos ojos

que se le incluya en la baraja. Su
trabajo como alcalde durante
dos períodos, su liderazgú Como
presidente de la Asociación Na
cional de Alcaldes y su posición
actual como coordinador nacio

nal de diputados locales panistas
lo colocan ya como un aspirante
serio, Atentos.

007Piedra

Y ahora... hasta espionaje dentro
de la CNDH Luciana Montaño.

coordinadora general de segui
miento de recomendaciones y de
asuntos jurídicos ordenó a la en
cargada de Enlace Administrati
vo de la Dirección de Planeación

que se investigue la existencia de
un chat, el cual, según ella, es usa
do para filtrar información "ten
denciosa" e, incluso, documentos
internos de la Comisión. A través

del oficio número CNDH/CGSRAJ/

Cl/5470/2021 realizó la exigencia.
Solo por la jerarquía, pide inter
venir un chat de personal de la
CNDH y su oficio no aporta más
que unas escuetas líneas. Ahora sí
que espiará al más puro estilo de
la época echeverrista. Y eso que
la titular del organismo, Rosario
Piedra, repudia precisamente esa
época histórica. Ver para creer.
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AH VIENEN LOS NUEVOS
IMPUESTOS Y DESANIMO
EN LICITACIÓN
El aumento del impuesto al
predial será toda una realidad.
Diputadas y diputados del
Congreso local planean
aprobar en "paquete" todas las
solicitudes de este incremento

provenientes de los municipios
metropolitanos, lo que
repercutirá en el bolsillo de los
ciudadanos.

Nos aseguran que desde el
próximo 13 de diciembre comen
zarán a subir los dictámenes.

No se descarta que incluso en
algunos casos sean aprobados en
el Pleno del Congreso local por
la madrugada.

Acto seguido, comenzarán a
leer el Paquete Fiscal 2022 del
Gobierno de Samuel García, el
cual contiene nuevos impuestos,
así como aumentos en los

derechos, no sólo vehiculares,
sino de otros rubros.

No habrá cambios a la pro
puesta y, sobre todo, la bancada
de Morena será la que se pro
nuncie en contra del impuesto
predial, así si acaso hubiera
alguna postura en contra de
algún integrante de otra bancada,
llámese PRI, PAN y Movimiento
Ciudadano, alguna crítica en la
discusión en el Pleno, podría ser
una simulación, nos dicen, pues
ya está acordado. Aprobados
están los nuevos impuestos y se
incrementarán otros existentes.

El aumento del impuesto al
predial será toda una realidad.
Diputadas y diputados del
Congreso local planean
aprobar en "paquete" todas las
solicitudes de este incremento

provenientes de los municipios
metropolitanos, lo que
repercutirá en el bolsillo de los
ciudadanos.

Nos aseguran que desde el
próximo 13 de diciembre comen
zarán a subir los dictámenes.

No se descarta que incluso en
algunos casos sean aprobados en
el Pleno del Congreso local por
la madrugada.

Acto seguido, comenzarán a
leer el Paquete Fiscal 2022 del
Gobierno de Samuel García, el
cual contiene nuevos impuestos,
así como aumentos en los

derechos, no sólo vehiculares,
sino de otros rubros.

No habrá cambios a la pro
puesta y, sobre todo, la bancada
de Morena será la que se pro
nuncie en contra del impuesto
predial, así si acaso hubiera
alguna postura en contra de
algún integrante de otra bancada,
llámese PRI, PAN y Movimiento
Ciudadano, alguna crítica en la
discusión en el Pleno, podría ser
una simulación, nos dicen, pues
ya está acordado. Aprobados
están los nuevos impuestos y se
incrementarán otros existentes.

DESANIMO EN LICITACIÓN

La licitación para el
arrendamiento de 800 camiones

para el Sistema de Transporte
Público ha comenzado a generar
inconformidades, una de ellas
es que se trata de un ejercicio
"a modo". Y para muestra, solo
quedaron cuatro empresas,
las otras 10 se retiraron al no

entregar la propuesta técnica.
Nos dicen que la petición

del Instituto de Movilidad en

la especificación técnica sólo
podría cumplirla una empresa,
es por eso que se retiraron del
proceso de licitación las demás.
Este arrendamiento ha dejado
dudas desde que empezó.

Los cuatro que participan son:
Forza Arrendadora Automotriz,
Enegron Ventures, Inteligencia
y Soluciones en Movimiento
y Thousand Internacional
Companies Tiesa.

Inteligencia y Soluciones en
Movimiento ganó la licitación
de 38 camiones eléctricos para
Tonalá, Jalisco, los cuales
alimentarán el Sistema de

Tren Eléctrico Urbano (Siteur),
y fueron bajo el modelo de
arrendamiento.

Veremos qué otras quejas
comienzan a surgir por este
arrendamiento, que empezó mal
y que pinta para terminar mal.

DESANIMO EN LICITACIÓN

La licitación para el
arrendamiento de 800 camiones

para el Sistema de Transporte
Público ha comenzado a generar
inconformidades, una de ellas
es que se trata de un ejercicio
"a modo". Y para muestra, solo
quedaron cuatro empresas,
las otras 10 se retiraron al no

entregar la propuesta técnica.
Nos dicen que la petición

del Instituto de Movilidad en

la especificación técnica sólo
podría cumplirla una empresa,
es por eso que se retiraron del
proceso de licitación las demás.
Este arrendamiento ha dejado
dudas desde que empezó.

Los cuatro que participan son:
Forza Arrendadora Automotriz,
Enegron Ventures, Inteligencia
y Soluciones en Movimiento
y Thousand Internacional
Companies Tiesa.

Inteligencia y Soluciones en
Movimiento ganó la licitación
de 38 camiones eléctricos para
Tonalá, Jalisco, los cuales
alimentarán el Sistema de

Tren Eléctrico Urbano (Siteur),
y fueron bajo el modelo de
arrendamiento.

Veremos qué otras quejas
comienzan a surgir por este
arrendamiento, que empezó mal
y que pinta para terminar mal.
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El gobierno de Samuel García plantea nueves impuestos ciudadanos,
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MENSAJE DE BIENVENIDA

PARA AMLO

Quién sabe cómo vaya a tornar
el presidente Andrés Manuel
López Obrador el comunicado
que emitió ayer el Gobierno
de Jalisco, presumiendo que
la Consulta Popular sobre el
Pacto Fiscal que se desarrolla
actualmente en el estado, ya
superó el nivel de participación
que registró la llamada
"Consulta para enjuiciar a los
expresidentes de México",
la cual fue impulsada por el
propio mandatario federal hace
unos meses y que, por cierto,
no le fue muy bien en cuanto a
convocatoria.

Como es sabido, hoy se
reunirán nuevamente el

presidente López Obrador y el
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, y pese a ello, el
Gobierno del estado comunicó

lo siguiente:
"A la mitad de la Consulta

sobre el Pacto Fiscal y con dos
fines de semana todavía por
delante, este ejercicio ya superó la
participación de la Consulta para
enjuiciar a expresidentes que
impulsó el presidente Andrés
Manuel López Obrador el
pasado 1 de agosto".

Según el Gobierno de
Jalisco: "Durante los dos

últimos fines de semana (27

y 28 de noviembre, y 4 y 5 de
diciembre), la Consulta Popular
sobre el Pacto Fiscal ya superó
la participación de más de 276
mil jaliscienses, cifra superior

a la consulta organizada para
enjuiciar a expresidentes".

Además, asegura que en
aquella consulta impulsada por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador a inicios de
agosto, "votaron 250 mil 608 de
una lista nominal de 6.2 millones

de ciudadanos".

A LA MITAD DEL CAMINO

De entrada, no parece casual
que, precisamente en la víspera
de la visita del presidente, se le
"reciba" de esa manera, sobre
todo ahora que su relación con
el gobernador ha mejorado; sin
embargo, alguna motivación
tendrá el Gobierno local para
seguir por esa estrategia. Lo cierto
es que la consulta, a mitad del
camino, no le va tan mal.

Ayer, por cierto, el gobernador
recordó en sus redes sociales que
ha llegado a la mitad del camino,
pero en su periodo de Gobierno:
"Hoy se cumplen tres años de
estar al frente del Gobierno de

Jalisco. Y no encontré mejor
manera de recordar esta fecha

que iniciar temprano trabajando
en un tema prioritario para este
Gobierno, como es la lucha contra
la violencia hacia las mujeres",
y también aprovechó el espacio
para difundir la entrevista que le
hizo el diario español El País, en
donde vuelve a dejar entrever
la posibilidad de ser candidato
presidencial.
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Los resultados pftelimirtl'ífs tJe IEPC Jalís® géñaltn qué: han participado 243
mil 134adultos en la Consulta sobre el Pacto Fiscal.
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RED
COMPARTIDA

CORREN A GMX DEL AICM

Pues se dice que el secretarlo
de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la 0, tomó la deci
sión de que el AICM sea ase
gurado por Agroasemex, y le

quita el negocio a Grupo Mexicano de Se
guros (GMX), de losé Luis Llamosa; los
mismos que le quieren dar la vuelta al
pago de daños por la caida de la L12. Nos
dicen que las instrucciones ya fueron gi
radas a la Oñcialia Mayor, porque exis
ten versiones sobre que el equipo de Je
sús Rosano, director del AICM, ya tenia
un expediente avanzado para que el con
venio se signara con GMX, pero como es
tos se han negado a pagar lo del Metro, un
cálculo pendiente por cubrir de hasta 4
mil 500 millones de pesos, pues mejor lo
ven luego por que el tipo de seguro para
el aeropuerto es una póliza todo riesgo:
terrorismo, responsabilidad civil general,
vehículos y aeronaves; y con GMX el te
ma es que utilizó como reaseguro a Star
Re, compañía que debía colocar el riesgo
en el mercado internacional, pero para el
día del siniestro sólo tenía 25% colocado.
Nos dicen que el equipo de la

actual gobernadora de Baja
Califormia, Marina del Pilar
Ávila, detectó vanos contra
tos irregulares que serian

cancelados y uno podría ser el del Tren
Interurbano TijuanaTecate. La historia
es que el 28 de diciembre de 2020, la Se
cretaria de Infraestructura, Desarrollo
Urbano y Reordenación Territorial
anunció que empresa Citcocomex Group
ganó la licitación LPNCITF0012020,
aunque es parte de un grupo que incluye
a FMI Proyects y Cocomex USA. El caso
es que en el contrato adjudicado por 30
años, el fallo, es sólo para Citcocomex
Group, sin las otras firmas y dos meses
después, se agregaron y por eso lo po
drían anular.

Nos dicen que el equipo de la
actual gobernadora de Baja
Califormia, Marina del Pilar
Ávila, detectó vanos contra
tos irregulares que serian

cancelados y uno podría ser el del Tren
Interurbano TijuanaTecate. La historia
es que el 28 de diciembre de 2020, la Se
cretaria de Infraestructura, Desarrollo
Urbano y Reordenación Territorial
anunció que empresa Citcocomex Group
ganó la licitación LPNCITF0012020,
aunque es parte de un grupo que incluye
a FMI Proyects y Cocomex USA. El caso
es que en el contrato adjudicado por 30
años, el fallo, es sólo para Citcocomex
Group, sin las otras firmas y dos meses
después, se agregaron y por eso lo po
drían anular.

El Banco del Bienestar adjudicó
de manera directa un contrato

a Bahud Processing México
(BPM) por 18 mil 313 millones
de pesos por los servicios de

administración de las operaciones y
transacciones bancarias de tarjetas de
crédito o débito. El contrato otorgado por
el banco que dirige Diana Alvarez, es vi
gente del II de octubre 2021 al 31 de di
ciembre de 2024. Los servicios están a

cargo de BPM y la Global Recash. Lo cu
rioso es que ambas firmas son del em
presario costarricense, Alfredo Urcuyo
que también seria dueño de la forma pa
nameña homónima Global Recash.
En tres años de la 4T, se han

roto los récords de muertos

por homicidio doloso de los
gobiernos de EPN y Felipe
Calderón. Este fin de semana

hubo 222 asesinados; Edomex y Guana
juato, los punteros.
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DOBLE EFECTO
STUNAM: RECUPERAR
SALARIOS CONTRACTUALES
PATRICIA CARRASCO

El Sindicato de Trabajadores
de la Universidad Nacional
Autónoma de México (SI U
NAM) afirma tener un gran
rezago en su revisión de

contrato colectivo de trabajo. Por lo
que pide al gobierno federal atender y
aumentar recursos económicos para
las personas que prestan sus servicios
en las instancias descentralizadas co
mo la máxima casa de estudios.

En especial, al personal académico y
administrativo de la UNAM, y que de
esa manera siga el sendero positivo que
han transitado los salarios mínimos.

Los universitarios reconocen que el
salario mínimo ha recibido importan
tes incrementos, como en la pasada re
visión donde se otorgó un aumento del
22%, 9% directoyló.90 del Monto In
dependiente de Recuperación (MIR).

Ello no ha sucedido con los salarios
contractuales. La revisión del CCT en la

UNAM siempre ha sido complicada,
así como en otras entidades descentra

lizadas, que dependen de los recursos
que proporciona el gobierno federal, y
que con el paso del tiempo esos sala
rios se han rezagado.

La organización que encabeza
Agustín Rodríguez Fuentes, remarca
que la recuperación del poder adquisi
tivo de los salarios de los trabajadores
debe ser una política prioritaria de
cualquier gobierno que se asuma como
progresista.

Desde hace 20 años, el Stunam ha

propuesto un programa nacional de re
cuperación salarial, para rescatar el
lastimado poder adquisitivo de los sa
larios. Y ahora urge. Pues la inflación a
la alza, golpeara aún más el poder de
compra de la población.

Especialistas laborales alertan que
las revisiones contractuales para el
2022 van a ser muy complicadas, por
la inflación a la alza y por el 9% que se
acordó para el 2022 a los salarios mí
nimos, ya que ese porcentaje lo busca
rán los sindicatos para las negociacio
nes de los contratos colectivos.

En México, en el primer trimestre del
año se realizan la mayoría de las nego
ciaciones salariales contractuales. Con
el Stunam arrancan las revisiones sala

riales que impactan los presupuestos
del año siguiente, por lo que es un refe
rente de los aumentos que demanden
otras organizaciones sindicales.
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A TU SALUD
RÉQUIEM A LAS
INSTITUCIONES ACADÉMICAS

Hay buenas y malas noti
cias sobre la variante

Ómicron. La buena es que
el asesor médico del go
bierno de Estados Unidos,

Anthony Fauci, informó que los prime
ros indicios son alentadores, porque
hasta ahora la nueva variante no pare
ce ser de alto grado de gravedad.

La mala noticia es que todavía fal
tan por responder otras interrogantes
como: ¿si la nueva variante es más
transmisible a otras, si tiene resisten
cia a las vacunas y sí genera síntomas
fuertes?

Hasta hoy, al menos 40 países, in
cluido México, han reportado casos
positivos de Ómicron, variante que
apenas el 24 de noviembre notificó Su
dáfrica.

Mientras la comunidad científica

internacional trabaja afanosamente en
la búsqueda de estas respuestas; en
México, los investigadores y académi
cos están también muy ocupados, pero
defendiéndose de los ataques, austeri
cidios y medidas coercitivas que se
lanzan en su contra, un día sí y el otro
también, desde las más altas cúpulas

del poder.
Destruir las escasas instituciones

académicas que tanto esfuerzo han
costado a los mexicanos es un contra

sentido, justo ahora que la humanidad
enfrenta una pandemia, que ha evi
denciado la necesidad de que los paí
ses fomenten su propio conocimiento
y desarrollo científico, como un tema
de soberanía y seguridad nacional.

Esta dependencia obliga a los paí
ses de ingreso medio y bajo a consumir
la producción científica y tecnológica
de otras naciones. Lo que no se invierta
ahora en formación de cuadros y forta
lecimiento de instituciones académi

cas, se acabará pagando más caro a fu
turo, como ocurrió con las vacunas.

Tarde o temprano se sabrá cuál es el
interés de desmantelar las institucio

nes académicas, cuando por otra parte
se destinan grandes sumas de dinero
público a escuelas "patito", sobre los
cuales hay fuertes cuestionamientos,
que van desde quejas por ausentismo
de profesores, suspensión del servicio
de forma injustificada y sin previo avi
so, hasta personal no capacitado.

El ingenio mexicano ha motejado es
tas escuelas como "La Casa del Payaso".
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Avance consistente de

Monreal en encuestas
En el argot de la "griJJa" se uti

liza mucho la frase: Caballo

que alcanza gana, y es la que
utiliza un medio nacional para refe
rirse al avance consistente del sena

dor Ricardo Monreal, quien se ubi
ca entre los primeros cuatro lugares
de las recientes encuestas de los dia

rios Reforma y El Financiero.

Se han comenzado a barajar diver
sas encuestas en medios impresos y
electrónicos, en donde los principa
les actores, en el caso de Morena,
son los que se mencionan como aspi
rantes y posibles candidatos del par
tido en el poder, a saber en este
caso, por orden alfabético del apelli
do: Marcelo Ebrard, Ricardo Mon
ieal y Claudia Sheinbaum.

Como lo han mencionado los pro
pios actores políticos, es muy tem
prano para hablar de encuestas o de
las legítimas aspiraciones y posibili
dades que tienen las y los políticos
que están en el ánimo del sector
político, los medios de comunicación
y las casas encuestadoras.
Una de las encuestas que más

llama la atención, es Ja que publica
el di ¿lio El Financiero, que ubica a.
Ricardo Monreal en la tercera posi
ción, pero con un avance muy
importante.
Un párrafo de la nota dice: "La

carrera rumbo al nombramiento de la

candidatura presidencial de Morena

va cerrada entre los dos punteros, y
detrás de ellos se ubica el senador

morenista Ricardo Monrealt quien
registró un salto importante en el últi
mo mes (noviembre), al pasar de 24 a
35 por ciento su opinión favorable a
nivel nacional".

Eso es un nada despreciable salto
cuantitativo de 11 puntos, lo cual
sería la envidia para cualquier políti
co que se encuentre dentro de cual
quier hándicap en busca de algún
puesto de elección popular.
Ese avance del senador Ricardo

Monreal, decimos nosotros, se debe
a la diversificación de sectores a

quienes ha dirigido su mensaje de
actividades académicas, como cate
drático universitario y como escritor
prolifico, además de las constantes
giras que hace a diversos estados a
apoyar a sus compañeras y compa
ñeros senadores, quienes acuden a
rendir sus informes de actividades.

Claro está, esas giras las realiza
en fin de semana para no descuidar
sus actividades legislativas, pues
como él mismo lo ha dicho recio y
quedito, nunca ha faltado a ninguna
sesión y tampoco a ninguna votación
de las importantes leyes que se pro
cesan dentro del Senado de la Re

pública.
Nada menos ayer, después de una

larga sesión como presidente de la
Junta de Coordinación Política, el
senador Monreal escribió en sus
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redes sociales:

"En reunión de la Jucopo, acorda
mos procesar vanos dictámenes: mo
vilidad, cannabis, igualdad sustantiva,
nacionalidad, prohibición del matri
monio infantil, e inclusión de personas
con discapacidad a los servidos de
seguros, entre oíros. Estamos cum
pliendo una agenda progresista."
Siempre activo, no descuida la res

ponsabilidad para la cual fue electo,
y nos consta que si no fue al
AJVILOFest no fue por falta de ganas,
sí fue, efectivamente, por falta de
tiempo, pues había que sacar el
nombramiento de Victoria Rodrí

guez ceja como miembro del Con*
se/o de Banxico.
Esto con el ñn de tranquilizar y dar

certidumbre a los mercados finan

cieros, que hasta ese momento no
veían claridad en el nombramiento.

Excitativa de

Soledad Luévano

Ya de salida les comento que la
senadora de Morena, Soledad Lué
vano, presentará este martes una
excitativa para exhortar a la Comi

sión de Puntos Constitucionales que
dictamine la iniciativa que presentó,
para que los partidos políticos estén
obligados a realizar elecciones pri
marias generales para designar a
sus candida fas y candidatos a pues
tos de elección popular.
Esta excitativa se da en el marco

de la controversia que se ha dado en
las últimas semanas entre el líder de

los senadores de Morena y el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor, sobre el método para la elec
ción del candidato presidencial del
Movimiento en 2024.

La iniciativa presentada, en no
viembre de 2020, por la senadora
Luéva.no Cantü, pretende modificar
los artículos 38 y 41 de la Constitu
ción Política, a fin de dar paso a elec
ciones primarias, para que la militan
cia de los partidos políticos pueda
elegir democráticamente a las y los
candidatos que participarán en las
elecciones generales.
Asi las cosas hasta

este momento...
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QUEDATE EN MEXICO: la Corte Suprema de los Estados
Unidos de América, pretende que México adopte migrantes so
causa de "asiYo"; sus organismos, presionaron al gobierno mexica
no para que asuma los costos de los migrantes que llegan desde las
fronteras sur y norte.
El gobierno mexicano no alcanza a ver los gigantescos proble

mas que derivaran de los grandes flujos migratorios, mismos que
pueden poner en "/agüe" la hegemonía social y económica interna
a mediano y largo plazo.
La cancillería ha actuado unilateralmente; toma "acuerdos" a la

ligera en materia migratoria sin transparentar qué criterios, princi
pios e instrumentos jurídicos sustentan dichos acuerdos con
Estados Unidos. ¿Quién tiene el carácter legal para celebrar
"acuerdos'* como el programa "Quédate en México"? ¿Dónde
están los documentos oficiales que le dan formalidad?

INVASIÓN técnicamente, lo que está sufriendo México es una
deliberada invasión llámele social o pro derechos humanos; pues
bajo el argumento que los migrantes no lleguen a territorio esta
dounidense, el gobierno mexicano sin tener un plan recibirá y
dará asilo y refugio a cuantos indocumentados ingresen al país.

PLAN INVASOR: desde fines de octubre antes de visitar al

Papa el gobierno de Joe Biden anunció un supuesto "acuerdo" con
México para restablecer "Quédate en México", obligando a los
solicitantes de "asilo" a esperar en México las audiencias ante la
corte de inmigración estadounidense; pero dicho acuerdo, ¿en qué
fundamentos legales o vinculantes se sustenta?
Joe Biden, dijo que acataría la "orden judicial" y las demandas

del gobierno mexicano, pero ¿por qué nuestro gobierno aceptaría
una orden judicial extranjera? ¿A qué se re/e ría la SRE al declarar
que "en virtud de que el Gobierno de los Estados Unidos había
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aceptado las preocupaciones de carácter humanitario del gobier
no mexicano, no serán expulsados cierto tipo de migrantes?¿Por
qué las comisiones de Relaciones Exteriores del Congreso de Ja
Unión están en silencio total?

"Quédate en México" es una orden judicial extranjera que aten
ta contra la soberanía nacional: jamás se debió aceptar a menos
que haya intereses ocultos,pues, representa enormes costos políti
cos, económicos y sociales vivienda, salud, empleo e inseguri
dad; la mayor preocupación viene de 2019 cuando Trump declaró
que máximo 70 mil solicitantes de asilo podrían cumplir la norma;
por lo que, el resto irremediablemente se quedarán en México o
/Dónde más?

IM LOULiill>IUIML5 1_J£j 1UAA . la cancillería consiguio
que los migrantes lleguen vacuna ditos contra la Covid19 con
Johnson & Johnson y Pfizer, que Estados I/nidos "trate" de solu
cionar en 180 días seis meses su situación con 22 jueces de inmi
gración del Departamento de Justicia, recursos para albergues el
trabajo lo hará el Instituto Nacional de Migración y las personas
con discapacidades físicas y mentales, embarazadas, ancianos y
miembros de la comunidadLGBTTTIQ no serán sujetos de "asiío",
así que se quedarán en México.
En adición, la cancillería aceptó recibir migrantes retornados por

San Diego, California, El Paso, Laredo y Brownsville, con ello,

acordó acrecentar el problema de inseguridad y pobreza en la
región norte similar al de la frontera sur.
Por su parte, Alejandro Mayorkas, titular del Departamento de

Seguridad Nacional estadounidense, y el embajador "El chino"
Ken Sal azar están doblando aún más al gobierno mexicano,
mediante acciones "intervencionistas" como las dos reuniones con

los gobernadores del sureste.
La primera, se verificó en Tabasco el 20 de octubre, antes que

Biden anunciara el restablecimiento de "Quédate en México"; allí,
Kenneth Sal azar se retiró antes y sin dar conferencia de prensa;
asistió el canciller mexicano y la titular de Economía, quien entregó
información sensible de la región al embajador.
La segunda, fue el 30 de noviembre en Mérida,Yucatán, donde lo

más cuestionable es: ¿Qué papel están jugando las 19 empresas
internacionales y nacionales presentes?¿A qué rincón olvidado
se reñriú el embajador? porque en México no existe ningún terri
torio sin dueño no oficialmente ¿qué sorpresa nos espeia
iumho a la Cumbre de líderes de América del Norte en 2022?

ACLARACIONES: el mecanismo de "asilo" es una protección
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que un Estado concede en su territorio a un individuo "frente a la
persecución de otro Estado", es un derecho adquirido a entrar al
territorio del país receptor y a no ser forzado a salir de él; a diferen
cia del refugio que es de carácter temporal, el asilo no tiene límite
de tiempo.
El "asiío11 nació con el primer tratado de paz Qadesh, Egipto,

1258 a.C., era de tipo religioso pero evolucionó y a partir del siglo
XVIII es "estrictamente político" Revolución francesa: art. 120 de
la Constitución de 1793 donde el "asilo " se reservó para extranje
ros que salen de su patria por razones de la libertad de pensamien
to y negándose a los tiranos.
Remarquemos que actualmente no existe ningún instrumento

universal que reconozca el derechoobligado a obtener asilo; ni la
Declaración Universal de los Derechos Humanos de 1948 lo

reconoció como obligación de los Estados parte y solo lo dejó como
un "derecho a buscar y disfrutar*' asilo; demostrando un rotundo
fracaso para buscar un tratado obligatorio para sus integrantes a
dar asilo obligatorio; es decir, no existe una obligación jurídica
internacional.

AMERICA LATINA: la Convención Americana sobre

Derechos Humanos de 1963 Pacto de San José, Costa Rica incluyó
en su artículo 1 "el derecho a pedir y recibir asilo" solo cuando
exista persecución por "delitos11 políticos, acordes a la legislación
de cada Estado y a los convenios internacionales, coincidiendo con
la Declaración Americana de los Derechos y Deberes del Hombre
de 1948 artículo 27 que afirma que: toda persona tiene el derecho
de "buscar y recibir" asilo en territorio extranjero, siempre y cuan
do no se trate de una persecución motivada por delitos del derecho
común.

t tlilCll ACIUWtb: "Quédate en Casa", reinició este 6
de diciembre de 2021, aceptando una secuencia de acciones inje
rencistas, primero del gobierno de Trump, luego de la Corte
Suprema y ahora de Biden; todo en tiempos de la 4T, que sin instru
mentos ni tratados en la materia oficialmente reconocidos, acepta
mandatos injerencistas extranjeros. Hasta pronto.
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e me estruja el corazón y ya no sé ni qués:.decir. Pero cuando leo que 86.9 millo
nes de mexicanos como yo, como

usted, que han nacido en este suelo, en esta
bendita tierra, tienen alguna carencia
social importante: que no cuentan con edu
cación, ni salud, ni vivienda, ni empleo, ni
agua, luz, gas, teléfono, transporte, ni comi
da... no tengo ya nada que argumentar. He
visto a los señores y a sus compañeras ir a
sacar comida de los basureros, ¡para darles
de comer a sus hijos!, y se me paite el alma.
¿Es que ya somos muchos? Tal vez
Miles de gordos eit este país, clasificado

como el más obeso del mundo, y casi 90
millones de paisanos partiéndose la vida
para poder comer una "vez al día. Y el con
traste: treinta y cinco compatriotas mega
millonarios y uno de los hombres más ricos
fdel mundo!, también mexicano. ¿Ynuestros
pobres? Muchos de ellos, son los que pasan
por nuestro país, caminando, para buscar el
sueño americano.

¿Qué clase de valores, de virtudes, de
religión o de cultura podemos darles a

estas personas, o cómo juzgarlas si no tie
nen otra posibilidad, sino de drogarse,
delinquir, abandonar a sus hijos o tirarse

al Metro para mal morir?
Y por supuesto que no las estoy avalando.

Necesitaría ser una estúpida. Pero sí las
estoy comprendiendo. Porque es muy cómo
do vivir en la inteligencia, cultura, fortaleza,
limpieza, con la luz v el brillo del santa sol:
con agüita caliente, luz, gas. bosques, prados,
ñores virutas: con una maestría o doctorado:

yendo a Yale o Harvard, o de perdida al
INAP o CIDE a estudiar lo que ya no debe
mos hacer más... los administradores públi
cos, porque hasta ahorita ñola hemos hecho,
Y a las pruebas me remito.
Esta sociedad es ahora más heterogé

nea, lo cual implica que tiene un mayor
conocimiento del entorno social. El creci

miento poblacional genera nuevas deman
das sociales y de diversos tipos, las cuales
requieren ser solucionadas en su momento.
La vieja fórmula empleada por muchos años,
de dejar pasar el tiempo para que las cosas
se olviden, ya no resulta funcional hoy. Como
la sociedad ha evolucionado, ampliando su
radio de acción y participación, demanda en
este momento un gobierno abierto y de
rápidos reflejos, capaz de romper sus pro
pios récords en la solución y propuesta de
alternativas viables que logren el consenso
general de las mayorías.
Cada clase dirigente busca seguir propi

ciando y manteniendo una estabilidad políti
ca. Muchos de los problemas actuales que
enfrentan todos los gobiernos tienen la
misma naturaleza: la pobreza en compara
ción con la riqueza; y se orientan hacia un
mismo resultado: mejorar el nivel de vida de
sus ciudadanos. En México, la política tomó
un cauce muy particular una vez concluido
el movimiento armado de 1910.

El nuevo estado mexicano, se apropió de
muchas de las ideas de las bases más cono

cedoras de la realidad actuante y éstas fue
ron puestas al servicio del Estado, con la
finalidad de solucionar muchos de esos
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males. Tal forma de hacer política, enten
dida como la decisión de las mayorías, fue
y ha sido malinterpretada por los manda
tarios: son las personas mandadas, no las
que mandan. Hasta en estos pequeños deta
lles del lenguaje, se sufre la transformación
por influencia de la clase dirigente.
Pero ¿cuáles pueden ser algunas de las

alternativas para lograr recuperar la legiti
midad gubernativa, tan erosionada por
acciones pasadas? Quizá tengamos que
aprender de otras ciencias que buscan la
solución, en propuestas que por ahora son
poco coherentes para la ciencia política. Una
de ellas seria recurrir a la "zmaginaciófi
creadora individual del político". Esta ima
ginación buscaría que su poseedor pudiera
comprender mejor el escenario histórico
más amplio en cuanto a su significado para
la vida interior y para la trayectoria exterior
de la diversidad individual. Es decir, sentir
se parte del problema y no sólo observador
de este. Pasar de la acción conocedora por
simple vista, a la acción participativa de
entender como siente esa gente.
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en el mundo

Se prevé que las remesas enviadas a los
países en desarrollo en la región de
Oriente Medio y Norte de África han

crecido un 9.7% en 2021 hasta alcanzar los

USD 62,000 millones, producto del retorno
al crecimiento de los países anfitriones en la
Unión Europea (en particular Francia y
España) y del repunte de los precios inter
nacionales del petróleo, que tuvo efectos
positivos sobre los países del CCG. El
aumento obedeció al marcado incremento

de las entradas a Egipto (12.6 %, hasta lle
gar a los USD 33,000 millones) y a Ma
rruecos (25 %, hasta alcanzar los USD 9,300
millones), donde los fenómenos de migra
ción de retorno y migración de tránsito, res
pectivamente, desempeñaron un papel
importante en estos resultados positivos. Los
ingresos por remesas en el Magreb (Arge
lia, Marruecos y Túnez) aumentaron 15,2 %,
impulsados por el crecimiento en la zona del
euro. Los flujos hacia varios países cayeron
en 2021, entre ellos Jordania (disminución
de 6.9 %), Djihouti (disminución de 14.8 %)
y el Líbano (disminución de 0.3 %). En la
región en desarrollo de Oríeníe Medio y
Norte de África, tradicionalmente las reme
sas han sido la principal fuente de recursos
externos frente a la asistencia externa para
el desarrollo, la IED, las inversiones de car
tera y los flujos de deuda. Para 2022, las
perspectivas del crecimiento de las remesas
son más modestas, de 3.G %, debido a los
riesgos que plantea la Covid*19. Costo de

las remesas: El costo de enviar USD 200 a la

región se redujo, de 7.0 % hace un año a 6.3
% en el primer trimestre de 2021.
Es probable que las remesas hacia Asia

meridional hayan crecido alrededor de 8 %
en 2021, hasta llegar a los USD 159,000
millones. El aumento de los precios del
petróleo potenció la recuperación económi
ca e impulsó el repunte de las remesas pro
venientes de los países del CCG, que dan
empleo a más de la mitad de los migrantes
de Asia meridional. La recuperación econó
mica de Estados Unidos y los programas de
estímulo que aplicó el país también contri
buyeron al crecimiento. En India, las reme
sas aumentaron 4.6 % en 2021 para situarse
en USD 87,000 millones. En Pakistán se
registró otro año de remesas sin preceden
tes, con un crecimiento de 26 % y un volu
men que alcanza los USD 33,000 millones
en 2021. Además de los factores usuales, la
iniciativa de promoción de las remesas
adoptada por el Gobierno de Pakistán para
facilitar los envíos usando los canales forma

les atrajo enormes volúmenes. Asimismo, la

frágil situación de Afganistán se transformó
en un motivo inesperado para el envío de
remesas en 2021, en particular para los refu
giados afganos en Pakistán y para las fami
lias en Afganistán. Las remesas, cuyo volu
men duplicó con creces la IED en 2021, son la
principal fuente de divisas en la región. Costo
de las remesas: La región con los costos
medios más bajos del mundo es Asia meri
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dional7 con un 4.6%. No obstante, enviar dine
ro a la región usando los canales oficiales es
costoso en comparación con los canales infor
males, que siguen siendo populares.Impulsar
políticas de reducción de costos crearía una
situación en la que todos ganan y que seria
ventajosa para los migrantes y para los
Gobiernos de la región.
Los flujos de remesas a África al sur del

Sahara retomaron la senda de crecimiento

en 2021, con un aumento de 6.2 % hasta
situarse en USD 4S,000millones. Nigeria, el
principal receptor de la región, está regis
trando un modesto repunte de los flujos de
remesas, en parte debido a la creciente
influencia de las políticas dirigidas a fomen
tar el uso del sistema b anearía para
Canalizar las re

mesas. Los países don
de los flujos de remesas
representan un por
centaje importante
del PIB incluyen
a Gdmbíi

(33.8 %), Le
(23.5 %),

sotho (23.5 %),
Cabo Verde (15.6

%) y Las Comoras

(12.3 %). Se prevé que
en 2022 los flujos de reme

sas aumentarán 5.5 %, de la
mano de la recuperación econó

mica sostenida en Europa y Estados Unidos.
Costo de las remesas; El promedio de los cos
tos fue del S % en el primer trimestre de
2031, frente a 8.9 % de hace un año. Pese a
que la migración interregional representa
más de 70 % de la migración transfronteriza,
los costos son elevados debido al escaso

volumen de flujos formales y a la utilización
de tipos de cambio del mercado negro.
Se espera que las remesas aumenten un

2.8 % en 2022, en consonancia con las previ
siones macroeconómicas mundiales. Un

resurgimiento de los casos de Covid~19y la
imposición de nuevas restricciones a la
movilidad plantean los principales riesgos
de que las perspectivas referidas al creci
miento mundial, el empleo y los flujos de
remesas a los países en desarrollo no se
materialicen u El paulatino desmántelamien
to de los paquetes de estímulos fiscales y de
promoción del empleo, en un contexto de
recuperación económica, también podría
perjudicar los flujos de remesas.
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Va TLC MéxicoCorea y extinción
de dominio Atanacio Luna

Corea del Sur: En 2020, fue el cuarto socio comercial de
México con quien intercambió 20 mil millones de dólares, y
en 20221 su relación diplomática cumplirá 60 años caracte
rizada por un alto nivel de cooperación que los convirtió en
socios estratégicos relevantes. Aunque no siempre fue asi, ya
que la relación bilateral entre México y Corea inició en 1962 y
fue hasta 2005 cuando se formalizó el TLC. Una asignatura
pendiente desde hace 15 años, como lo expusieron los ponen
tes en el Foro Económico MéxicoCorea (MexCo). En la actua
lidad, Corea y México se encuentran dentro de las 10 econo
mías más grandes del mundo y nuestro país ocupa el primer
lugar como socio comercial de Corea en Jímérica Latina.

¿A dÓIkd& vamos?: E1 embajador Suh Jeongin expre
só a unomásuno que para elevar la relación comercial entre
ambos economías "se debe trabajar en tres factores: ser justos,
predecibles y transparentes, pues con ello se facilitarán ¡os pro
cedimientos administrativos, como la confianza de los inversores
coreanos en México, para quienes es importante conocer su
visión y posibilidades". Con el inicio del TLC MéxicoCorea
existe el interés de empresas de autopartes que cumplirán
con las reglas de la región. También resaltan los sectores de
salud, tecnología y electrónico en el cual Corea espera que
mediante las inversiones se aprovechen los recursos humanos
y un mercado mexicano en crecimiento. En las últimas dos
décadas suscribimos TLC con países fuertes donde nunca se
vieron perjudicados la manufacturaT servicios y esta posibili
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dad, sería menor con Corea, donde un TLC bilateral benefi
ciaría a todos los sectores incluido el agropecuario y pesque
ro, con nuevas oportunidades para el mercado coreano. Los
beneficios del TLC se traducirían en el aumento del volumen

comercial, diversificación de productos que se comerciali
zan, mejor balanza comercial y principalmente diversifica
ción de mercados.

Experiencia: México ya suscribió TLC con países en cre
cimiento donde la manufactura y los servicios no fueron afec
tados. Actualmente son 2 mil 30 empresas, las cuales generan
ISO empleos directos, aproximadamente, por lo que nuevas
oportunidades podrían aumentar esta cifra, hecho que conoce
el embajador Suh Jeongin, quien el próximo 2022 cumplirá,
al igual que la relación bilateral, 60 años. El ocaso de 2021
quedó marcado por el encuentro entre el canciller Marcelo
Ebrard y su similar surcoreano Chung Euiyong, quienes
desde Naciones Unidas reiteraron su compromiso de fortale
cer la Asociación Estratégica para la Prosperidad Mutua.
Agenda bilateral: Aunque las relaciones diplomáticas se for
malizaron a principios de 1962, prevalecieron criterios geo
políticos derivados de la guerra fría EsteOeste, lo cual pos
tergó hasta 1987 la designación del primer embajador de
México residente en Seúl. En ese largo periodo, denominado
la hibernación y otros califican
como de amor unilateral de Seúl

hacia México, se mantuvieron

contactos oficiales por medio
de los embajadores y agre
gados en la Embajada de
México en Japón, que atendí
an de manera concurrente la

relación con Seúl desde Ibkio.

En 1973, México estableció su
sede diplomática en la capital

coreana con sucesivos encargados
de negocios, sin olvidar que a partir de

1962 los misioneros de Guadalupe establecieron una pre
sencia en Corea, que contribuyó a difundir una imagen
amable y solidaria de México entre la población coreana. La
profundización de las relaciones entre Corea y México se cir
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cunscribe a los últimos 30 años y se asocia básicamente a la
transformación económica y social registrada en Corea del
Sur desde los setenta, pero principalmente los procesos de
apertura, cambio estructural y diversificación promovidos por
México desde los ochenta y después de la sucesión presiden
cial 1994 entre Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.

Productividad legislativa; El diputado Raymundo
Atanacio Luna, del VII Distrito de Tepeaca, Puebla, informó
sobre los resultados en materia de Transparencia y Rendición
de Cuentas en el Primer Periodo Ordinario de Sesiones del

LXV Recinto de San Lázaro, en el cual destacó la reunión con
los auditores del País y su similar de la Federación, David
Colmenares. Los resultados del Parlamento de Rendición de

Cuentas coincidieron con la propuesta del presidente de
AMLO de 1cero tolerancia1 a la corrupción y convertir a
México en un referente internacional. El legislador poblano y
exalcalde de Solté pee y dos veces legislador local e integran
te de la Comisión Inspectora, así como exdelegado de De
sarrollo Social, estimó que "solo a través de una puntual rendi
ción de cuentas México revertirá el flagelo de la corrupción que
de acuerdo con el presidente AMLO hasta el final de los gobier
nos de Felipe Calderón y Enrique Peña dejó pérdidas anuales
por 900 mil millones de pesos". Otro ejemplo de claroscuros
de esos gobiernos, apuntó el legislador Atanacio Luna, fue la
Refinería de Tula, Hidalgo, "donde se invirtieron 9 mil millones
de pesos para justificar una barda, cifra con la que podrían
construirse 3 mil canchas deportivas, tres mil de centros de
salud o primarias que hacen falta a 1a nación". Solicitó a la
Unidad de inteligencia Financiera de su excompañero de cu
rul Pablo Gómez como al fiscal general Alejandro Gertz,

aplicar la extinción de dominio contra los dudosos bienes de
malos servidores públicos, los cuales incrementaron su fortu
na en Tula, así como en la cons _____ _____
trucción de la 'Estela de

Luz' que pasó de 398 mi

llones de pesos a un
costo de mil millo

nes. Su iniciativa so

bre una Auditoria

Forense busca erra

dicar actos de fraude

que integren conoci
mientos criminalísti

cos contables, jurídi
cos, procesales y finan
cieros.
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Pensamiento Social
de Emiliano Zapata
EL Grupo Profesionistas de México. del cual

formó parte mi padre, publicó el libro El
Aporte de Emiliano Zapata ai Desarrollo

Social, en donde se describe el pensamiento social
de este personaje conocido también como "El
Caudillo del Sur" o "ES Líder Agrario". Zapata
uso la fórmula "reforma, libertad, justicia y ley" y
con otros revolucionarios emitió el Progrrajna de
Reformas PolíticoSociales de la Revolución en

1916 en Jojutla, Morelos. Hablar de Zapata lleva al
pensamiento de Antonio Díaz Soto y Gama, Otilio
Montaño Sánchez y Ricardo Flores Magón, siendo
este último quien en una obra de teatro producida
por él acuñó la frase "Tierra y Libertad", utiliza da
como lema por Zapata,
El Caudillo del Sur consideraba la libertad muni

cipal como el principal origen institucional demo
crático. Reiteró ser los municipios independientes,
con libertad para resolver los asuntos de las comu
nidades, sin caer en el dominio del gobierno
Federal o estatal. Plasmó la Ley General sojbre
Libertades Municipales, decretando actuar el
municipio por voluntad de los ciudadanos y crearse

la Junta General de Vecinos a la cual se le daba
poderes para destituir a todo el ayuntamiento si
cometían algún delito. Emitió la Ley Orgánica de
Municipios, conteniendo ramos como goberna
ción, hacienda, instrucción pública, seguridad, salu
bridad, comercio y abastos, policía y festividades
cívicas. Su legislación sobre Derechos y Obligacio
nes de los Pueblos es poco conocida.
Zapata emitió diversas circulares, en la número

12 planteaba y obligaba a los vecinos de cada pue
blo a integrar los cuerpos de vigilancia, autorizán
dose a las municipalidades, de ser necesario, a
aprender y desarmar a los militares, robusteciéndo
se así la autoridad municipal civil. En otras, al hablar
de educación indicó: "¿ra mente del jefe supremo
es hacer un impulso poderoso en bien de la niñez,
que habrá de sustituirnos en la vida".
Reconozcamos la simbiosis ideológica de

Zapata en el Ejercito Libertador del Sur y su fór
mula del municipio (hoy uno de los tres órdenes de
gobierno) para fortalece reste como el primer con
tacto de gobierno y la primera institución democrá
tica vecinal.
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Tomas

de protesta

Muchos informes de gobierno se
realizan por todo eL Estado de México,
Lo mismo que tomas de protesta. En
La Paz rindió protesta de Cristina Gon
zález Cruz como presidenta municipaL
para el periodo 20222024, acompa
ñada por eL gobernador Alfredo del
Mazo M az a. quien destacó q ue la
priista es una mujer comprometida y
trabajadora que se ganó la confianza
de las familias de este municipio, y que
h a destacado por su trabajo a favor de
La igualdad sustantiva entre las muje
res y los hombres. Por ahí anduvieron
muchos priistas como Elias Resella
Alejandra del Moral Cristina Ruiz
Sandra Méndez y Carlos Irlarte, entre
otros felices integrantes del tricolor,
que se preparan para acompañar a sus
compañeros de partido que ganaron
Las presidencias municipaLesen alian
za con eLPANyPRD.

Por cierto, Ornar Ortega Levantó
ámpula al informar que irán solos
por La gubernatura mexiquense,
Lo cuaL sin duda es una estrategia
interesante para alguna poslbLe
negociación rumbo aL año 2023.

Este martes La panista Angélica

Moya rendirá protesta como presi
denta municipaL, acompañada deL
gobernador Alfredo del Mazo. En el
parque NaucaLU habrá de reaLizarse
este evento, pero todo parece indicar
que Los trabajadores sindicaJzado del
SUTEyM,encabezados por su líder
Tomás PaLomares Parra, acompaña
dos de poLlcías, bomberos y personal
de DIF, tomarán Las instalaciones para
pedir La intervención de gobernador
a fin de que Les paguen sus suel
dos. También ha trascendido que el
equipo de transición de la alcaldesa
electa Angélica Moya ha recibido a
cuenta gotas las documentación de
entregarecepción,que eLLa sóloha
asistido a una reunión y por supues
to no está nada contenta con la

herencia que le dejará Patricia Durá n,
quien sin duda ha encabezado el peor
gobierno de La historia de Naucalpan.

Palomares Parra este Lunes des

quició las principa Les vialidades de
NaucaLpan (incluido eL Periférico
Norte), para exigir que se paguen
Los saLarios a los trabajadores, que
están desesperados porque Les
adeudan hasta 8 o 9 quincenas.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
El pasado primero de diciembre, se llevó a cabo en

el Zócalo de la Ciudad de México, un informe más del
actual presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador. Como lo ha hecho desde 2006, el tabasqueño
cuando convoca genera movimientos masivos que no
son casualidad.

En México, el Siglo XX comenzó con un proceso re
volucionario paradigmático para el continente america
no y casi que para el mundo; después de la Revolución
francesa, se puede decir que la mexicana y la rusa fueron
las transformaciones sociales más ¡cónicas de la era mo
derna.

Por un lado, los personajes como Villa y Zapata son
insignias de las izquierdas y la resistencia social a nivel
internacional, además de que la Constitución mexicana
fue ejemplo para otras en el continente; por otro, ni qué
decir de la Revolución socialista que marcó un hito en la
organización política del mundo.
Comenzado en México el proceso revolucionario, el

primer presidente después del Porfiriato fue Francisco
I. Madero, un burgués educado en Francia, donde abre
vó de pensamientos emanados de la ilustración y el hu

manismo, no así del sentimiento de las clases bajas. Es
decir, Madero fue sin duda toral para nuestro país en
la construcción de democracia; sin embargo, no fue un
personaje con intereses realmente sociales. Ejemplo de
ello es cómo desdeñó al zapatismo y al villismo, luego de
haberlos utilizado para llegar al poder.
Después, de 1913a 1946, en la presidencia de la Re

pública, desfiló un grupo de militares que fueron de lo
más nefasto, como Victoriano Huerta, hasta proyectos
de nación que dieron forma a la estabilidad social, como
el de Lázaro Cárdenas; sin embargo, otra vez, se carecía
de un fondo popular y de real representación masiva.
En 1946, ya con el Partido Revolucionario Institucio

nal establecido como una organización más allá de ¡o
militar, pero corporativista, comenzó esa herencia se
xenal que escondía detrás siempre algún o algunos per
sonaje con injerencia e interés en mantener el poder;
Fidel Velázquez o el propio Carlos Salinas de Gortari
son ejemplo de ello.

En 2000 llegó el Partido Acción Nacional al poder
llevando al máximo el marketing político al vender a un
político neoliberal de derecha como si fuera un perso
naje popular y casi que de izquierda: cambió el color,
más no el sistema, y por eso luego de una deprimente
gestión de Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto devol
vió el poder al PRI en 2012.
¿Por qué este muy humilde recorrido por el presiden

cialismo mexicano? Porque en más de 100 años, México
no había tenido un líder social como Jefe del Ejecuti
vo, lo que explica con claridad por qué un personaje
como Andrés Manuel López Obrador llena el Zócalo
capitalino cada que quiere. De orígenes modestos, el
actual mandatario no proviene de familia política o de
una clase privilegiada.
A diferencia de Madero que pertenecía a la clase

alta o de Cárdenas que era militar, López Obrador
se fue posicionando en la escena por su trabajo con
los indígenas de Tabasco, por liderar manifestaciones
sobre asuntos petroleros de dicho estado y por las
impugnaciones ante la falta de democracia, también
en Tabasco.

Si caben dudas del arrastre del presidente, habría
que reflexionar que es un personaje cuyo arrastre
logró la conformación de un partido político al cual
llevó a la presidencia en menos de cinco años, en con
traste, por ejemplo, de Felipe Calderón, quien no pudo
ni obtener el registro como Partido de México Libre.
En síntesis, se puede estar o no de acuerdo con el

actual gobierno, sobre todo porque en la democracia
las diferencias debieran llevar a una mejor condición
social; sin embargo, no se puede negar que el actual
presidente, Andrés Manuel López Obrador es para
digmático para México, por lo que la discusión de si
necesita o no acarreados es superflua, ya que por el
arrastre y la certera que tiene podría fundar, si quiere,
otro partido político mañana mismo.

A tres años de gobierno: AMLO,
el iíder social que llegó a la
presidencia
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[ ¿SERÁ? ]
Un golpe fallido
Con el claro conocimiento de la importancia del trabajo
de un Fiscal Generaly de que no puede haber duda sobre
su integridad, la Unidad de Inteligencia Financiera que
depende de la Secretaría de Hacienda, salió de inmediato a
despejartoda duda, con un breve pero contundente mensa
je: "El supuesto informe de la investigación que involucraría
a Alejandro Gertz Mañero, que se dio a conocer ayer, es
falso: "Noexiste"... ¿Habría algún interesado enponerle un
'buscapié' al fiscal, precisamente el día de su comparecencia
ante la Jucopo de la Cámara baja? ¿Será?

"Son rumores, son..."

Yes que desde el fin de la semana pasada hasta el arranque
de ésta, se registró una lluvia de noticias que el Presidente
calificó de ataques contra lo que llama la Cuarta Trans
formación. .. por ejemplo los señalamientos en contra del
extitular de la UIF, Santiago Nieto, por presunto enriqueci
miento ilícito, que nos dicen fueron guardadas en un cajón,
en una esquina, allá en Palacio Nacional, junto con la
noticia sobre el carrusel enla caja de un banco del secretario
particular de AMLO, Alejandro Esquer, y el general Jens
Pedro Lohmann de Birmex. ¿Será?

Informe en la Judicatura

Quien presenta hoy al mediodía su Tercer Informe de

Labores, al frente de la judicatura capitalina, es el magistra
do Rafael GuerraÁlvarez, presidente delPoder Judicial de
la Ciudad de México. Nos dicen que entre lo que se espera
escuchar es la instalación de la Sala Constitucional y los
juzgados de tutela, además de la creación de tres Oficinas
de Enlace en los Centros de Justicia para las Mujeres en
alcaldías de la Ciudad de México. Nos comentan que sin
duda son avances importantes y muestra n la resiliencia
delPoder Judicial capitalino durante lapandemia de
Covid19. ¿Será?

Alito enla mira

Por cierto, dentro del partido de Alejandro Monreno las
voces que están contra su dirigenciay lo que califican del
uso de artimañas para no renovarse comienzan a cobrar
fuerza y forma en el Frente Nacional por la Refundación
del PRI, conformado por las tres principales corrientes de
opinión crítica Plataforma por la Refundación del PRI,
de Fernando Lerdo de Tejada; Alianza General, de dirige
José Ramón Martell; y el Movimiento Líder que encabeza
José Encarnación Alfaro. La organización realizará una
conferencia de prensa en donde explicarán sus objetivos
y avances, y en donde seguramente hablarán sobre su
rechazo a la convocatoria que hizo el CEN para realizar la
XXIII Asamblea Nacional por considerar que se lleva a cabo
violando los estatutos y que busca impedir reformar los
documentos básicos. ¿Será?
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El PAN se le desmorona a Marico
Parece que, por fin, Marko Cortés

acertó en algo: en adelantar que
al Partido Acción Nacional le espe
ra una paliza en los comicios del

próximo año, cuando estarán en disputa seis
gubernaturas; y parece que la debacle ya co
menzó, solo basta echar una revisada a los
pésimos resultados que obtuvo elblanquiazul
en la elección extraordinaria de una fórmula

al Senado en Nayarit, que estaba vacante
desde noviembre del año pasado.
De acuerdo al Programa de Resultados

Electorales Preliminares, la candidata de la

alianza MorenaPartido Verde Partido del

Trabajo, Rosa Elena Jiménez Arteaga, resultó
triunfadora con 51.8% de los votos; seguida
del abanderado de Movimiento Ciudadano,
Ignacio Flores Medina, quien obtuvo 33.6%
de las preferencias.
Tan mal le fue a Acción Nacional que su

aspirante, Anel Zarina Cabrales Pérez, quedó
en quinto y último lugar, por debajo (aunque
usted no lo crea) de los candidatos del PRD y
PRI, al obtener sólo 2.4% de los votos, que se
traduce en poco más de tres mil sufragios.
¿Cómo entender que una candidata panis

ta se haya ido hasta el fondo en una entidad
que, desde 2017, es gobernada por el blan
quiazul?
Simple y sencillamente por el abandono

de la dirigencia nacional hacia sus candi
datos, y es que, nos dicen que últimamente
Marko Cortés ha estado más distraído que
de costumbre, tratando de apagar los brotes
de inconformidad que le surgen un día sí y
otro también al interior del partido; el más
reciente con algunos ex gobernadores que
gozan de una influencia entre buena parte de
lamilitancia.

La reacción del senador Damián Zepeda, al

conocer este resultado fue más que elocuente;
y es que a través de sus redes sociales el sono
rense escribió: "Nayarit lo ganamos en 2017
y gobernamos hasta hace unos meses... Ayer
hubo elección para el Senado, el PAN 5to lu
gar con 2.4% de votos, debajo de TODOS los
partidos. La competencia fue entre Morena y
MC. Debemos reconocer crisis y corregir rum
bo. Dejar de ver sólo hacia adentro",
¿Así o más directo? Sin embargo, la pre

gunta es si, Marko Cortés está dispuesto a
hacer autocrítica y de ser necesario hacerse a
un lado para que alguien que, sí tenga la capa
cidad, pueda sacar a flote al partido, o como
es su costumbre, volverá a repartir culpas, sin
asumir su responsabilidad.
Ésta es otra llamada de atención para,

como dijo Damián Zepeda, se corrija el rum
bo del partido y se pueda evitar el colapso en
la jornada electoral de 2022, pero si Marko
Cortés se empecina en mantenerse al frente
de la dirigencia nacional, lo único que obten
drá será esa derrota apabullante que predijo,
pues incluso en Aguascalientes, que es la en
tidad en donde tiene puestas sus esperanzas,
podría perder la elección, por su afán de im
poner a su candidata.

DIOS LOS HACE...

Y donde las cosas caminan por el mismo sen
tido es en la casa de los socios: el PRI, pues
Alejandro Moreno ya logró unir al tricolor;
pero en su contra; pues varios liderazgos es
tán muy molestos por que dicen; Alito está
actuando igual que Roberto Madrazo: se
adueñó del partido y a toda costa quiere ser
candidato en 2024.

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente

tíWffiií# vistaéfe 24 HORAS.
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Educación
superior en
riesgo. Alerta
roja en el CIDE

Lo que se está viviendo en el Centro de
Investigación y Docencia Económicas
A.C. (CIDE) enciende los focos rojos de
las universidades y centros de educa

ción superior.
La misión del CIDE es contribuir' al desarrollo

del país a tr avés de la generación de conocimien
to de alto nivel, así como de la formación de
líderes capaces de desempeñarse con creativi
dad y responsabilidad en un mundo abierto y
competitivo. El CIDE es la institución educativa
pública que se ha desmarcado de gobiernos y
debates políticos.
Por ende, ante el embate de la 4T, liderado por

María Elena ÁlvarezBuylla, directora gener al del
Consejo Nacional de CiendayTecrrología (CONA
CYT), que desde su arribo a la institución educativa
ha provocado varias controversias. La comunidad
académica pidió su destitución recién tomó po
sesión del cargo. Está en proceso ante la FGR la
denuncia contra 31 científicos, miembros del Foro
ConsultivoCientíficoyTecnológico (FCCyT); ade
más, ella misma está librando un proceso judicial
por desacato a un mandato judicial relacionado
con la entrega de recursos al Foro Consultivo y
ahor a la primera gran crisis del CIDE.
La defensa que está haciendo la comunidad

estudiantil por la calidad académica no ha tenido
respuesta y la invitación al diálogo quedó sin la
mrnimaatención.Lasprotestasyparodeactivida
desyahanempezadoarecibirapoyodeinstitucio
nes de educación superior como la UNAM, UAM,
IPN, IBERO, ITAM, ENAH, UDG, Instituto Mora,
Univer sidad de Guanajuato, Tecnológico de Mon
ten ey y Red Pr o Ciencia, más lo que se acumule.
Álvarez Buylla ratificó a José Antonio Romero

Tellaeche como director del CIDE incurriendo
en violaciones administrativas. A través de co

municados de prensa insiste en ratificar que el

nombramiento se hizo conforme a derecho. Yla

columna vertebral del conflicto sigue siendo un
nombramiento ir regular y ahora amenaza a la
comunidad académica.

El conflicto en el CIDE puede provocar un
efecto dominó en las instituciones de educación

superior públicas y privadas, y por ello, el esce
nario no será fácil de atender y resolver. La alerta
en el CIDE enciende los focos rojos.
SUSURROS

1. Hoy martes el magistrado presidente Rafael
Guerra Álvar ez presentar á su Tercer Informe de
Labores al frente del Poder Judicial de la Ciudad

de México. Aunque su periodo en la presidencia
ha enfr entado desafíos por la pandemia de Co
vid19, ha habido importantes avances para su
fortalecimiento y moderniza ción en temas como
la digitaliz ación, la oralidad y la justicia laboral,
además de privilegiar en todo momento el respeto
alosderechoshumanosylaperspectivadegénero,
2. Mañana miércoles, la Sala Superior del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración ÍTEPJF) discutirá y definirá si mantienen
o pierden su registro los tres partidos políticos
(FuerzaporMéxico, Redes Sociales Progresistas
y Encuentro Solidario) que no alcanzaron en
la pasada elección de junio 3% de la votación,
como lo consignó el Consejo General del INE del
pasado 29 de septiembre en donde aprobar on
retirarles el registro. Mucho ruido produjo el
magistrado Indalfer Infante, ponente de los tr es
proyectos destacando el de Fuerza por México
que plantea que no desaparezca. El debate de
mañana será muy interesante e intenso.Todo
indica que será ratificada la decisión del INE.
Las 0p¡niaiéíé3¿f)tessglas |fer lateo llSBfifiSfiSil?
independientes y no reflejan necesariamente

el ist| je 24 horas.

Fecha: 07/12/2021

Página: 6

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 32,781

Página 4 de 8



Ni PAN ni PRI, ahí viene el MC
Sin muchos aspavientos, el Partido Mo

vimiento Ciudadano se está convirtien

do en la oposición real a Morena.
El partido que encabeza su crea

dor, Dante Delgado, está llamado a ocupar el
papel que alguna vez tuvo el PAN frente al PRI,
ambos partidos sumidos desde hace años en una
crisis existencial de la cual no logran salir.
Movimiento Ciudadano gobierna los estados

de Jalisco y Nuevo León, dos de los más produc
tivos delpaís.
En la elección intermedia pasada, a punto es

tuvieron de ganarla gubernaturade Campeche,
que fue precedida por una campaña de Estado a
favor de quien hoy gobierna, Layda Sansores.
Aún así, gobiernan la capital del estado y des

de ahí construyen el andamiaje político para las
próximas elecciones.
El partido trae su propia dinámica y por ello

rechazó, el domingo pasado, formar parte de la
alianza que mantienen PANPRI y PRD, si bien
coinciden en algunas posiciones.
Dante Delgado, un viejo zorro de la política,

sabe que participar en la alianza le traería más
costos que beneficios.
El MC, pese a todo, no carga con el desgaste

de la imagen ni el desprestigio que marca a los
partidos aliancistas.
Es un partido joven, que está dando paso a la

creación de sus propias figuras políticas en lugar
de aceptar a tránsfugas de otros partidos, como
ha sucedido principalmente con Morena.
Quizá no le alcance en este momento para

competir por la Presidencia de la República, a
menos que logre convencer aun candidato ciuda
dano de gran peso para que lo abandereen2024.
Pero dará la pelea, sin duda, sobre todo en la

elección de diputados y senadores, que serán
fundamentales para el futuro del país.
Si Dante Delgado no se distrae de lo importan

te, su partido podría ser la alternativa para los
ciudadanos decepcionados de los viejos institu

tos políticos y sus prácticas, así como del partido
en el Gobierno.

Dependerá también de los resultados que
arrojen las administraciones de sus militantes
más visibles, los gobernadores de Nuevo León y
Jalisco, en quienes descansa laimagen (buena o
mala) del partido naranja.

En medio de los rumores sobre una presunta
investigación en su contra por operaciones de
procedencia ilícita, el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero se reunió con los integrantes de la Junta de
CoordinaciónPolíticadelaCámaradeDiputados.
Nada se informó sobre los temas tratados, ni

el fiscal se dejó ver en público.
Ya sabremos en los próximos días el motivo de

tan misteriosa reunión que ocurre justo cuando
el fiscal está en medio de una tormenta mediáti

ca no sólo por la supuesta investigación (la SHCP
dice que no hay tal) sino por haber encarcelado

a la hija de la viuda de su hermano a quien acusa
de homicidio.

El caso está en la Corte que, por cierto, como
que le está dando largas al asunto.

Ayer se informó que la Fiscalía General de Justi
cia de la CDMXhabía cumplimentado una orden
de aprehensión en contra de Javier Duarte por
su posible participación en la desaparición for
zada de 19 personas.
Los restos de estas personas fueron encontra

dos la semana pasada en una fosa clandestina
y la Fiscalía estatal, por alguna razón porque
pruebas no ha presentado, considera que Javi
dú tiene mucho que ver con los hechos.
El exgobernador solicitó un amparo en contra

de la nueva orden de aprehensión que se ejecutó
cuando la Corte estaba por decidir si tenía o no
derecho a apelar la sentencia de 9 años que se
le dictó por lavado y delincuencia organizada.
¿Coincidencia o destino?
Lasopi nionSK^gS'aadaSpúr los tslu m nisffiSSwC

independíertasf norefléjan necesariamente él punto de
Vistá áe 24 HORAS.
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Notimex, Conacyt, CIDE... las protestas infructuosas
Carlos Salinas decía:

A esos, ni los veo ni los oigo.
Se refería a los perredistas, don

de militaba López Obrador, quie
nes en plaza pública y grito sonoro reclama
ban diálogo con el Gobierno.
También lo hacían en el Palacio Legislativo

con interrupciones en el informe presidencial
o a gritos ante los secretarios de Estado cuan
do comparecían.
Acaso de aquella experiencia salmista, ver

para recordar, surgió la decisión del Presiden
te de desestimar todas las protestas.
Así lo decidió en 2018, año de transición,

cuando se discutía el presupuesto y, por deci

sión del nuevo Gobierno, se redujeron parti
das para el campesinado.
Estos acudieron por miles y bloquearon

la Cámara, pero vino la orden de Palacio de
ignorarlos.
DE NOTIMEXAL CIDE

A partir de informes de funcionarios, el
26 de septiembre de 2019 difundimos la
columna Manifestaciones: ni atención

ni represión.
Fue la orden al gabinete de no proceder

contr a quienes rodearan algunas de sus ofi

cinas y entorpecieran el acceso de los altos
funcionarios a sus despachos.
Señalamos textualmente la instrucción a

los miembros del gabinete presidencial;
Déjenlos. Ya se irán.
Todo esto sigue vigente y hay muchísimas

pruebas a lo largo del sexenio: campesi
nos, obreros, trabajadores de Notimex, la
agencia virtualmente desaparecida por
Sanjuana Martínez, o lo hecho por María
Elena ÁlvarezBuylla en su polémico paso
por el Conacyt.
Lo remar camos en septiembre, cuando

decidió per seguir a científicos de ese centro
de estudio e investigación por no ceñirse a los
dictados del actual Gobierno y a las políticas
de Morena.

Llevó la misma política al CIDE, cuyo desti
no puede ser el de Notimexsi López Obrador
mantiene el apoyo a quien no ha cumplido ni
con los respiradores artificiales para el Covid
ni la vacuna Patria ni nada.

Se juega cansar a todos, en este caso a cien
tíficos, maestros, alumnos e investigadores,
para reducir ese espacio de inteligencia a mi
litantes y aplaudidores del actual Gobierno.
LIMPIA EN MORENA

La instrucción presidencial impuso reglas

rígidas a Morena y a Mario Delgado.
Tras la convocatoria se harían las primeras

encuestas de aceptación y deberían seleccio
narse a los cuatro más perfilados dos hom
bres y dos mujeres para las seis gubernaturas
del 2022.

El pr oceso continuaría dur ante la primera
mitad de diciembre con los primeros candi
datos a fin de darles ventaja en el calendario
frente a la oposición.
Pero todavía hay muchas indefiniciones.
En algunos lugares se han agregado varios

nombres y hay muchos aspirantes para evitar
divisiones internas y fugas, aunque la mayo
ría ni figur e en el imaginario ciudadano.
Se les mantiene aunque ya haya definición

presidencial desde antes de esta falsa demo
cracia y las inexistentes encuestas.
Mayores inconformidades habrá si, como

se afirma en Hidalgo, se elimina sin aviso
previo al cantante Francisco Xavier Ber
ganza ante la creciente presencia de Cuau
htémoc Ochoa y a quien se creía natural,
Julio Menchaca.

Las opi niótiéSsXpisaáá's por IBS
col uimfstasssn i ndependlentes
y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 horas.
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CDMX, sin casualidades policiales
Pocas acciones demuestran el com

promiso de un Gobier no como la
seguridad pública y, en especial, la
manera en que concibe y promueve

el trabajo de su Policía.
Inmer ecidamente, los cuer pos policiales

ocupan un lugar menor en la escala del servi
cio público y en el reconocimiento social en la
mayor parte de entidades y en los gobiernos
estatales.
En contraste, la Ciudad de México ha con

solidado un modelo de seguridad fincado
en sus policías. En evolución y resultados, la
Policía capitalina da certeza de operación,
coordinaciónyliderazgo.
De acuer do al tamaño de la tarea a realiz ar,

tres años en el trayecto de un Gobierno puede
ser un lapso corto para resolver un proble
ma. En seguridad el r eclamo ciudadano es
justificadamente constante e implica que la
autoridad debe garantizarla cada día en todo
el país y, por supuesto, en la sede de los pode
res federales.

La estrategia de seguridad en la capital na
cional, que la coloca con una disminución
superior al 40% en la incidencia de delitos de
alto impacto entre 2019y2021,se fundamen
ta, entre otros, en dos elementos centrales: la

Policíay la denuncia ciudadana.
Pensar en una ciudad segura y libre de vio

lencia es imposible sin mejorar sustancial
mente los cuerpos policiales y sin impulsar la
cultura de la denuncia.

En 2019, entonces en su primer año de Go
bierno en la CDMX, Claudia Sheinbaum dijo:
"queremos tener la mejor Policía del país".
Dos años después puede decir: "somos la me
jor Policía de nuestr o país".
Entre el querer y el ser hay todo un conjunto

de políticas públicas encaminadas a construir
una cor poración comprometida con la ciuda
danía, dispuesta a enfrentar a la delincuencia
con la convicción que demanda el servicio
público.
Dignificación y capacitación son elemen

tos fundamentales en ese proceso acelerado
desde la llegada de Omar García Harfuch a la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.
De 2020 a la fecha, más de tres mil 200

nuevos elementos han egresado de la Uni
versidad de la Policía, el aumento salarial a
los agentes se mantiene en el 9% anual, hay
capacitación constante y, sobretodo, estrate
gias enfocadas a combatir a la delincuencia
con inteligencia.

Hay, además, un sistema de reconocimien
tos y promoción que se definen por capacidad
y pruebas, y no por amiguismos del mando,
en el que el Consejo Ciudadano para la Se
guridad y Justicia de la Ciudad de México
participa mesconmes.
A la policía, a su coordinación con la Policía

de Investigación (PDI) encabezada por Fran
cisco Almazán Barocio, al esfuerzo interno y
de coordinación compartido con la titular de
la Fiscalía General de Justicia, Ernestina Go
doy, se debe la detención de 102 generadores
de violencia en la CDMX.

Construir un modelo virtuoso para los ciu
dadanos implica obligaciones puntuales ha
cia el futuro demandante de consolidación,
extensiónyprofundización de esta estr ategia
de seguridad basado en políticas públicas de
car ácter social. No hay casualidades.
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• Certz Mañero, blindado por Hacienda. Pues nada,
que fue la Secretaría de Hacienda quien a través de un
comunicado a nombre de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) salió al quite del fiscal Alejandro Gertz
Mañero: no se le investiga. Así las cosas... ya se verá qué
resulta de todo el escándalo en torno al fiscal.

• SNTE... ¿también en crisis? "¡Fuera Cepeda! ¡Fuera
Cepeda!", eso fue lo que corearon cientos de maestras
y maestros durante la Asamblea Nacional de Bases del
Movimiento Nacional por la Transformación Sindical
(MNTS). Pidieron un "sindicalismo que promueva la
transparencia y la rendición de cuentas", y un secreta
rio general "con tiempo definido (en el cargo), piso pare
jo en las elecciones nacional y seccionales, y elecciones
internas con la participación de observadores naciona
les e internacionales". ¿Todo bien en casa con Alfonso
Cepeda, líder del SNTE?

• Reforma eléctrica... ¿va? La Cámara de Diputados
aprobó parlamento abierto a partir del 17 de enero de
2022 para la reforma eléctrica, que desde el empresa

riado y desde Estados Unidos no ven con buenos ojos.
Incluso, ayer mismo la senadora Claudia Ruiz Massieu
(PRI) dijo que no pasará el plan del presidente Andrés
Manuel López Obrador... aunque en la autodenomina
da 4T parecen tener otros datos...
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Buscan multiplicar
panes desabridos
MAESTRO, EL PRD YA ES SOCIALDEMÓCRATA
Y SE DESMARCA DE LA IZQUIERDA

Desde que se fueron Cuauhtéraoc Cárdenas y
AMLG, el sol azteca se eclipsó y se volvió ajonjolí de
los moles tricolores y blanquiazules.
Marko Cortés pide a jóvenes pañis tas salir a las
calles y "tocar puertas para abrir corazones".
¿Como Testigos de Jehova?" ¿En este caso, tratan
do de multiplicar panes desabridos, incoloros yran
eios'í1

Julen Re montería dijo que gobiernos del TAN
dieron mejores resultados que el de AMLO.
Páralos modernos conquistadores españoles como
Iberdrola, sí. Una rementada por esa mentira para
el senador, subdito de la Vox fascista de laultrade
recha.

La SC JN decidirá esta semana si permite ape
lar a Javier Duarte eontra su sentencia de 9

años.

Mejor que le amplíen su celda para que le haga un
campóte a su gemelo César, en cuanto EU nos lo re
tache.

Comenzó el ciclo de CineDebate en la CDMX
en 11 sedes» con el documental Fraude: México
2006.

Que inviten a Calderón como moderador, y que
también proyecten películas sobre el 2 de octubre
de 1968 y el 10 de junio de 1971, para que las nuevas
generaciones vean quién es quién a la hora de gober
nar.

Serrat, tras un gira por buena parte del orbe, se
retirará de los teatros en 2022.

Gracias a Joan Manuel, su canto y la poesía de An
tonio Machado y Miguel Hernández serán inmort a
les.

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Mandela: "La vacuna es el arma

más poderosa para san ¡tizar el mundo".
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I osas clandosliiiiis

INCREMENTAN DE GRAN MANERA

En México hay dos tipos de fosas cotí ca
dáveres desconocidos: las oñciales y ias
clandestinas, estas últimas se ha ti in
crementado sensiblemente.

La Comisión Contraías Desaparicio
nes Forzadas (CED por sus siglas en in
glés), dependiente de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), asegura
que existen más de 50,000 cuerpos sin
identificar en fosas comunes.

Urge un trabajo forense, con recur
sos suficientes para lograr saber quié
nes son esas personas que se mantienen
en el anonimato, en perjuicio de sus fa
miliares, quienes tal vez encontrarán

al ivio s í s e logra con ocer 1 a i den t idad de
los restos.

Precisamos que en México las perso
nas desaparecidas sobrepasan de mane
ra impactante el número de cadáveres
encontrados, lo que quiere decir que
existen mucho más fosas clandestinas.

Estos hechos son producidos por el cri
men organizado, renglón que hasta este
momento no ha sido nada fácil comba

tir.

Otro aspecto del drama, es que en
algunos Estados, los cuerpos no iden
tificados en la morgue, los envían a fo
sas comunes, estas si, bajo el control del
gobierno. Algunas de estas entidades
son Baja California, con más de 9,000
occisos, la Ciudad de México, Jalisco y
eí Estado de México, rebasan los 6,000
muertos.

Nótese la situación dramática: Por

un lado fosas clandestinas y por otro las
fosas comunes controladas por el Es
tado y lo peor, más de 200 mil perso
nas desaparecidas que pueden estar en
cualquiera de los sitios señalados.
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lodos contra WILO

LÍDERES DE OPINIÓN EN SU CONTRA

La inauguración del nuevo aeropuerto
de la Ciudad de México está próxima,
líderes de opinión pretenden manchar
este tipo de proyecto después de haber
observado al Presidente y su comitiva
viajando en un supuesto tren simula
dor; lamentablemente las redes sociales
demostraron todo lo contrario, en un ví
deo donde se observan los rieles del tren

con dirección al nuevo aeropuerto don
de evidencian que todo lo dicho por al
gunos periodistas era completamente
falso lo que aseguraban.

Qué pasará por la cabeza de Joaquín
López Dónga o Carlos Loret de Mola ca
da que hablan al respecto del presidente
Andrés Manuel López Obrador, fanta
sean con tratar de persuadir a las au
diencias haciéndoles creer sus historias

tan absurdas que durante años se creye
ron millones de mexicanos.

Estamos ante un panorama comple
tamente distinto donde se aproxima
cada vez más el 2024 y estos líderes de

opinión pretenden serlos patiños y títe
res de algunas y algunos candidatos que
les paguen por su servicio para publicar
distinta información.

Me queda claro que necesita exis
tir la oposición en la vida política de
nuestro país para poder generar esa
mentalidad disruptiva que genere una
comparación en la toma de decisiones
de toda una sacie dad y la mentablemen 
te no existe siquiera al horizonte algún
ente político que pueda ser catalogado
como la verdadera oposición del país.
Lamentablemente existen cierto ti

po de vicios políticos pero sobre todo
sociales que nos dejan ver este tipo de
errores tan evidentes eti la vida pública
y política de nuestro país.
Me encantaría poder decir el nom

bre de la persona que representa la opo
sición verdadera de México sin embargo
hasta este momento no hay quien de
verdad tenga los pantalones bien pues
tos o en su defecto le quede el tamaño
de zapatos que se necesitan para en
frentar un proyecto de nación que fue
construido durante muchísimos años.

Hoy de manera muy penosa observa
mos a distínots líderes de opinión que
hace tiempo pertenecieron alas diver
sas televisoras importantes de este país
y que simplemente son el ridículo y las
obras de muchos años del poder arcai
co que gobernó México durante las pa
sadas administraciones que manejaban
en suelo nacional.
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Refuerzo

Lupita, ante la llegada al país de ómicron
nueva variante de Covid19, van a aplicar la
vacuna de refuerzo a adultos mayores de
65 años, lo cual es una buena noticia.
Ninguna buena noticia Chabelita,

porque los que tienen menos de 65 ya los
dejaron fuera y además no les van a poner
la misma vacuna que les tocó.
Para la Organización Mundial de la

Salud, no es recomendable que se mezclen
diferentes vacunas, porque pone en peligro
la salud de las personas Lupita.
Chabelita, debido al alto riesgo que

represen ta la variante ómicron, que podría
tener consecuencias severas, algunos
países están en focos rojos.
Mmm Lupita, para el doctor López

Gatell,el ómicron. aunque es más
transmisible, es menos letal, por eso,
dice que no es necesario que México
cierre sus fronteras o prohiba vuelos
internacionales.

Comadrita,ya se registró el primer caso
de contagio con ómicron. Un hombre que
llegó procedente de Sudáfrica, donde hay
más de 50 casos comprobados; el Reino
Unido, Alemania, Italia, España, Francia
y Estados Unidos, así como otros países
han restringido los vuelos desde ese país,
México no la ha hecho.
La Secretaria de Salud se contradice

Lupita, recomienda no salir del país si no
es estrictamente necesario, en cambio
todos los pasajeros que llegan en vuelos
internacionales entran a México, sin
ninguna supervisión sanitaria.
Son como la Chimoltruña comadrlta,

como dicen una cosa dicen otra, la
realidad es que le hemos perdido el miedo
a la pandemia, se nos olvida que aún no
termina, cada día mueren cientos de
personas.
El uso de cubrebocas no es voluntario,

usarlo puede ser la diferencia entre la
vida y la muerte, los contagios van al alza,
debemos cuidarnos y cuidar a nuestra
familia v amigos Lupita.

Fecha: 07/12/2021

Página: 12

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

R. Mondragrón M.

Costo: 10,853

Página 6 de 9



l a Roja

Ni cómo ayudarles, pero
solitos se ponen de a
pechitqy es que se ve
que a quien ya le gustó
realizar gastos excesivos y
eventos estrufa] arios es a la
alcaldesa de Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas, lue^o
del encendido del Arbol

Navideño en plena
explanada de la alcaldía
Entre las críticas que

se ha llevado la alcaldesa

incómoda de la UNA, es
que mucho se ha manejado
del nacionalismo y
discursos anti extranjera,
sin embargo, en 1 ugar de
imp ulsar una t radición
como son los nacimientos

mexicanos, se le ocurre

darle publicidad al árbol

navideño y lo peor de lodo,
con alfombra roja y toda la
parafernaüade Hollywood.
No le gusta ser criticada,

pero e n sus últimas
intervenciones, la alcaldesa
alíancista ha dado mucho

de qué hablar, desde que
no le gustan los pobres, el
poco respe Lo hacia el poder
legislativa sus caravanas
con sobrera ajeno en el caso
de los eventos culturales

que le dejó programados
Alej andró Gouy que
solo falta ver qué hará
cuando ya se le termine la
programación que le dejó
y las serias dudas sobre la
aplicación del presupuesto.
Cabe mencionar que,

pese a los esfuerzos de la
CDMX, la Cuauhtémoc es
una de las más inseguras.
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¿Al/óiiso Cepeda cantará
"contigo aprendí' en lionor
a Elba i st her?
Para los amantes de la historia universal, seguro
recordarán que un día como esté, pero de 1941. en
Hawai, la Armada Japonesa lanzaba su ataque contra
Pearl Harbor. hecho que concatenó en la explosión de la
bomba atómica.

Dicho evento suena parecido a las patadas de
ahogado, que muchos políticos están generando en
confia del partido dirigido por Mario Delgado, pues
bastara ver al dirigente naranja Dante Delgado, poner
en práctica los consejos aprendidos de su "tutor* el
comandante Femando Gutiérrez Barrios, al intentar
reclutar a personajes obsoletos como Don Porfirio
Muñoz Ledo.

Curiosamente hablando del expresidente del PRD,
habrá q ue anal izar cómo se ha di s tors ionado el primer
partido de izquierda en México, pues ante los dichos de
su dirigente Jesús Zambrano sobre matizar la esencia
de su ideología, ha quedado claro que el espíritu del
Partido Mexicano Socialis ta ha muerto.

Bastará escuchar a Miguel Angel Maneera en el
Senado, quien anunció que el sol azteca irá solo en
las venideras elecciones, qué pensarán de dichas
declaraciones el presidente de PRI, AlitaMoreno y el

panista Markilo Cortés, ¿se habrán convencido que su
coalición ya no tendrá futuro?

¿A qué se habrá referido Cortés Mendoza, al precisar
que pocas personas son las que actualmente creen en
Acción Nacional?, será que el presidente de partido, le
sabe algo a los alcaldes de Miguel Hidalgo y de Benito
Juárez. Mauricio Tabe y Santiago Taboada.

Toda vez que aseguran los confidentes de este tunde
máquinas que dichos alcaldes toleran prácticas de
nepotismo en sus administraciones.

POSTIT Una mañana ijtual a esta, pero de hace
86 años, nacía el cantante y compositor mexicano
Armando Manzanero, e( c ual dejó un gran legado de
canciones.

Y en honor al maestro, aseguran los confidentes
de este tundemáquinas que en las oficinas del SNTE
ubicadas en Mier y Pesado 228, el profesor Alfonso
Cepeda e la pasa cantando "contigo aprendí",
a manera de rememorar a su exjefa Elba Esther
Gordillo.

Toda vez que se rumora que Cepeda Salas, planea
apoltronarse en la dirigencia al igual que la Maestra
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Desarrollar una

indusíria compleja

Ln reforma: energética enviada por el
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, será, uno de los
temas cenLrales de la agenda política del
2022. Si bien, dicha iniciativa, que ya
se analiza en la Cámara de Diputados,
contempla que la extracción del litio
le corresponderá de forma exclusiva
al Estado; esto es solo el primer paso
respecto a la creación de una industria
mexicana sólida del litio.

Ante ello, se vuelve fundamental
involucrar a los expertos en geología y
metalurgia de es te país en cada etapa del
proceso; no solo para extraer la mayor
cantidad de litio posible; sino para
lograr la eficiencia en el proceso, y para
que dicha actividad no genere daños
irreparables al medio ambiente; además
de. como ya ha tenido oportunidad
de referirse la Secretaria de Energía,

Rocío Nahle; de crear una empresa
productora del Estado que se encargue
exclusivamente de la extracción y
explotación de dicho mineral.
Respecto a ello, es que el próximo

lunes 06 de diciembre, preguntaremos
a la actual secretaria de energía, en
su comparecencia en el Senado de la
República, con motivo de su Tercer
Informe de Labores al frente de la
Secretaria. Sus funciones e vuelven
trascendentales en la creación

y fortalecimiento de esta nueva
industria para nuestro país. Con la
correcta imple mentación, y el trabajo
colaborativo entre los distintos sectores

y regular las concesiones ya otorgadas,
sino para generar política pública, con
miras en el desarrollo de esta industria

que está creciendo a pasos agigantados
en el mundo, y para la que nuestro
país tiene todo el potencial de ser un
referente mundial.
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Tiraditos
DEFINICIÓN ESTRATEGICA
«Hidalgo es una de las entidades donde Morena, busca
Saciarse con el gobierno acabar con ja tegemonía
del Revolucionario institucional. Diversas mediciones
ai7Lin tan a cilic el L ienijM) c|c Ia ajlernanciat ha jle¿^aclc>.
!ri: > Üí Xkl_^K5?_J?_(__,)_íkíí].1]!í Mario
Delgado, habrá de ser precavida a ia hora de definir
3 su abanderado, por lo> que las.Mtradones no_se_
fian hecho esperar entorno a ios 10 aspirantes
^u^,_jsjQpue^t^in0nt^,_son_jMa^_corio^do_s_^or'__íos_
hWa^uenses _ygue serían .sometidos a era
destaca quela lista se,redijcirá_a_unps
todo por que las opciones femeninas, no sumarían ia
preferencia necesaria entre ei eiectafaijo y es que se
kA qy.k' ! d. kí p_(_kr a! í) J/a kLk.! _9. ^ .<?_( //.y J.k_ ^
En tanto que ias opciones varoniles también se acotan,
ya que ni Damián Sosa Castelán, ni Vicente Charrez
Pedraza tendrían ia popularidad" suficiente. Ante eÍÍo>
todo indica que ia figura fuerte es el diputacb "@eraí:
Cuauhtémoc Qchoa, quien además de su limpio
historial, también tiene de su lado ei reciente resbalón
dei senador Julio Menchaca, por utilizar aviones
privados. Así como ei negro expediente cíe Francisco
Xavier Berganza, mismo que incluye su intento por
Akkí _'_^A AíAk^_k kA kn k(_k kí P í'ki k'A k'A A _k. ÍA kí. lAkí !Aí kAA.(k'^A'..
ía lista de candidatos a diputado "local piurinominaí, a
pesar de no vivir con esta condición.
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UNO MENOS PARA GMX
•Aún cuando en Grupo.Mexicano: de_Seguros_(GMX),_
cíe José Luis Llamosas, se frotaban ias manos con
el" nelbcio que Íes representaría ilevar ja protección
kí kí iSkAAAlA f'AA1." kAA ! Al k kAA! ^Ak k(_ k'A 5kí kí kA _í A_ : ÍAIkí í5k! k!_k. k?k! kA ?_
íi\!Í^ÍLAAÍAAlA!k1kAAAlk!k.AkJkAA!kAkAÍMÍkkÍAk
más cíe una esfera, se comenta que en la firma,
k_k' í kAk'A.lí AAA k AA)A k_A kík A kk.! A1. PA A_ !Skk AkA^ k1. í kAk A k AA Ak ?_>_ A?Akk:^
k'.O.Au fki.sLori a i Lielien el am tra t o que c) bl u viere mi si n
concurso, para cubrir los siniestros en ía Línea 12 del
Mkkrkk3kklkkkikA!kkÍkAkkk..Ak.íkkn_.'lkftAk'kkiAPAgA!klk!kE(A
kík\íf1..kkc).gkk(!Ak\n.kkIAA.kÍkks.k,A..k!>1k1kckA.j:lk!AbkkAk.kk1.lkkl!.a..
en unos 4 mil 500 millones de pesos. Sin embargo, en
esta ocasión las cosas no saldrían como esperaban, ya
que se dice fue Jesús Romano García, director del
ÁÍCM, tampoco tomó a bien que desde ía Secretaría
de Hacienda de Rogelio Ramírez, se busque que Ía
aseguradora sea Affioasemege, inst'ituci&i nacional
klk!kAkkk!lkArgA.ck.!A.kAkkA.k!A.ASkknkkíAk!kí.kA!l1Pk):.í:A.
j^kíkkión dePalacio sería ^eMrar ahqrrosA aunque
kAikkkakksk.kAk;k)Ak)JkA.aIgk!k1k)A.k!kks.us..j.n.ke.g.rA!lkks>..
¿Habrá resistencias?
SANGRE NUEVA
•Los panistas al mando de Marico Cortés, celebran la
i^íSg£3ÉÉA.de.sangre nueva a sus.Merazgos, ya que
este fin de semana fueron elegidos por consenso del
Consejo Nacional, ias cabezas de cuatro comisiones.
kk AA>A kk! _kí_k! íA í ^kAA'AA ^Alk* !Akk! _, í A_ j^kk'Á k! k_A _í _A_ í^ IA kk !_A_ í _ I?kk!Al_
la "Áctuaíización ideí Programa de Acción Política y
la Especial para la Reforma cíe los Estatutos. Estas
quedaron compuestas de forma paritaria, lo cuái
"también fue aplaudido por las filas de aibiizuies; pero
en ei" panorama partidista, además está el recféñte
nombramiento de Deborah Martínez ai frente de
la Secretaría Nacional cíe Acción Juvenil. Así su
iffincipai tajiia es .ganar adeptos ante ias elecciones
que se avecinan, en la palestra está ia renovación
"de seis gubernaturas, incluida ía de Águascaíientes,
entidad donde, la femina fue ungida durante ía Xfll
Asamblea Nacional.
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APROBACIÓN APÓCRIFA
«Con 4 votos a favor y una abstención,
la Comisión cíe Bienestar Animal en el
Congreso cíe Ía Ciudad de México aprobó
la prohibición cíe corridas de toros en ía
capital del" país. Sin embargo, de acuerdo al
artículo 106 del Regiamente) del Congreso,
la aprobación tenía que darse con el voto
a favor de 5 personas legisladoras y no con
4 como ocurrió, por ío que ei diputado
Jorge Gaviño, promovente cíe Ía iniciativa,
calificó eí resultado como una simulación.
Él dictamen aprobado establece: "Queda
prohibido: celebrar y reaíizar espectáculos
públicos, en ios cuales se maltrate, tortura
o prive cíe Ía vida a los toros, novillos y
becerros".

EVITAR LA DESERCIÓN
•Como parte de los trabajos para la
aprobación deí Paquete Económico 2022,
ante diputadas y diputados del Congreso
de Ta Ciudad, compareció en comisiones
.rectora1 cíe ía UACM,_ Tañía Rodrigue/.,

quien solicitó un presupuesto cíe mil 600
millones cíe pesos para el siguiente año,
que es mayor en 100 millones cíe pesos al
íecíio_presu^uestaÍ.que_íe fue asignado__
por ía Secretaría de Finanzas. Él diputado
Royfid Torres de MC, cuestionó ía baja tasa
d"e egresados, cercana al 7 por ciento, por
lo que solicitó implementar acciones para
evitar la deserción y revertir esos resultados.

SIN FÓRMULA EN PREDIAL
«La Unión de Alcaldías de la CDMX
solicitó que se someta a debate público el
Presupuesto.2022 de la capital del país en
el Congreso local, además solicitaron que se
tomen en cuenta ías prepuestas que hacen
las y los alcaides de oposición. Él alcaide de
Miguel Hidalgo y vocero cíe Ía ÜÑACDMX,
Mauricio labe, lamentó que Ías autoridades
se nieguen a ver ía pobreza que existen en
las alcaidías gobernadas por ía oposición y
denunció que en eí caso del predial "siete
de cada 10 pesos se ios llevan para otros
fines, no para otras alcaldías y eso no pasa
en ningún municipio del país, en ninguna
ciudad del mundo".

PRESENTARÁN DENUNCIAS
«Legisladoras y legisladores de Morena
en ei Congreso cíe ía CDMX anunciaron
que presentarán una serie de denuncias
ante ía tlf'F» FGJCDMX y la Secretaría de
Í^.Contraioría, poruna .supuesta "red
de nepotismo" en las Alcaldías Alvaro
Óbregón, Azcapotzal'co, Coyoacán,
K rL' te ni ()c, íajT_c[ ale na (J n tiera s, N ligu el
Hidalgo y Tialpan. Acusaron que en esas
demarcaciones ei PAN colocó una red
de familiares y amigos sin que cumplan
el" perfil para el puesto que actualmente
desempeñan, es decir, que existe tráfico
C" íí_íl?_klAí?AÍ5?_fLh¡^
precisó que ías denuncias se harán por
posibles actos cíe nepotismo.
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COLUMNA INVITADA

Soberanía y seguridad
eléctrica urgente
JOSE NARRO
CÉSPEDES

La modernización del país, desde los años 40 hasta principios del siglo XXI,
se fincó sobre las energías de combustibles fósiles, el carbón y otros com
bustóleos, sobre los cuales, se diseñaron las maquinarias; motores para
suministrar de la electricidad necesaria para impulsar el movimiento fie
personas y mercancía, para iluminar las casas y calles del país, refrigerar
alimentos, impulsar las telecomunicaciones y un amplio etcétera, que sig
nifica, dar vida al crecimiento fie México, todo el día, cada día.

Sin embargo, hoy, la lucha por el crecimiento se encuentra, con la realidad riel
cambio climático y la devastación que la economía del mercado y el consumo extre
mo, han llevado a cabo en todo el mundo y nuestro país, no es la excepción. Ls claro
que tenemos que cambiar las formas de producir la.energía, para pasar a.energías
amigables con el medio ambiente,

Pero, no podemos negar que toda la industria, el transporte y en general las Iierra
mientas que hacen funcionar al país, están construidas con maquinarias diseñadas con
combusliblesallamente contaminantes y que es imposible realizar un cambio drástica
e instantáneo. Tenemos que entrar en proceso de cambio graduales, donde todos los
sectores de la sociedad, estén en condiciones fie adquirir nuevas maquinarias diseñadas,
para consumir nuevas formas fie generación de energía.

Por ello, el Gobierno de México t rabaja en la planeación y ejecución, para mante
ner un adecuado balance energético en las áreas de combustibles, gas y electricidad,
principal mente.

La transición energética, es un plan que se desarrolla con responsabilidad y efi
ciencia, derivado de la responsabilidad ambiental y en cumplimiento a compromisos
internacionales contraídos. Sin embargo, la transición se realiza en forma responsable,
para que la inclusión de energías alternas intermitentes, se introduzca sin afectar
los sistemas establecidos que proporcionan servicios básicos a la población como
eleciricidad y combustibles.

Vamos a devolver a la Nación la potestad de los recursos naturales (en este caso
Se cent ra sobre todo enel litio), lo cual Sé había modificado con la reforma fiel 2013.
Vamos a garantizar que corresponda a la nación, el área estratégica de la electrici
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dad Consistente en: generar, Conducir, transformar, distribuir y abastecer energía
eléctrica, lo cual cancela definitivamente la posibilidad de desarrollar proyectos,
fie generación comunitaria.

Nos queda claro, que la solución que han planteado los gobiernos anteriores y la
derecha de hoy, es que renunciemos a nuestra, obligación a la iniciativa privada y a. la
soberanía energética. Afirmación que se fundamenta en el ecologísmo del capitalismo
lampante, donde Se busca defender la nal uraleza sin afectar industriasqueeáusan gran
part edel daño al planeta e impulsando las ganancias dé lasenipresasaniigas, que gana
ran sumas obscenas con proyectos supuestamente andgables con el medio ambiente.
Ahí tenemos mineras: a cielo abierto con premios al Compromiso Ambiental y el Mérito
Ambiental, como la mina Peñasquilo en 2013.

La ecología riel llamado "capitalismo verde" venrle y vende muy bien, Ls material fie
costosas campañas publicitarias para limpiar el rostro de empresas depredadoras de la
madre tierra, como refresqueras y cerveceras, también para campañas políticas, que
culpan al gobierno act ual. de la generación de energía basada en petroquímicos que la
industrialización fiel país heredó.

No somos incautos y no creemos que el solo fortalecimiento de la CLL es sufi
ciente» por ello, el Gobierno de México ha iniplementario una. política de apoyo a las
Empresas Productivas del Estarlo, para, garantizar el abasto interno y una seguridad
energéiica. la cual, aunada a los participantes privados en el sector, garanticen la.
rlemanda nacional.

Las plantas hidroeléctricas se encuentran en un proceso de modernización; con
el fin de reducir el uso de combust.óleo y carbón en la proflucción de electricidad.
Para ello, se cambiaron las turbinas antiguas por equipos modernos, para así evitar
construir presas y causar aleciacioues.

Entender la energía como un área estratégica, podría resultar positivo por que
eliminaría el carácter mercantil fie la electricidad y se consideraría como un riere
eho. Ln este sentido, lo público podría enfocarse a garantizar la satisfacción de las.
necesidades energéticas de la población, la cual ahora mismo, vive en situación de
pobreza energética.

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

@NarroJose
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COLUMNA INVITADA

Tercer informe, muchas
palabras y pocos resultados
OLIVIA
GARZA

casi Iré® años fiel gobierno del presídeme Andrés Manuel López
Obrador, el miércoles pasado*, rindió.su lereer informe de gobierno
en Palacio Nacional.

Por su parle, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
fue el encargado de entregar el documento del Tercer Informe de
Gobierno a los legisladores de la LXV Legisla! tira de la Cámara, de
1 Diputados, como estipula. la .Constitución.

Con el lema, "hechos no palabras", el mandatario federal realizó un recuento de:
su labor, a dos años nueve meses de que inició su gobierno.

Sin embargo, no hay nada que celebrar, ya
que el año pasado, el Producto Interno Bruto
de México se desplomó 8,5 por ciento.

Ln cuanto al empleo, al país le faltan 438 mil puestos de trabajo más para recu
perar el nivel prepandémico.

Por lo que hace a la seguridad y homicidios,
este sexenio se ha caracterizado por haber registrado las
cifras más altas en materia de feminicidios.

El propio Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad íYiblita informó que, en diciembre de 2018
y en mayo de 2021, se registraron 100 feminicidios en
cada mes, representando así los máximos históricos
en este delito. A nivel nacional, en lo que ya de este
año, ha habido un tota! de 580 feminicidios.
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Sobre el delito fié ¿secuestro, en enero dé 2019, ge luvo el máximo histórico con
185 casos.

Por lo que hace a la pobreza, de acuerdo con el informe del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), entre 2018 y 2020, el
porcentaje de la población en Situación de pobreza aumentó fíe41.9 por ciento a.
43.9 por ciento, con lo que, el número fie personas en esta sil nación, se elevó de
51.9 a 55.7 millones de personas. Ln cuanto a. pobreza extrema, el aumento regis
Irada corresponde a 1.5 por cíenlo, es decir que con la política de 4T, tenemos 10.8
millones de personas en pobreza exirema.
En cuanto al Covid19, debido al pésimo manejo de la
pandemia, murieron ya casi medio millón de mexicanos,
las vacunas llegaron, tarde. México fue catalogado como
el peor país para vivir en la era Coyid, según el "Ranking
Coyid de Resiliencia de lilooiiiberg", que analiza el manejo
de la contingencia sanitaria en 53 naciones del mundo.

Résped o al Sector energético, hoy, la gasolina es más cara y la falta de moder
nización del sector eléctrico nos ha llevado a los apagones.
López Obrador presumió el alza "récord en la recepción
de remesas" en su gobierno, pero eso no es logró de él, lo
que sucedió fue que el gobierno de Estados Unidos dio
apoyos .económicos a la gente durante el Covid, Muchos
mexicanos fueron beneficiados de estos programas
y enviaron los recursos a sus familias en México,

De acuerdo con la información de laSeeretaríarie Hacienda y Crédilo Público,
en julio, el Saldo Histórico dé los Requerimientos Linanciéros del Sector Público
se ubicó en 12.4 billones depesos. Se dio un incremenio de la deuda el año pasado
a raíz fie la crisis sanitaria y económica por la pandemia de Covid19, la cual hizo
que la economía se contrajera y que el peso se devaluará. Hoy todo es más caro,
empezando por los artículos de la canasta básica. Estamos frente a la inflación
más alta fie los últimos 20 años.

•Especialista en Derecho Constitucional y Penal
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COLUMNA INVITADA

Recompensa y legado en el gobierno de AMLO
IVAN
ARRAZGLA

La literatura polilológica
ha identificado dos in
centivos por las que las
personas quieren ganar
la presidencia de un país:
las recompensas del cargo
y el legarlo de su mandato.

La recompensa se puede entender co
mo loS recursos económicos que puede
obtener un mandatario, los presupues
ios para sus proyectos insignia, los
puestos de gobierno que reparte entre
su equipo, la influencia que puede te
ner en otros sectores como el empresa
rial o el social, en términos de inversión
o apoyo se sus políticas, Por otra parte,
el legado se puede entender como lo
que la historia dirá acerca desu gestión,
cómo será recordado y por supuesto, la
evaluación sobre, los aciertos y errores
ríe su gestión. Analicemos como estos
elementos han funcionarlo en la gestión

ríe López Obrador.
Al hacer una evaluación riel tenia

de la recompensa, la administración
federal actual ha sido su mamen té
efectiva en poder asignar los recursos
económicos necesarios para desarro
llar los proyectos, prioritarios, esto se
debe al control de las dos; cámaras riel
Congreso que le han permitirlo aprobar
presupuestoslal como el ejecutivo los
ha solicitarlo. Respecto a los perfiles
que el presídeme ha designarlo en las
principales carteras, también ha sido
efectivo al designar a las personas que
41 ha querido con independencia de la
experiencia o de la reputación para po
der desempeñar el cargo, pero que SOn
afines a su ideología.
En la parte del legado es donde la

actual administración no parece tener
control sobre lo que el juicio ríe la his
toria dirá, sobre su desempeño, aunque

la construcción de la narrativa sé ha
empeñarlo en señalar el cambio acón
lecirlo a partir de la llegada de la nueva
administración, la realidad de los datos
muestra que varios ríe los problemas
persisten en el país como la inseguri
dad o la corrupción y algunos se han
agravarlo como esél tema de la salud o
el desempleo
Con el anuncio del a cu er rio por

parte del gobierno federal publicarlo
en el DOE en el que "se instruye a las
dependencias y entidades de la Admi
nistración Pública Eederal a realizar las
acciones que se indican, en relación con
los proyectos y obras riel gobierno ríe
México considerados ríe inlerés |>úblico
y seguridad nacional, así como priori
tarios y estratégicos para el desarrollo
nacional". Sé abre un capítulo particu
larmente delicado en la historia riel país
en materia ríe transparencia y respeto
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a la democracia y que puede marcar el
legarlo riel actual presídeme de México.
La decisión, aunque el gobierno la

ha tratarlo ríe justificar Como una me
dirla para cumplir en tiempo con la en
trega de las obras, parece una respuesta
a las investigaciones periodísticas que
han hecho sobre adjudicaciones direc
tas y asignación ríe contratos poco clara
por parle riel Sedeña én la consii iicción
riel Aeropuerto Eelipe Angeles.

I'\ ideiiienienie la medida es preocu
pante por rloS cuestiones: por un lado,
en un régimen democrático la ciurta
rlanía cuerna con insl rumen tos légales
que le permiten solicitar información
o ampararse ante las decisiones de
la aulorirlarl gubernamental, por otra

parle, con el acuerdo publicarlo por
el gobierno pareciera querer ocultar
información sobre las obras que se
están construyendo, al considerarlos
proyecios de seguridad nacional, por
lo que puede reservar información so
bre cuánlo se ha gastarlo y a quién se
le han asignado contratos.
Con dicho acuerdo, la administra

ción federal parece ponerse en una
posición altamente cuestionable: en
términos ríe legado, implica que el pte
Sirlenté con él mayor número de votos
de la historia reciente' y con el mayor
margen ríe victoria en una enmienda
electoral está riispuesio a sacrificar su
legarlo en aras ele concluir sus proyec
tos, a costa ríe lo que sea, incluida la

propia ley, proyectos que además han
generarlo serias riurlas sobre su viabi
lidad financiera y operativa en el largo
plazo. El presídeme más popular de la
historia reciente parece estar perriien
rlo la oporl unidad ríe construir un gran
acuerdo social y con las decisiones re
cientes su legado puerleestar marcarlo
por la imposición y la opacidad.
•Colaborador de Integridad Ciudadana,
Doctor en estudios CientíficoSociales
con mención en Ciencia Política por la
Facultad Latinoamericana de Ciencias

Sociales (FLACSO. México). Especialista
en participación ciudadana, cultura
de paz, democracia subnacional y

gobierno abierto.
@ivarrcor

Contra RéplicaFecha: 07/12/2021
Página: 8

Area cm2: 365

2 / 2

Columnas Políticas

Iván Arrazola

Costo: 69,123

Página 10 de 15



SABER POLÍTICO

El neoliberalismo
y la generación
perdida
RAUL
AVILEZ
ALLENDE

Después de la Revolución Miwíca •
na, (luíame casi lodo el siglo XX,
ÉÜ udiar era el camino seguro y di
recto hacia un ascenso deniro de
la pirámide socio económica, que
permitía a las familias mejorar su
calidad de vida, conservando los

principios y raíces que las mantenían mayorilaria
menie unidas. Era subir de la clase baja a la clase
media, casi en auiomáiico.

El objetivo que movía montañas para alcanzar
una mejor calidad dé vida para lodá la familia,
era justo ese; la familia. Así, iban escalando de ge

neración eii generación y podían llegar á nivéles
soñados. Pero con la llegada del neoliberalismo en
el sexenio de Miguel de la. Madrid y con su conso
lidación en el desgobierno de Carlos Salinas de
Gortari, todo esto se fue perdiendo, por lo menos
ni las zonas urbanas del país. El objetivo por el
cual crecer y desarrollarse lanío profesional como
económicamente, dejó de ser la familia y pasó a
ser la admiración y la ambición de formar parte
de una franja reducida de privilegiados.

De ahí el diclio. que roben, pero qtte salpi
quen. Pero, lo peor de todo, es que sintiéndose
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cerca, de esa franja de poi en) ados, sin realmen
te esuuio. se asumen como parte fie ellos y de
ciden defender él "siai us quo" que les permite
a los poderosos esos niveles de abundancia y
excciurieidad. Muy al esl ¡lo de Sandra ( tiesas,
alcaldesa de Cuauhtémoc, a quien no les gus
tan los pobres.
¥ es j usio una parle ríe esa generación de

gente esl lidiada, que liene un empleo que le
permite remar un departamento, un amo qué
está pagando al banco. Que pueden salir en
bei mudas a almorzar al tianguis en domingo
e insidiar a quienes están recabando firmas
para la "raiificacióif de mandato, la que le ha
dado aires ele grandeza a los conservadores.
A este grupo con conpiencia de clase errada.,
les molesta la sóla idea de pensar que alguien
más modesto que ellos, ocupe el puesto más
importante de México.

El aspiracionismo egoísta, a cualquier ¡necio,
sin imporlar dejara millones' detiús. es lo que lia
hecho más difícil realizar la transformación que
lanío anhelan el presidente López Obrador y la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Este gru
po numeroso, pero no mayorilario, no termina
de comprender lo que realmente significa, "por
el bien ele lodos, primero los pobres" (liando lo
hagan, se darán cuenta que no es contra ellos, si
no con ellos.

ENTRE GITANOS.
1) En el Congreso de la CDMX, ya. quedó muy
claro que las y los diputados dé la 4T, no van
a ceder ni un centavo del presupuesto para la
ciudad. Hacen bien, 110 pueden aprobar capri
chos ni propuestas oligarcas de las alcaldías

conservadoras. Muy bien por este cierre fie
filas en lorno de la jefa fie Gobierno, Claudia
Sheinbaum y su proyecte responsable y soli
dario, para la ciudad.
2) Gran expectación por la rendición de cuenlas
de la jefa de Gobierno,Claudia Sheinbaum,este
8 de diciembre. A rallad del camino, lo que hizo
y lo que viene,:Sí,sobre iodo, en el 2024.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avllezraul@hotmall.com
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SALÓN TRAS BANDERAS

Soberanía
eléctrica: una
historia
SERGIO
GONZÁLEZ

En septiembre pasado se cumplieron
61 años de Ja nacionalización de la in
dustria eléctricaen México. Ene un hito

histórico que, junto con la expropiación
petrolera, transformó radicalmente la
economía y la sociedad mexicanas. Pa
ra, darnos una idea de la trascendencia

dé la nacionalización emprendida por el gobierno del
Présiflente Adolfo López Máteos, conviene recordar,
como lo informa José Antonio Almazán González,
qué en 1960 apenas él 44% de los mexicanos tenía
acceso a la electricidad. El resto del país vivía en la
pen unibra.eu medio de velas y quinqués. El México
rural era la realidad imperante.

A las grandes empresas eléctricas extranjeras, (Ja
Mexican Lighl and Power Company y la American
and Eoreign Power) no les interesaba el desarrollo
industrial, comercial y agrícola del país. Durant e más
de s:> años I ueron las más poderosas en México. Im
ponían elevados y arbitrarios precios a la electricidad,
afectando lo mismoa la incipiente industria nacional,
a los servicios y al comercio, pero fundamentalmente
a los consumidores domésticos. Con frecuencia recu

rrieron á las presiones diploniát iCaS de SUS gobiernos
para imponer su política tarifaria.

Recordemos también que para subsanar en parlé
esta si t nación, el gobierno del Presidente Lázaro Cár
denas bahía creado la ( I K el 14 de agosto de 1937.
El objeto era organizar y dirigir un sistema nacional
de generación, transmisión y distribución de ener
gía eléctrica, basado en principios técnicos y econó
micos, sin propósitos de lucro y con la finalidad de
obtener con un costo mínimo, el mayor rendimiento
posible en beneficio délos intereses generales, tal y
como se leía en su decreto de creación.

De este modo, dice Almazán González, a los mo
nopolios eléctricos extranjeros les resultaba más
rentable comprarle Ja energía eléctrica a la CEE, que
inven ir en la construcción ríe nuevas plantas fie ge
neración. Deesta manera,en los albores de la nacio
nalización, la CEÉ ítporfaba ya el 54% de la capacidad
instalada a nivel nacional, la Mexican Lighl and Power
el 25%, la American and Eoreign Power el 12%, y el
resto de pequeñas compañías eléctricas el 9%,

En la década previa a la nacionalización, Ja rela
ción entre el precio de compra a la CEE y el precio
al que vendían las enipreSas eléctricas extranjeras
llegó a ser de más 4 a 1, lo cual explica sus enormes
ganancias y el poco interés por invertir en generación.
Por ejemplo, la Mexican Lighl and Power le compra ba
ala CEE el KWH a 40 centavos de dólar canadiense y
lo revendía en casi ríos.

Como consecuencia, la protesta social en contra
ríe laS empresas eléctricas extranjeras fue crecien
do; fundamenlalmente entre millones de usuarios
organizados en las llamadas Ligas ríe Consumidor es
Domésticos, que desde la década de los añoscuarenla
demandaban la nacionalización ríe la industria eléc
l rica. Le cuenl o más el j ueves.
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